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Может ли главным правозащитником стра-
ны стать человек, призывающий поражать в 
правах родственников преступников и чуть ли 
не сжигать их дома? И человек, мечтающий воз-
родить ВЧК? Оказывается, в нашей стране это 
вполне возможно. Претендентом №1 на долж-
ность уполномоченного по правам человека при 
Президенте России сегодня считают генерал-
майора МВД, скандально известного депута-
та от «Справедливой России» и просто очень 
суровую женщину Татьяну Москалькову.

Страна ищет нового омбудсмена. Вакан-
сия, возникшая после ухода с этой должности 
Эллы Памфиловой, должна быть заполнена 
не позднее 28 мая, однако большинство со-
искателей уже известны, и появились первые 
фавориты.

Несмотря на то что омбудсмен является 
сотрудником президентской структуры, ис-
ключительным правом избирать его обладает 
Госдума. Именно она на пленарном заседании 
голосует за кандидатов в главные правоза-
щитники страны. Каждая фракция ГД может 
выдвинуть своего кандидата, такая возмож-
ность дается также президенту и Совету Фе-
дерации, но пользуются они ей (по крайней 
мере, формально) не всегда. Хотя трудно себе 
представить, чтобы сегодня уполномоченным 
при президенте избрали 
человека, которого прези-
дент не хочет видеть рядом 
с собой.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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■ ХЬЮ ДЖЕКМАН сыграл в новом фильме трене-
ра по прыжкам на лыжах с трамплина. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актером об олимпийском духе, без-
рассудстве и его личном лыжном опыте.
■ БРИТНИ СПИРС не совсем удачно отретуши-
ровала свою фотографию и вызвала возмущение 
поклонников. «МК-Бульвар» провел ревизию и 
теперь знает, какие части тела любят ретуширо-
вать звезды.
■ А ТАКЖЕ: Юлия Барановская удивила нарядом, 
Андрей Гайдулян расстался с невестой, Дима Би-
лан проявил интерес к Алсу, как жили знаменитые 
советские модели и многое другое.

Почему два года тому назад за один доллар давали около 
30 рублей, а сейчас дают около 80? Стандартный ответ на этот 
вопрос звучит так: мировой экономический кризис, между-
народные санкции и, самое главное, падение цен на нефть. 
А вот экономический советник Президента РФ академик РАН 
Сергей Глазьев придерживается принципиально иного мне-
ния. Глазьев убежден: все дело в ошибочном курсе нашего 
Центрального банка, благодаря которому рубль оказался в 
роли заложника и игрушки узкой группки международных 
финансовых спекулянтов.

Неужели рубль действительно катастрофически недооце-
нен? И если да, то как мы можем вернуть нашей националь-
ной валюте ее былую славу? Сергей Глазьев встретился с 
обозревателем «МК» в стенах Научного центра евразийской 
интеграции, где он является председателем научного совета, 
и ответил на все наши каверзные вопросы. 

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

КАК РУБЛЬ ОКАЗАЛСЯ В ЗАЛОЖНИКАХ
Сергей ГЛАЗЬЕВ: «Объем валютных 
спекуляций на Московской бирже 
достиг астрономической суммы —  

это 10 ВВП России»

Читайте 3-ю стр.

БАЙДЕН КАК ЛУЧШИЙ 
ПРЕМЬЕР УКРАИНЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Олег БОНДАРЕНКО, 
политолог

ЗАБЕИ В РОДИНУ 
СВАЮ —  
И УСПОКОИСЯ

Певица Катя Лель решила 
создать собственную 
коллекцию одежды.  
«К новому занятию меня 
подтолкнула моя дочка 
Эмилия, — рассказала «МК» 
артистка. — Я, конечно, 
покупаю ей одежду, но 
очень часто не могу найти 
ничего подходящего. Так и 
появилась мысль создавать 
одежду в одном стиле для 
родителей и их детей. И эта 
одежда должна быть удобной, 
стильной, качественной, по 
приемлемой цене».
В ближайшее время певица 
планирует показать пробную 
коллекцию. По подиуму 
обещали пройти Ксения 
Бородина, Стас Костюшкин,  
Авраам Руссо,  Юлия 
Барановская, Анастасия 
Гребенкина, Яна Батыршина, 
Согдиана. «Все будут со 
своими детьми.  Ну и, 
конечно же, я со своей дочкой 
Эмилией», — добавила Лель. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ

КАТЯ ЛЕЛЬ СТАЛА 
ДЕТСКИМ ДИЗАЙНЕРОМ 
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С чего начинается Родина — вопрос для росси-
ян и сегодня до конца не понятный. Многие спра-
ведливо полагают, что с картинки в твоем букваре, 
или с той песни, что пела нам мать. Но есть и те, 
для кого это понятие не означает ничего личного. 
Просто бизнес.

Два таких совершенно разных представления 
живут рядом в Одинцовском районе, за Горка-
ми-10. Жители деревни Дунино пытаются не про-
сто сохранить прекрасные природные пейзажи за 
околицей, а передать потомкам память о Великой 
Отечественной войне. Ведь в какой-то сотне метров 
от деревни был остановлен враг в декабре 41-го.

Но находятся деятели, которые не прочь по 
линии обороны, еще сохранившимся блиндажам 
и окопам, проложить дорогу, построить жилые 
кварталы.

Читайте 6-ю стр.

В Одинцове деревенская 
община вместе с церковью 

встали на защиту линии 
обороны Москвы

ЗАХОЧЕТ ЛИ 
ПУТИН ЗАЧИСТИТЬ 
ПРАВОЗАЩИТНИКОВ
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УДЕРЖАТ ЛИ ТАЛОНЫ 
ЦЕНЫ НА БЕНЗИН

Эксперты советуют 
вернуться к советской 

системе продажи топлива
В ближайшие дни литр горючего будет сто-

ить на 2–3 рубля дороже. Скачок цен произойдет 
из-за повышения с 1 апреля акциза на горючее. 
За счет этого чиновники хотят пополнить бюд-
жет дополнительными 90 млрд рублей. Хотя в 
первую очередь рост акцизов должен заставить 
раскошелиться владельцев АЗС, это ударит по 
карману рядового автолюбителя. По мнению 
главы Союза нефтегазопромышленников Ген-
надия Шмаля, остановить рост цен способна 
талонная методика продажи бензина. Но многие 
эксперты уверены, что даже этим положение не 
спасти. Возврат к советской системе торговли 
горючим породит новую бюрократическую и кор-
рупционную цепочку. В результате литр бензина 
к концу года перевалит за 50 рублей.

Читайте 2-ю стр.

Организация ликвидирована,  
президентский грант вернется в казну  

СТОП «СТОПХАМУ» 
Мосгорсуд по требованию минюста 

столицы ликвидировал организацию 
«СтопХам», решение вступило в силу в 
среду, 30 марта. Ее участники продол-
жат ходить на рейды против нарушения 

Правил дорожного движения, но вот 
претендовать на президентские гранты 
в 2016 году они уже не смогут. 

Читайте 2-ю стр.
Церковь Михаила 

Архангела. 

Эти окопы наши бойцы 
рыли еще в 41-м… 

Поклонный 
крест.

ВЫПУСКНИКИ ВУЗОВ МВД СТАНУТ 
ТОВАРИЩАМИ ПРАПОРЩИКАМИ
Дослужиться до прапор-

щика станет легче молодым 
военнослужащим внутренних 
войск МВД в скором време-
ни. Присваивать это звание 
им будут сразу по окончании 
учебы. Как стало известно 
«МК», необходимые для этого 
поправки в президентский 
указ подготовило МВД.

Нынешние учебные за-
ведения при МВД — школы 
полиции, академии и инсти-
туты — не проводят подго-
товку курсантов по военно-
учетным специальностям 
прапорщиков и мичманов. 
Получить знания и освоить 
профессию, необходимую 
воякам с таким званием, 
можно лишь в специальных 
учебных центрах. Их всего 
девять по стране, плюс один 
учебный полк внутренних во-
йск. Все эти заведения по 
сути являются только курса-
ми профподготовки: дипло-
мов гособразца не выдают, 
экзамены по программе 
государственной итоговой 

аттестации не принимают. 
А значит, и тем, кто их окон-
чил, звание прапорщика 
присвоено быть не может. 
Из-за этого в системе вну-
тренних войск образовалась 
настоящая кадровая дыра. 
Прапорщиков взять неот-
куда, притом что именно 
люди в этом звании должны 
охранять важные государ-
ственные объекты и грузы. 
Затыкать бреши военно-
му начальству приходится 
теми, кто помладше: солда-
тами, сержантами и старши-
нами. Если же поправки бу-
дут одобрены, тратить годы 
на то, чтобы дослужиться 
до прапорщика, молодым 
бойцам не придется. По-
лучить звание  они смогут, 
отучившись в учебных груп-
пах центров подготовки лич-
ного состава. Нововведе-
ние позволит не создавать 
в системе внутренних войск 
новые учебные заведения, а 
использовать нынешние по 
максимуму. 

СВЕТООТРАЖАТЕЛИ ИЗДАДУТ 
ПОСЛЕДНИЙ ПИСК МОДЫ

Снабжать светоотражаю-
щими элементами дизайнер-
скую одежду предлагают в 
Мосгордуме. Таким образом 
депутаты хотят сделать пе-
шеходов на обочинах столич-
ных дорог заметнее в темное 
время суток. 

Как рассказала «МК» 
председатель Комиссии по 
безопасности Мосгорду-
мы, руководитель проекта 
«Безопасная столица» Инна 
Святенко, недавно она обра-
тилась к известным дизайне-
рам, в том числе Вячеславу 
Зайцеву, с просьбой обду-
мать, как можно было бы 
снабжать одежду их произ-
водства светоотражающи-
ми элементами. По словам 
Святенко, многих пешеходов 
отталкивает от использова-
ния светоотражателей их не 
всегда эстетичный внешний 
вид. Дизайнеры могли бы ре-
шить эту проблему, встроив 

катафоты в одежду так, что-
бы они смотрелись стильно 
и интересно. «Светоотража-
тели в основном нашивают-
ся либо на детскую одежду, 
либо на рабочую униформу, 
— говорит администратор 
одного из столичных ате-
лье Ирина Гришина. — На 
верхней одежде их обычно 
размещают на спине или на 
рукавах. Идея снабдить ди-
зайнерскую одежду светоо-
тражателями имеет смысл: 
дело в том, что вряд ли кто-
то станет нашивать их на 
вещи, где они изначально 
не предусмотрены — к при-
меру, на кожаные куртки 
или шерстяные пальто. А 
вот если дизайнеры изна-
чально продумают, как на-
шить катафоты так, чтобы 
они смотрелись красиво, — 
тогда у одежды с ними есть 
шанс найти своего покупа-
теля». 

УГОНЩИКИ НЕ ПОБОЯЛИСЬ 
КУЛАКОВ ДЗЮДОИСТА ТМЕНОВА
Знаменитый спортсмен, 

заслуженный мастер спорта 
по дзюдо, бронзовый при-
зер Олимпийских игр 2000 
года и серебряный призер 
Олимпиады-2004 Тамерлан 
Тменов пострадал от авто-
мобильных воров. 24 марта 
в Москве у него украли ав-
томобиль. Стоимость укра-
денного «Лексуса» соста-
вила порядка 3,5 миллиона 
рублей. 

Спортсмен дал коммента-
рий касательно кражи:

— Вышел я из дому, на ра-
боту ехать надо было. Смо-
трю — машины нет, украли. 
На Мичуринском проспекте 
она была припаркована. В 
полицию сразу обратился, 
там сказали, что место для 
кражи было удачное — ка-
мер нигде не было. По таким 
случаям говорят, кража рас-
крывается в соотношении 1 
к 100. Вообще машина это 

просто железка, и я не хотел 
бы освещать такое событие. 
Спортивные соревнования 
— всегда пожалуйста, а это 
нет.

Отметим, что шесть лет 
назад Тменов завершил 
спортивную карьеру. В на-
стоящее время он является 
вице-президентом федера-
ции дзюдо, а также работа-
ет советником в аппарате 
полпреда Президента РФ в 
Северо-Кавказском феде-
ральном округе.

ФЕМИДА СНИЗИЛА СТРАДАНИЯ 
ОШПАРЕННОЙ В КАФЕ ДАМЫ 

НА ДВА ПОРЯДКА
Опрокинутая официантом 

чашка горячего кипятка для 
чая стала для жительницы 
подмосковных Мытищ по-
водом для обращения в суд. 
Женщина оценила все свои 
травмы в 450 тысяч рублей, 
но служители Фемиды не 
дали «добро» на такую вы-
плату.

Как стало известно «МК», 
неприятность в кафе «Шо-
коладница» приключилась 
с дамой в августе 2015 года. 
После того как официант по-
ставил стакан на неровный 
край стола, кипяток вылился 
на ногу, причинив сильную 
боль. Даме пришлось не-
мало потратиться. Это был 
выходной день, поэтому она 
обращалась в частную кли-
нику. Также она приобретала 
лекарства в аптеке, покупала 
бензин для незапланирован-
ных передвижений по городу, 
брала больничный — все чеки 
о расходах она предъявила 
служителям Фемиды. Попут-
но дама обвинила официан-
та в том, что он испортил ее 
одежду. Более того, в бли-
жайшие годы для нее стал 

невозможен летний отдых — 
все-таки подставлять солнцу 
или демонстрировать обще-
ственности обожженную ногу 
будет слишком неприятно. 
Временную нетрудоспособ-
ность и расходы на медицин-
ские услуги истица оценила 
в 200 тысяч рублей. Еще 250 
тысяч рублей, по ее мнению, 
стоит дальнейшая реабили-
тация и компенсация мораль-
ного вреда. 

Но Мытищинский суд, при-
знав за ответчиком вину в 
причинении вреда здоро-
вью посетительнице кафе, 
посчитал ущерб на своем 
калькуляторе. И обязал от-
ветчика возместить расходы 
на консультацию специали-
стов медцентра в размере 
2950 рублей, на покупку 
лекарственных препара-
тов в размере 2875 рублей. 
Также с ответчика в пользу 
дамы взыскали штраф за на-
рушение прав потребителя 
— 7912 рублей и компенса-
цию морального вреда — 10 
тысяч рублей. Общая сумма 
выплат составила около 24 
тысяч рублей.

КВАРТИРНОГО ВОРА ОПОЗНАЛИ 
ПО ШИКАРНОЙ «МАЗЕРАТТИ»

Вора с замашками 
аристократа задер-
жали с поличным 
сотрудники Москов-
ского уголовного ро-
зыска. На «работу» 
преступник приез-
жал на шикарной 
черной «Мазерат-
ти». Таких машин в 
Москве от силы сто 
штук, а цена их ко-
леблется от 7 до 11 
миллионов рублей! 

52-летний Владимир Ка-
лугин выбирал квартиры 
в престижных районах, в 
окрестностях станций метро 
«Смоленская» и «Парк культу-
ры». Он подъезжал к домам 
на своей дорогой машине 
в период с 12.00 до 18.00, 
заходил в подъезды (две-
ри Калугин открывал с по-
мощью магнитных ключей), 
взламывал замки и прони-
кал в квартиры. Так, 25 марта 
домушник приехал на улицу 
Плющиху, проник в квартиру, 
которую снимал управляю-
щий банком, похитил ноут-
бук, три шубы, фотоаппарат 
и ювелирные изделия. Сумма 
ущерба превысила 600 тысяч 
рублей. Эта вылазка стала 
последней для Калугина — на 
выходе из дома его задержа-
ли сыщики.

К а к с о о б щ и -
ли «МК» в пресс-
службе ГУ МВД по 
Москве, Калугин со-
вершал преступле-
ния с ноября 2015 
года в четырех окру-
гах — Центральном, 
Южном, Западном 
и Юго-Западном. 
Всего он совершил 
10 краж, а общая 
сумма ущерба со-

ставила 3 миллиона рублей. 
Так, например, 11 марта на 
Большой Пироговской улице 
домушник украл из кварти-
ры заместителя директора 
фирмы норковую шубу, три 
дорогих платья всемирно 
известных брендов и юве-
лирные украшения почти на 
миллион рублей. В жилище 
самого Калугина оператив-
ники нашли дорогостоящие 
часы, столовые наборы из 
серебра, технику, а также 
дизайнерские аксессуары 
и одежду. В принципе, кри-
минальное ремесло было 
мужчине не в диковинку: 
он пять раз сидел в тюрьме 
за квартирные кражи, а по-
следний раз освободился в 
2012 году. 

РОДИТЕЛЕЙ ШКОЛЬНОГО СТРЕЛКА СПАС 
ОТ РАЗОРЕНИЯ СУД

И с к с е м ь и 
убитого учите-
ля географии 
Андрея Кирил-
лова к родите-
лям подростка 
Сергея, устро-
ившего стрельбу 
в школе, Бутыр-
ский суд Москвы 
удовлетворил 
частично, пе-
редает корре-
спондент «МК» 
из зала суда. 
Фемида отка-
зала истцам в 
компенсации 
морального 
вреда в 10 млн руб., вместо 
этого вдова и мать погиб-
шего получат всего по 700 
тыс. руб. 

Напомним, траге дия 
произошла 3 февраля 2014 
года, когда старшеклассник 
пришел в школу в столичном 
районе Отрадное с ружьем. 
Он захватил одноклассни-
ков в заложники, застрелив 
при этом учителя географии 
Андрея Кириллова. Когда по-
лицейские вошли в школу, 
подросток открыл стрель-
бу по ним, ранив старшего 

сержанта Вла-
димира Крохина 
и застрелив пра-
порщика Сергея 
Бушуева. Затем 
его за держа-
ли. Московский 
окружной воен-
ный суд 8 фев-
раля постановил 
применить прину-
дительные меры 
медицинского 
характера в отно-
шении подрост-
ка, устроившего 
стрельбу в школе 
в Отрадном. 

Исковое заяв-
ление было подано от имени 
матери, вдовы и ребенка по-
гибшего учителя Кириллова. 
Истцы требовали 10 млн руб. 
в качестве компенсации мо-
рального вреда и 910 тыс. 
руб. на содержание ребенка 
за прошедший период. Так-
же они просили суд обязать 
отца подростка выплачи-
вать по 36 тыс. руб. ребенку 
убитого до достижения им 
18-летия.

Ответчики иск не при-
знали. Представитель се-
мьи заявила, что родители 

освобождаются от матери-
альной ответственности, 
если они не знали о болезни 
ребенка. По ее мнению, сум-
ма является астрономиче-
ской и семья не располагает 
такими средствами. В свою 
очередь, адвокат родных 
учителя Игорь Трунов зая-
вил, что в трагедии виноват 
именно отец Сергея, который 
научил сына метко стрелять. 
Защитник также напомнил, 
что родители школьника в 
ходе процесса отмечали, что 
их бабушка страдала психи-
ческим заболеванием и сам 
подросток состоял на учете у 
психиатра, но карточка учета 
не сохранилась. 

В итоге Фемида решила 
поддержать иск, но частич-
но. Теперь ответчики долж-
ны выплачивать ежемесячно 
сыну погибшего Кириллова 
по 36 тыс. руб. до достиже-
ния им 18-летия плюс 936 
тыс. руб. за два прошедших 
года, а также компенсиро-
вать истцам моральный вред 
по 700 тыс. руб. каждому. 
Адвокат намерен обжало-
вать это решение, поскольку 
«сумма компенсации сильно 
занижена». 

АВТОБУСАМ И ТРОЛЛЕЙБУСАМ РАЗРЕШАТ 
«ПЕРЕБЕЖАТЬ» САДОВОЕ КОЛЬЦО

Сквозные проезды для 
общественного транспорта 
через Садовое кольцо ор-
ганизуют столичные власти 
в рамках масштабной ре-
организации транспортных 
потоков в центре Москвы. 
Впрочем, автомобилистам, 
которые регулярно пользу-
ются кольцом, это не должно 
доставить неудобств: све-
тофоры на перекрестках 
будут включаться редко и 
ненадолго.

Как рассказали «МК» в 
столичном департаменте 
транспорта, для удобства го-
рожан решено «выпрямить» 
несколько маршрутов обще-
ственного транспорта через 
Садовое кольцо. Речь пока 
идет о перекрестках улиц 
Большая Никитская и Бар-
рикадная, Долгоруковская 
и Малая Дмитровка. Также 
предполагается открыть 
для проезда левый поворот 
с Садового кольца к Паве-
лецкому вокзалу при движе-
нии от Таганки. Напомним, 

ранее на некоторых из этих 
участков уже был сквозной 
проезд. Тогда пересекать 
кольцо могли и обществен-
ный транспорт, и автомоби-
ли. Позже власти запрети-
ли такую схему движения, 
из-за чего курсирующим в 
этих районах троллейбусам 
и автобусам пришлось по-
стоянно совершать перепро-
беги в несколько километров 
— с выездом и разворотом 
на Садовом кольце. Таким 
образом время троллейбу-
са в пути увеличивалось на 
15–20 минут. 

— Сейчас, например, в 
районе Баррикадной такие 
круги выписывает автобус 
№6. Ранее по Малой Дми-
тровке ходил 3-й троллей-
бус, который потом убра-
ли из-за неудобной схемы 
движения, — рассказал «МК» 
специалист по транспорту 
Александр Чекмарев.

По его словам, в рамках 
реорганизации транспорт-
ных потоков в центре будут 

открываться новые марш-
руты, в том числе и через 
Садовое кольцо. Но пустят 
там, скорее всего, уже не 
троллейбусы, а автобусы. 
Для них будут установлены 
светофоры. А чтобы не за-
труднять движение авто-
мобилей на Садовом, фазу 
горения сигнала для обще-
ственного транспорта могут 
сделать короткой. Машины 
же через кольцо проезжать 
не будут.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует  урбанист 

Аркадий ГЕРШМАН: «Ново-
введения будут способство-
вать улучшению движения 
общественного транспорта 
в центре. Троллейбусу нуж-
но порядка 10–15 секунд, 
чтобы пересечь Садовое 
кольцо. Установка на этих 
перекрестках дополнитель-
ных светофоров не вызовет 
больших затруднений для 
движения автомобилей по 
кольцу».

Андрей 
Кириллов.

Тамерлан 
Тменов.

Владимир 
Калугин.

ВИДЕО   
на сайте РАСПОЗНАТЬ РАК У ЖЕНЩИН 

ПОМОЖЕТ АНАЛИЗ НА ЭКЗОСОМЫ
Определять рак молоч-

ной железы по микроско-
пическим частичкам в виде 
пузырьков, выбрасываемых 
в кровь опухолевыми клет-
ками, научились новоси-
бирские ученые. Этот новый 
метод диагностики позволит 
выявлять болезнь на самой 
первой стадии и с большей 
точностью, чем при суще-
ствующих способах. 

Как рассказали «МК» в 
Институте химической био-
логии и фундаментальной 
медицины Сибирского от-
деления РАН, понять ме-
ханизм выявления заболе-
вания помогают экзосомы 
— маленькие частицы в виде 
пузырьков (их размер от 30 
до 100 нанометров), которые 
выделяют клетки организ-
ма. Экзосомы разносятся с 
кровью по всему организму. 
Отделившись от опухоле-
вых клеток, они влияют на 
развитие первичного очага 
болезни, на распростране-
ние метастаз, способствуют 

росту новообразования и по-
давляют иммунитет. Чтобы 
определить рак по образцу 
крови, исследователи долж-
ны выделить экзосомы и 
проанализировать, нет ли в 
их составе онкомаркеров. 
Благодаря этому методу 
женщина, сдавшая кровь 
из вены, сможет получить 
наиболее точный результат. 
Если наличие новообразова-
ния подтвердится, у забо-
левшей будет возможность 
вылечить рак на ранней ста-
дии. По словам кандидата 
биологических наук Светла-
ны Тамкович, сейчас возмож-
но по крови определить рак 
молочной железы на первой 
стадии с чувствительностью 
71% и специфичностью 89%, 
что определенно можно на-
звать победой. Новосибир-
ские молекулярные биологи 
уже запатентовали способ 
выделения экзосом из крови 
и получили патент за откры-
тие диагностического потен-
циала экзосом.
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В минувший вторник прозвучало про-
рочество из уст «дельфийского оракула» 
современности — председателя Феде-
ральной резервной системы (центро-
банка) США. Выступая в Экономическом 
клубе Нью-Йорка, глава ФРС Джэнет 
Йеллен, как и ожидалось, повторила 
почти то же, что и две недели назад на 
очередном заседании руководства Фе-
дрезерва. Г-жа Йеллен вновь подтверди-
ла курс ФРС: регулятор будет поднимать 
учетную ставку лишь очень медленно и 
осторожно, учитывая слабость глобаль-
ной экономики, чрезмерно низкую ин-
фляцию в США, замедление роста эко-
номики Китая (второй по величине после 
США) и другие негативные факторы.

По мнению американских аналитиков, 
ФРС в ближайшее время может воздержаться 
от дальнейшего повышения базовой учетной 
ставки, которая на данный момент находится в 
коридоре 0,25–0,50%. С декабря 2008 года по 
декабрь 2015-го учетная ставка центробанка 
США была практически нулевой — в диапазоне 
от 0,00% до 0,25%.

Для России подобная декларация о наме-
рениях американского регулятора значит на 
практике, что доллар будет дорожать, но мед-
леннее, по отношению к российской валюте: 
это уменьшит давление на рубль. Как только 

Федрезерв начнет дальше повышать базовую 
учетную ставку, усилится приток средств в аме-
риканские ценные бумаги, и доллар будет расти 
по отношению к другим мировым валютам. А 
он и без того вырос благодаря дешевой неф-
ти, которая на мировом рынке номинируется в 
долларах США, вследствие чего цена на «черное 
золото» обратно пропорциональна стоимости 
американской валюты.

Как отмечает газета USA Today, выступление 
Йеллен противоречит недавним высказываниям 
ее коллег по ФРС — председателя Федерального 
резервного банка Атланты Денниса Локхарта, 
председателя ФРБ Филадельфии Патрика Хар-
кера и председателя ФРБ Сент-Луиса Джеймса 
Булларда (всего в состав ФРС входит 12 регио-
нальных резервных банков). Эти руководящие 
банкиры считают, что с экономикой США настоль-
ко все в порядке, что на заседании ФРС 26–27 
апреля надо поднимать учетную ставку. Но слово 
самой главной леди финансового мира весит 
тяжелее, чем сумма мнений этих трех джентльме-
нов. Леди считает, что для Федрезерва гораздо 
легче тормознуть экономику путем повышения 
ставок, если экономика начнет ускоряться, чем 
простимулировать ее снижением ставок, «если 
экономический рост начнет спотыкаться или 
если инфляция будет упорно сохраняться на 
низком уровне».

Очевидно, глава ФРС больше, чем ее 
подчиненные-коллеги, склонна учитывать про-
исходящее за пределами США (хотя она и ска-
зала об «ограниченном» влиянии глобальных 
процессов на самодостаточную американскую 
экономику). На днях инвестиционный гигант 
Pacific Investment Management (Pimco) снизил 
свой прогноз роста глобальной экономики на 
2016 год на четверть процента, до 2–2,5%. Pimco 
отметил, что в 2014 году общемировой ВВП вы-
рос на 2,8%, в 2015-м — на 2,6%, а в этом году 
рост будет еще меньше — налицо продолжение 
негативной тенденции. В этой динамике не по-
следнюю роль играют крупные развивающиеся 

экономики типа КНР, России и Бразилии, которые 
переживают не самые лучшие времена.

И хотя экономика США — четверть всей ми-
ровой и экономическая ситуация в Америке луч-
ше, чем в большинстве стран, Америка является 
частью глобальной экономики и не застрахована 
от того, что на нее перекинется общая эпидемия 
спада. Фактически это уже наблюдается: по-
следняя оценка Федеральным резервным банком 
Атланты роста американского ВВП в первом 
квартале — 0,6% (в годовом исчислении); еще 
совсем недавно этот же ФРБ предсказывал 1,4% 
— такими темпами рос ВВП США в IV квартале 
2015 года. ФРБ Атланты также снизил свой про-
гноз реального роста потребительских расходов 
в первом квартале 2016 года — с 2,5% до 1,8%. А 
потребительская активность — главный драйвер 
американской экономики.

Не забыла г-жа Йеллен и о нефти. Если кто-то 
думает, что снижение нефтяных цен бьет только 
по России, думайте лучше. Председатель ФРС 
назвала дешевую нефть одним из «рисков, ве-
дущих к снижению экономического роста»: ведь 
США — одна из главных нефтедобывающих стран, 
где на нефтяной отрасли завязана немалая часть 
экономики; в последнее время американская 
«нефтянка» была вынуждена из-за низких цен 
консервировать скважины, ограничивать добычу, 
увольнять рабочих. Джэнет Йеллен, говоря о не-
котором повышении нефтяных цен в последнее 
время, сказала и о возможности их нового па-
дения. Что, как уже говорилось, повышает курс 
доллара — и тормозит американский экспорт. 
Усугублять это повышением учетных ставок, 
которое также влечет за собой удорожание аме-
риканской валюты, ФРС остерегается.

Телекомпания CNBC выделяет в выступле-
нии г-жи Йеллен неопределенность, которую 
глава Федрезерва видит в сегодняшней экономи-
ческой ситуации. С учетом этого фактора многие 
эксперты полагают, что ФРС может подождать с 
повышением учетной ставки аж до сентября.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ФИНАНСЫ

ГЛАВА ФЕДРЕЗЕРВА США ДАЛА 
НАДЕЖДУ РОССИЙСКОМУ РУБЛЮ
Джэнет Йеллен не настроена 
на скорое повышение учетной 
ставки

Владимир Путин заинтересовался самой 
острой проблемой 2016 года — пере-
ходом на уплату налога на имущество 
исходя из его кадастровой стоимости. 
Москвичи и жители еще как минимум 27 
регионов страны уже осознали, что сум-
ма налога за их видавшие виды квартиры 
с 1 июля вырастет в разы, хотя цены на 
жилье из-за кризиса падают, как, соб-
ственно, и их зарплаты. В правительстве 
считают, что в нагнетании социальной на-
пряженности виноваты оценщики, и хотят 
вернуть процедуру расчета кадастровой 
стоимости недвижимости под контроль 
государства.

Очередное совещание президента с члена-
ми правительства оказалось посвящено сугубо 
экономическим вопросам. Путин решил сумми-
ровать все просьбы, прозвучавшие от предпри-
нимательского сообщества с начала 2016 года, 
и узнать, какие из них могут быть выполнены в 
ближайшей перспективе. Выяснилось, что на кор-
ректировку Уголовного кодекса — а именно об 
этом шла речь на недавней встрече силовиков с 
представителями бизнеса и на съезде РСПП (пре-
зидент присутствовал на обоих мероприятиях) 
— у кабмина еще не было времени. Чиновники 
«дозрели» лишь до правок законодательства, 
связанных с уменьшением нагрузки на малый 
бизнес и самозанятых, а также рассмотрели ряд 
технических вопросов. Всего до конца весенней 
сессии — а она в связи с выборами в этом году 
будет короче, чем обычно, — в Думу планируется 
внести около 20 законопроектов, направленных 
на улучшение предпринимательского климата. 
Остальным, более спорным инициативам бизнеса, 
по всей видимости, придется ждать формирования 
нового состава парламента.

Владимир Путин попросил рассказать, 
как правительство собирается реагировать на 
проблему, которая тревожит не только предпри-
нимательское сообщество (хотя и его тоже), но 
и большинство россиян: «Кадастровая оценка 
оказалась выше рыночной. Это многих беспокоит. 
Знаю, что правительство сейчас готовит проект 
закона, который должен снять эти озабоченно-
сти». Глава Минфина Антон Силуанов уточнил, 
что «озабоченности» уже возникли у жителей 
28 регионов, власти которых приняли решение 
о взимании налога на имущество исходя из его 
кадастровой стоимости. И могут возникнуть еще 
в 49 субъектах, переходящих на новую систему 
налогообложения в этом году. Впрочем, с точ-
ки зрения финансового ведомства кадастровая 
оценка «более справедливая, чем БТИшная» 
— ведь она позволяет существенно увеличить 
доходы местных бюджетов. Москвичи, которых 
уже начали информировать о сумме налога, под-
лежащего уплате с 1 июля, не могли не заметить, 
что она выросла в разы. Та же самая квартира, 

за которую ранее государство брало 2 тыс. руб., 
теперь обойдется в 8–10 тыс. руб.

Впрочем, г-н Силуанов никаких конкретных 
цифр в своем выступлении предусмотрительно не 
называл, упирая на льготы и прочие преференции, 
гарантируемые властями. Он напомнил, что все 
собственники смогут воспользоваться налого-
вым вычетом, предусмотренным для одного из 
каждого типа объектов, находящихся во владении 
у граждан (для справки: 20 кв. м с квартиры, 10 
кв. м с комнаты, 50 кв. м с дома). А пенсионеры и 
другие льготные категории вообще освобождают-
ся от уплаты налога по любому выбранному ими 
имущественному комплексу — квартира, дача, 
гараж и т.д. «Кроме того, предусмотрена норма, 
что налог на имущество не может увеличиваться 
больше, чем на 20% в год до 2020 года», — «успо-
коил» Силуанов. На практике это означает, что к 
этому сроку налог на условную квартиру соста-
вит уже не 10 тыс. руб., как в 2016 году, а 40 тыс. 

руб.! Но конкретные цифры министром опять же 
не назывались. Вместо этого он напомнил, что 
правительство соблюдает принцип социальной 
справедливости: недвижимость стоимостью от 
300 млн руб. подлежит налогообложению по по-
вышенной ставке — 2% вместо 0,3%.

Коллега Силуанова, министр экономики Алек-
сей Улюкаев, был менее оптимистичен. Да, есть 
беспокойство в обществе, подтвердил он. Причем 
вызывают вопросы не только данные кадастровой 
оценки, но и сама процедура, за которую сейчас 
отвечают независимые оценщики, и возможность 
оспаривания ее результатов. По закону кадастро-
вая оценка проводится не чаще, чем раз в три года, 
а за это время ситуация на рынке может кардиналь-
ным образом измениться. Вот как сейчас: цены 
на жилье падают, а налоги в ряде регионов будут 
рассчитываться по кадастру 2014 года. По словам 
Улюкаева, ситуацию можно исправить, если раз-
работать единую для всех регионов методику 
определения кадастровой стоимости недвижимо-
сти и учредить институт кадастровых оценщиков 
в форме бюджетных учреждений. Иными словами 
— вернуть кадастр под контроль государства. 
«Эти учреждения будут постоянно мониторить си-
туацию на рынке и при необходимости проводить 
внеплановую переоценку», — сообщил министр, 
уточнив, что соответствующий законопроект уже 
готов ко внесению в парламент.

Эксперты, в свою очередь, напоминают, 
что в 1999–2010 гг. оценка недвижимости уже 
находилась под контролем государства (за нее 
отвечали ФГУПы Росземкадастра — Роснедвижи-
мости — Росреестра), и ничего путного из этого 
не вышло. Региональные власти, которым будут 
подчиняться бюджетные учреждения, напрямую 
заинтересованы в увеличении налоговых посту-
плений в бюджет, а значит, простым гражданам 
вряд ли стоит надеяться на беспристрастную 
оценку своего имущества.

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

Президент озаботился 
проблемой налога  
на недвижимость.  
В правительстве его успокоили

КАДАСТРОВУЮ 
ОЦЕНКУ ВЕРНУТ 
ГОСУДАРСТВУ
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Некоммерческая организация 
«СтопХам» образовалась в Москве 
в 2010 году как одна из федераль-
ных программ прокремлевского 

движения «Наши». В 2011 году «Наши» перестали 
существовать, а «СтопХам», напротив, снискал 
поддержку руководства страны. «Вы делаете очень 
важное и доброе дело — боретесь с хамством», 
— заверил активистов Владимир Путин три года 
назад на форуме «Селигер». Поддержка проекту 
была выражена не только словом, но и рублем. 
Суммы, которые выигрывала организация по пре-
зидентским грантам (их распределение находится 
под юрисдикцией Общественной палаты, а пред-
седатель «СтопХама» Дмитрий Чугунов — ее член. 
— Авт.), постоянно увеличивались: в 2013 году 
организация получила 4 миллиона, в 2014-м — 6 
миллионов, в 2015-м — 8 миллионов. 

Своей целью организация «СтопХам» провоз-
глашала защиту прав участников дорожного движе-
ния. Ее участники искали нарушителей ПДД, крити-
ка и призывы к соблюдению морально-этического 
кодекса в основном сводилась к наклеиванию на 
лобовое стекло автомобилей знаков с надписью 
«Мне плевать, паркуюсь как хочу». Однако порой 
доходило и до применения физической силы: в 
феврале 2016 года участники очередного рейда 
по Москве подрались с олимпийским чемпионом 
по спортивной гимнастике Алексеем Немовым. А 
годом раньше четверо активистов были жестоко 
избиты в Петербурге во время акции против езды 

по тротуарам. В марте 2016 года их обидчики по-
лучили условные сроки. 

Бюджетные средства, по словам Дмитрия 
Чугунова, тратились на развитие региональных 
подразделений. В частности, закупку видеокамер 
и расходных материалов для них. Немалая часть 
миллионов, уверяет глава «СтопХама», тратится 
на печать антихамских наклеек. Помимо этого 
организация оплачивает труд необходимых для 
функционирования сотрудников: от бухгалтера 
до видеомонтажера.

В едином реестре юридических лиц напро-
тив организации написано — «Прекратила дея-
тельность по решению суда на основании ст. 29 
Федерального закона «Об общественных объеди-
нениях». Согласно статье, организация обязана 
информировать Минюст о продолжении своей 
деятельности, публиковать отчеты об использо-
вании своего имущества, и в случае получения 
средств от иностранных источников отчитываться 
об их объемах. Непредставление этих документов 
может быть причиной для исключения из реестра. 
«МК» не удалось найти ни одного финансового от-
чета «CтопХама» с 2013 года ни на сайте Минюста, 
ни в базе данных «Контрфокус». «У нас все отчеты 
есть, — заверил «МК» Дмитрий Чугунов. — Пу-
бликовались они или нет, я врать не буду, точно 
не знаю, но в случае необходимости мы готовы 
их предоставить». Председатель «СтопХама» 
напомнил, что раз в квартал организация сдает 
подробный финансовый отчет грантооператору 

(их нет в публичном доступе. — Авт.). «У грантоопе-
ратора претензий нет, странно, что они возникают 
у минюста, мы не в курсе, что это за претензии», 
— сказал он. Единственное, что может быть за-
считано как иностранное финансирование, по 
его словам, доходы от рекламы на Ютьюбе. «Если 
это попытка найти черную овцу в стаде белых, то 
это странно, потому что тогда все овцы окажутся 
черными. Очень многие блогеры монетизируют 
Ютьюб», — сказал Чугунов. 

Последний президентский грант — 8 миллио-
нов — израсходован еще не полностью. «Деньги 
вернутся в казну, не можем же мы использовать 
средства с заблокированных счетов», — отметил 
Чугунов. 

По словам Чугунова, «СтопХам» продолжит 
свои акции, кроме того, он будет отстаивать вос-
становление юридического лица, если не полу-
чится — будет создавать новое. 

Евгений КОРЧАГО, адвокат: «Уведомления 
о судебном заседании должен посылать суд по 
адресу, по которому зарегистрировано юриди-
ческое лицо. Оно приходит на почту, а почтальон  
кладет в почтовый ящик уведомление, что за этим 
письмом нужно явиться на почту. Дело в том, что 
если в течение 7 суток юридическая организация 
не является за уведомлением, то юридическая 
обязанность суда все равно считается исполнен-
ной. В таком случае, если «СтопХам» не получает 
почтовые уведомления по своему юридическому 
адресу, то это его проблема, так же как и у любой 
другой организации».

Валерия МАРКОВА. 

СТОП «СТОПХАМУ» 
НКО

Положительно, 
водителей-хамов надо 
ставить на место 

53%

Двояко: дело делают 
вроде бы полезное, но 
сами — личности 
сомнительные
Отрицательно — 
действуют 
провокационными 
методами, занимаются 
не своим делом

25%

22%

Как вы относитесь к 
движению «СтопХам»?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1500 человек
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Долгое время в СССР для 

заправки автомобиля нужно 
было приобрести талоны, 
которые потом обменивались 

на топливо. Талоны продавались в хозяйствен-
ных и продуктовых магазинах.

Но в довоенные годы в стране автотран-
спорта было немного. Почти все машины при-
надлежали государству. Потом появились 
«Победы», «Москвичи» и «Волги». Но частных 
машин по-прежнему было мало, и немного-
численная сеть АЗС была способна удовлетво-
рять спрос. В середине 1960-х годов в Москве 
было всего 250 АЗС, а в Ленинграде — 115.

Спрос на бензин вырос с началом массо-
вого производства «Жигулей». Для этого авто 
требовался Аи-92, тогда как гостранспорт 
заправлялся Аи-72 и Аи-76.

Бензин отпускался по талонам как для 
государственного, так и для частного транс-
порта. Талоны на бензин покупали все так же 
в магазинах (даже в спорттоварах). Иногда 
талоны давали вместо сдачи. Неудобства эта 
система не доставляла — горючее покупалось 
без ограничений. Такая система была направ-
лена на борьбу со спекулянтами.

За деньги бензин появился в преддверии 
Олимпиады 1980 года, когда 20 АЗС в Москве 
перешли на работу с наличностью. В середине 
1980-х годов решили разделить АЗС на два 
типа — для заправки гостранспорта и лич-
ных авто. Разделение упразднили в начале 
1990-х. К тому времени парк личных машин 
значительно вырос, и на АЗС почти всегда 
были очереди.

Теперь на заправках очередей нет. С 
одной стороны, их количество значительно 
выросло (только в Москве и области несколь-
ко десятков тысяч АЗС). С другой стороны, 
постоянно растущие цены на топливо, даже 
несмотря на снижение нефтяных котировок, 
вынуждают все больше автовладельцев от-
казаться от личного транспорта. Кто-то пере-
саживается на метро, кто-то на автобусы, 
кто-то на электрички.

Судя по всему, таких в ближайшее время 
станет больше. С 1 апреля ставка акциза на 
бензин вырастет на 2 рубля в расчете на 1 
литр. Это второе повышение акцизов с на-
чала года — с 1 января они уже выросли на 
1,5 рубля.

Повышение цен, по замыслу чиновников, 
направлено на владельцев АЗС. Ведь растут 
акцизы на оптовые цены. Государственные 
мужи считают, что топливные магнаты должны 
внести дополнительную лепту в бюджет, когда 
на дворе кризис, а за счет этого можно со-
брать еще не менее 90 млрд рублей. Рядовые 
потребители пострадать не должны. Чиновни-
ки готовы держать руку на пульсе топливного 
рынка. В частности, Дмитрий Медведев по-
ручил профильным ведомствам следить за 
ценами на ГСМ для аграриев.

Но большинство экспертов в этом со-
мневаются. С начала года цены на Аи-95 в 
среднем выросли на 50 копеек. Литр этой мар-
ки можно купить примерно за 37 рублей. После 
повышения акцизов, как считает Геннадий 
Шмаль, всего за несколько дней розничные 
цены прыгнут на 2–3 рубля. Владельцы АЗС 
переложат затраты на покупателей, и литр 
Аи-95 приблизится к 40 рублям.

Для кого-то это не большая беда. По Мо-
скве (если ездить на работу и с работы) рас-
ход топлива составляет 5–6 литров (то есть 
«надбавка» составит 10–20 рублей).

Но это в Москве, где маршруты короче, 
зарплата выше и есть альтернативы — метро 
и автобусы. В регионах, где личный транспорт 
— единственная возможность добраться до 
рабочего места, затраты будут в несколько 
раз выше. Когда считаешь каждую копейку, то 
лишние 100–150 рублей в сутки — неоправдан-
ная роскошь.

По мнению Шмаля, проблему могут ре-
шить льготные талоны на топливо для со-
циально незащищенных граждан. Это напо-
минает талонную систему продажи горючего 
в СССР. Но многие эксперты сомневаются, 
что в современной России она заработает. 
Во-первых, сначала необходимо определить, 
кто имеет право получить льготные тало-
ны. В очередь за ними выстроятся не только 
пенсионеры, но и те, кто хочет незаконно 
сэкономить. Сепарировать одних от других 
будет сложно. Это приведет к возникновению 
коррупционных схем и даже криминальных 
механизмов. А во-вторых, как полагает финан-
совый аналитик ФИНАМ Тимур Нигматуллин, 
затраты на администрирование талонной 
системы в России будут обходиться дороже 
экономического эффекта от их введения. Так 
что 90 млрд рублей, которые хотят получить 
чиновники, рискуют так и остаться только на 
бумаге. В результате цены на бензин вырастут 
к 2017 году до 50 рублей за литр, и простой 
автовладелец будет встречаться со своим 
«железным конем» только в гараже.

Николай МАКЕЕВ.

УДЕРЖАТ 
ЛИ ТАЛОНЫ 
ЦЕНЫ  
НА БЕНЗИН
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Джэнет Йеллен.

Президент выслушал 
членов правительства.

Критика 
нарушителей 
ПДД со стороны 
«СтопХама» 
иногда доходила 
до применения 
силы: в феврале 
участники рейда 
подрались с 
олимпийским 
чемпионом 
Алексеем 
Немовым. 
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ОПРОС

НАГРАДЫ

УТРАТА

КАДР

СУ-25 РАЗБИЛСЯ В ХОДЕ 
ТРЕНИРОВОЧНОГО 

ПОЛЕТА
Штурмовик Су-25 разбился 
в среду, 30 марта, в При-
морье. Самолет выполнял 
учебно-тренировочный полет. 
Пилот успел катапультировать-
ся. Чрезвычайное происшествие 
произошло при заходе на по-

садку на аэродром Черниговка. 
По предварительной версии, 
самолет потерял управление 
из-за отказа двигателей. Полет 
выполнялся без боекомплек-
та, летчик катапультировался, 
его жизни и здоровью ничего 
не угрожает. Машина упала на 
частное домовладение, разру-
шив несколько сараев и погубив 
49 кур. Военное ведомство 
пообещало хозяину полностью 
возместить ущерб.

«ЛЕНИНГРАД 46» 
ПОЛУЧИЛ 

ПРЕСТИЖНЫЙ ПРИЗ
Ассоциация продюсеров 
кино и телевидения при-
знала «Ленинград 46» луч-
шим телесериалом более 
24 серий. Российский остро-
сюжетный художественный 
фильм режиссера Игоря Ко-

пылова был снят в 2015 году. 
Он повествует о судьбах 
людей, которые живут 
в страдающем от 
разгула преступ-
ности Ленинграде 
после войны. «Меня 
спрашивают, когда 
будет продолжение, 
— говорит сценарист 
телесериала-победителя, 
бывший журналист «МК» 
Андрей ТУМАРКИН. — Но 

правильно на церемонии Кон-
стантин Эрнст сказал, что 

надо иногда вовремя 
остановиться. Есть та-
кие сериалы, которым 
не нужно продолже-
ние, вся история уже 

рассказана. С другой 
стороны, у нас уже были 

переговоры на эту тему. 
Есть сюжетные ходы, которые 
позволят вернуться к этой 
теме и этим героям».

Лишь пятая часть опрошен-
ных россиян (21%) готова 
поддержать кандидатуру 
приезжего другой нацио-
нальности в качестве няни, 
медсестры или воспитате-
ля. Против таких работников 
выступают до 68%, еще 11% 
затруднились ответить. При-
езжие не раздражают наших 
граждан только в качестве 
чернорабочих. Всероссийский 
центр изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ) пред-
ставил данные опроса, как 
россияне относятся к труду 
приезжих разных националь-
ностей в России. Привле-
чение мигрантов к работе 
в других сферах вообще не 
приветствуется. Категоричнее 
всего опрошенные высказы-
ваются о работе приезжих 
других национальностей в 
органах местной власти и в 
правоохранительных органах. 
«На мой взгляд, негативное 
отношение россиян к труду 
приезжих по большей части 
связано не с последними тра-
гическими событиями или, к 
примеру, недоверием к их ка-
честву работы, а с особенно-
стями восприятия населением 
экономических процессов, — 
говорит финансовый анали-
тик ФИНАМ Тимур НИГМА-
ТУЛЛИН. — Как показывает 
практика, домохозяйства и 

в России, и в большинстве 
других стран мира гораздо 
больше внимания обращают 
на уровень безработицы, 
чем на экономический рост 
или инфляционное давле-
ние. Сейчас мы наблюдаем 

плавный, но устойчивый рост 
безработицы из-за ухудшения 
экономической конъюнктуры. 
Люди опасаются, что мигран-
ты отнимут у них относительно 
высококвалифицированные 
рабочие места».

В мэрии Москвы состоялось 
вручение национальной пре-
мии «Великие люди великой 
страны». Одним из лауреатов 
стала спецкор газеты «Москов-
ский комсомолец» Екатерина 
Сажнева. Эту высокую награду и 
общественную медаль «Во славу 
Отечества» ей вручили за серию 
репортажей из воюющей Сирии. 
«Премия вручается уже второй раз 
самым достойным, на наш взгляд, 

гражданам отечества, — говорит 
организатор церемонии глава 
Фонда поддержки инициатив 
президента Надежда ЖУРАВЛЕ-
ВА. — Необходимо, чтобы патрио-
тов знали в лицо и гордились ими. 
Качество жизни человека в России, 
и об этом мы постоянно говорим, 
может повыситься только с по-
мощью профессионалов образова-
ния, культуры, здравоохранения и 
экономики». 

КАДР ДНЯ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ушел из жизни уникаль-
ный советский и рос-
сийский мульти-
пликатор Юрий 
Бутырин. Он 
умер на 87-м 
году жизни 
в Москве. 
Юрий Бутырин 
учился на 
скульптур-
ном отделении 
Московского 

художественно-
промышленного учи-

лища, после войны 
восстанавливал 
разрушенные зда-
ния Москвы и Ле-
нинграда. С Ана-
толием Савченко 

был художником-
постановщиком 

фильмов  «Малыш и 

Карлсон» и «Карлсон вер-
нулся» режиссера Бориса 
Степанцева. В 1997-м как 
режиссер сделал многосе-
рийный фильм «Незнайка на 
Луне». Сын Юрия Алексан-
дровича  Кирилл Бутырин 
— оператор, работает на 
телевидении. С него Юрий 
Бутырин рисовал всеми 
любимого Малыша.

НА АПЕЛЛЯЦИЮ ПО ДЕЛУ ДАДИНА 
НЕ СМОГУТ ПОПАСТЬ ВСЕ ЖЕЛАЮЩИЕ

ПОЛИТИКА

В четверг, 31 марта, Мосгорсуд рас-
смотрит апелляцию по делу Ильдара 
Дадина: в конце прошлого года 33-лет-
ний активист стал первым осужденным 
по новой статье Уголовного кодекса 
(212.1); за участие в «неправильных» 
митингах его приговорили к трем годам 
лишения свободы. 

Приговор вызвал общественный резонанс: 
на предыдущее заседание пришло больше 100 
человек, однако в зал суда поместились только 
22 из них. Дадин участвовал в заседании по 
Скайпу. 

Движение «За права человека» обратилось 

к уполномоченному по правам человека и в 
Совет по правам человека с просьбой содей-
ствовать личному участию Дадина в заседании 
и предоставлению зала, который вместил бы 
всех желающих. 

«По предварительной информации, боль-
шого зала не будет, но будет зал с прямой транс-
ляцией, — рассказал «МК» глава движения «За 
права человека» Лев Пономарев. — Это лучше, 
чем толкаться в коридоре, но отношение пре-
небрежительное». Доставят ли в суд самого 
Дадина, пока неизвестно. Согласие на защиту 
Дадина дал известный адвокат Генри Резник. 

Валерия МАРКОВА. 

Заседание снова пройдет в крохотном зале

РОССИЯНЕ НЕ ХОТЯТ НАНИмАТь мИГРАНТОВ НА ДОЛЖНОСТИ НЯНь

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К ПРИСУТСТВИЮ ПРИЕЗЖИХ ДРУГИХ НАЦИОНАЛЬ-
НОСТЕЙ В СЛЕДУЮЩИХ СФЕРАХ (% опрошенных)?

Скорее 
хорошо

Скорее 
плохо

Коммунальное хозяйство (дворники, сантехники и др.)

Сфера услуг (химчистки, ремонт обуви и т.д.)

Строительство и ремонт

Продовольственные, вещевые рынки

Общественный транспорт

Медицина (врачи, медсестры, нянечки)

Образование (воспитатели, учителя)

Домашний персонал (няни, гувернантки, домработницы)

Правоохранительные органы

Органы местной власти, самоуправления

53
39

50
38

42
50

35
54

29
61

23
66

21
68

21
63

16
72

14
75

СПЕцИАЛьНЫЙ кОРРЕСПОНДЕНТ «мк» ПОЛУЧИЛА ВЫСОкУю 
НАцИОНАЛьНУю ПРЕмИю

НЕ СТАЛО ХУДОЖНИкА «мАЛЫША И кАРЛСОНА»

ЧП

Место 
падения 
самолета.

Зоопарк Лос-Анджелеса готовится к открытию масштабной выставки, посвященной 
динозаврам. Фигуры древних животных по размерам полностью соответствуют своим вы-
мершим прототипам, многие из них способны совершать определенные телодвижения. 
Ожидается, что выставка будет пользоваться успехом, поэтому срок ее проведения весьма 
внушительный — с 15 апреля по 31 октября.
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В одном из красивейших районов сто-
лицы ветераны Великой Отечествен-
ной ведут борьбу за выживание на 
собственной территории. Владельцы 
находящегося у них под боком бизнес-
центра считают придомовую терри-
торию своей парковкой, а шлагбаумы 
на въезде в нее — досадной помехой, 
мешающей их вольготной жизни. В 
дворовом конфликте разбирался «МК».

Этот район на Мосфильмовской улице 
вполне можно назвать элитным. Но не в том 
смысле, что у каждого здесь живущего пара 
золотых унитазов в квартире и «Бентли» под 
окнами. В начале 1970-х этот участок между 
территорией «Мосфильма», Университетским 

проспектом и Мосфильмовской улицей отдали 
Министерству обороны. Здесь были построе-
ны Институт военной истории, гостиница для 
приема военных делегаций из стран Варшав-
ского договора «Союз» и шесть домов для во-
енных. Каждый дом украшен мемориальными 
досками. Кавалер 4 орденов Ленина, ветеран 
Великой Отечественной войны генерал армии 
Гареев М.А, лауреат государственной премии 
в области военной техники генерал-полковник 
Зазулин Н.А, ветеран войны генерал-майор 
Бурылин В.С. — вот лишь несколько фамилий 
из огромного перечня уважаемых жителей.

Район действительно удивительный. Голу-
бые ели, витиевато закрученные тропинки на 
склоне холма, заросший березами овраг.

— В этом овраге снимал свои сказки Алек-
сандр Роу, а вот по тому склону спешил на 
свидание к Тосе герой «Девчат», — рассказы-
вают встретившие меня активистки района 
— старшие по домам и подъездам.

Мирная жизнь района была нарушена, ког-
да госпожа Евгения Васильева, начав карьеру 
руководителя департамента имущественных 
отношений Минобороны, продала гостиницу 
«Союз» за 700 с небольшим миллионов рублей 
(по мнению специалистов — как минимум на 
200 млн рублей меньше рыночной стоимости). 
Новый владелец обещал сделать из бывшей 
военной гостиницы четырехзвездочный отель, 
но передумал в пользу бизнес-центра.

Шикарный парк при гостинице — с виш-
невым садом, роскошными каштанами и го-
лубыми елями — вырубили и организовали 
там платную парковку. Но с машино-местами 
была напряженка, и владельцы бизнес-центра 
организовали еще и парковку на «прилегающей 
территории» — то есть во дворах жителей.

— Нам приходилось наших ветеранов до 
«скорой помощи» нести на руках. Машины не 
могли пробиться к подъездам. Последней 
каплей стало то, что наших ветеранов стали 
грабить. Били, отбирали пенсию. Потрошили 
наши машины, — рассказывает местная жи-
тельница Наталья Зазулина. — И каждый раз 
правоохранительные органы отмечают, что 
«преступник скрылся на машине, восполь-
зовавшись сквозным проездом». Мы решили 
взять свою безопасность в свои руки. Уста-
новить камеры. И закрыли наш участок пятью 
шлагбаумами.

Подготовились к установке серьезно. В 
соответствии с постановлением правительства 
Москвы № 428-ПП от 2 июля 2013 года собрали 
подписи, согласовали проект с советом муни-
ципальных депутатов и префектуре. Получили 
одобрение в мэрии. И вот 1 января 2016 года 
шлагбаумы отгородили жителей района и от 
двух больших улиц и машин бизнес-центра. 
Вздохнули с облегчением.

— Полторы тысячи ветеранских семей 
собрали 2,5 миллиона рублей и тратят каждый 
месяц еще 90 тысяч на содержание круглосу-
точного поста охраны с двумя дежурными, — 
говорит старшая одного из подъездов Людмила 

Хижина. — Сейчас у нас предусмотрена обя-
зательная возможность проехать на закрытую 
территорию и тем жителям, кто не платил за 
шлагбаумы, и машинам доставки, и различным 
аварийным службам.

Но счастье длилось недолго. 9 февраля 
шлагбаумы со стороны бизнес-центра были 
снесены. За разъяснениями жители обрати-
лись в управу и префектуру, но ответа так и не 
дождались. Муниципальные депутаты встали 
на защиту прав жителей, и решение об уста-
новке шлагбаумов осталось в силе. Однако 
шлагбаумы на место возвращены не были, и 
на тротуарах района снова вольготно располо-
жились машины офисных сотрудников.

— Дорога, о которой идет речь, проходит 
не просто между домами. В этом месте справа 
дома, а слева организации. И, собирая голоса 
за установку шлагбаумов, нужно было при-
нять во внимание и те организаций, которые 
расположены слева, — выступая на собрании 
муниципальных депутатов, сказал глава упра-
вы Владимир Хихленко. — Управа получила 
указания Госпожнадзора, которое я как глава 
управы должен выполнять. Это указание ка-
сается ограничения доступа на территорию 
Института военной истории. Доступу этому 
мешает один из шлагбаумов. 

Для «МК» Владимир Хихленко пояснил:
— У нас есть предписание инспекции по 

недвижимости и пожарной инспекции. Шлаг-
баум на въезде от бизнес-центра был демон-
тирован, чтобы могла проехать техника для 
демонтажа стационарного, запертого на цепь 
шлагбаума, закрывающего внутренний проезд 
к Институту военной истории. Разумеется, мы 
вернем на место поднимающийся шлагбаум на 
въезде на придомовую территорию. Это соб-
ственность жителей. Мы его не демонтировали. 
Там стрела была только аккуратно откручена 
и поставлена сбоку.

Жителям обещали собрать рабочую группу 
для достижения результата, который устроил 
бы все стороны конфликта. На следующий день 
глава управы распорядился вернуть стрелу 
шлагбаума жителям и даже обещал ее уста-
новить на место. «МК» будет следить за раз-
витием событий.

Ольга БЕЖСКАЯ.

Во вторник вечером на 831-м км трассы 
«Кавказ» была взорвана автоколонна 
российских силовиков, двигавшихся на 
двух автомобилях «Урал» и «УАЗ-Хантер». 
По официальным данным, 1 сотрудник 
правоохранительных органов погиб на 
месте, еще 2 доставлены в больницу. 
Ответственность за теракт на себя взяло 
дагестанское отделение ИГИЛ (запре-
щенной в России). 

Подрыв произошел возле дагестанского по-
селка Новый Хушет, находящегося в 10,5 км от 
аэропорта Уйташ и в 4,2 км от Каспийска. Целью 
террористов стали командированные в регион 
красноярские полицейские, которые возвраща-
лись с дежурства из Махачкалы на свою базу в 
Каспийск.

В результате направленного взрыва двух 
бомб весом 5 и 3 кг в тротиловом эквиваленте 
соответственно 35-летний старший лейтенант 
полиции Игорь Муценик погиб на месте. Дома 
у него остались жена и новорожденная дочь. До 
конца командировки полицейскому оставалось 
всего 11 дней... Сослуживцы Муценика, подпол-
ковник внутренней службы Евгений Гува и стар-
шина внутренней службы Сергей Попов, были 
госпитализированы — один из них находится в 
крайне тяжелом состоянии.

Судя по повреждениям, основной удар принял 
на себя «УАЗ-Хантер»: он полностью выгорел, а весь 
его левый борт пробит поражающими элемента-
ми. «Уралу» повезло больше — в глаза бросается 
только окровавленное пассажирское сиденье 
рядом с местом водителя.

Ответственность за теракт уже взяли на 
себя боевики местного филиала «Исламского 
государства» (ИГ). При этом они преувеличивают 
свой успех, утверждая, что убили 10 и ранили 3 
солдат. За последние 7 месяцев нападение на 
автоколонну стало четвертой атакой «Исламского 
государства» в Дагестане. За это время от рук 
боевиков погибли 4 человека, 31 был ранен. В 
частности, 15 февраля этого года на посту ГИБДД 
в Дербентском районе республики был совершен 

подрыв автомобиля — 2 полицейских убиты, 18 
человек ранены. А 30 декабря 2015 года боевики 
ИГ обстреляли людей возле крепости Нарын-Кала 
в Дербенте — в больницу попали 12 человек, один 
из них не выжил. Также джихадисты заявляют, что 
2 сентября прошлого года напали на казармы 
возле села Магарамкент, правда, силовики и 
местные жители говорят, что ничего подобного 
вообще не было.

Напомним, в 2014–2015 годах ИГ фактически 
вытеснило с Северного Кавказа другую запре-
щенную в России террористическую организа-
цию — «Имарат Кавказ». В результате большая 
часть северокавказского подполья выехала в Ирак 

и Сирию, где сейчас проходит основная линия 
фронта в войне с международным терроризмом. 
С одной стороны, Северный Кавказ смог хотя 
бы ненадолго расслабиться, а с другой — после 
завершения войны на Ближнем Востоке джиха-
дисты вернутся на свою историческую родину, 
обзаведясь солидным боевым опытом. 

По различным данным, в ряды ИГ вступили до 
7 тысяч россиян, при этом в Минобороны России 
утверждают, что ВКС страны уничтожили в Сирии 
порядка 2 тысяч из них. В связи с этим «МК» решил 
выяснить у экспертов, готова ли Россия к новой 
войне с терроризмом на своей территории и можно 
ли ее избежать.

Ахмет ЯРЛЫКАПОВ, старший научный 
сотрудник Центра проблем Кавказа  

и региональной безопасности: 
— Подобного теракта в Дагестане не было 

давно, и глава республики Рамазан Абдулатипов 
все время ставил себе это в заслугу. События, раз-
ворачивающиеся в республике с конца прошлого 

года, подтверждают тот факт, что ИГ вытеснило 
«Имарат Кавказ» и стало налаживать финанси-
рование своих новых ячеек. Впрочем, местному 
подполью все еще не хватает денег и людей, чтобы 
начать совершать теракты за пределами неболь-
шой части Дагестана. По прогнозам, они давно 
должны были начать массовые акции устрашения 
в России. Конечно, уже сейчас с Ближнего Востока 
к нам вернулись около 10–15% джихадистов, но 
они заявляют, что разочаровались в идеалах ИГ. 
Остальным террористам вернуться будет сложнее: 
нужно пересечь российскую границу, затеряться 
среди местного населения и так далее. Уехать из 
России было значительно проще. Тем не менее 
ИГ будет продолжать попытки увеличить свое 
влияние в регионе.

Артур АТАЕВ, начальник сектора  
кавказских исследований РИСИ: 

— На фоне того, что на Ближнем Востоке джи-
хадисты теряют свои позиции, вполне ожидаемо, 
что они двинутся на Северный Кавказ. В этом и 
следующем году весь регион, в том числе Ставро-
польский край, попадет «под раздачу». А первые 
атаки террористов придутся на Дагестан и Чечню. 
Трасса «Кавказ» была выбрана не случайно — она 
является системообразующей для экономики Да-
гестана. Пока сложно сказать, какая именно ДРГ 
террористов совершила это преступление, сейчас 
в республике насчитывают до 500 участников под-
полья. Более того, боевики могли принадлежать к 
также запрещенной в России организации «Фронт 
Ан-Нусра», так как среди местных подпольщиков он 
пользуется большей популярностью, чем ИГ. Чтобы 
предотвратить дальнейшую эскалацию насилия, 
необходимо лишить боевиков поддержки среди 
местных жителей, которые нередко называют их 
жертвой обстоятельств. Боевики не захотят воз-
вращаться сюда, если будут знать, что здесь их не 
ждет ничего, кроме жесткого наказания.

Артур АВАКОВ.
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Случившийся на этой неделе вброс в СМИ 
новости о возможном обмене Надежды Сав-
ченко на Виктора Бута и Константина Ярошенко 
поставил на повестку дня несколько вопро-
сов. Что характерно, данный вброс случился 
аккурат после встречи руководителя Госдепа 
США Джона Керри с российским лидером и на-
кануне визита в Вашингтон Петра Порошенко. 
Время выбрано как нельзя более удачно. И хотя 
пресс-секретарь посольства США в Москве 
поспешил дезавуировать данную информацию 
— мол, о таком обмене не может быть и речи, 
— сама потенциальная возможность новых 
уступок и обменов между Москвой и Вашинг-
тоном как по Украине, так и по Сирии повисла 
в воздухе большим знаком вопроса. 

С одной стороны, вопрос Савченко не 
может быть частью минских переговоров, 
поскольку она осуждена за убийство россий-
ских, а не украинских граждан и потому будет 
отбывать наказание в российской тюрьме. С 
другой стороны, в Киеве сейчас идет процесс 
над двумя гражданами России с документами 
офицеров ГРУ Александром Александровым и 
Евгением Ерофеевым, которым приписывают 
участие в событиях на Донбассе. Естественно, 
Москва должна сделать все от себя зависящее 
ради скорейшего возвращения своих граждан 
домой. Вот только вопрос, кого на кого менять, 
остается пока без ответа. Представляется 
логичным, что на обмен должны подаваться 
люди, с соразмерными по резонансности 
историями. Так, например, Александрова и 
Ерофеева можно было бы поменять на не-
состоявшихся крымских взрывников Олега 
Сенцова и Александра Кольченко, которые уже 
получили свои сроки за попытку теракта на 
полуострове. На кого тогда менять Савченко, 
если менять вообще? 22 года, полученные ею 
по приговору суда, должны стать хорошим 
предостережением ее возможным последо-
вателям из рядов украинской армии, кото-
рые, прежде чем в следующий раз нажимать 
на гашетку, вспомнят про неотвратимость 
наказания. 

Визит Керри в Москву, состоявшийся 
на прошлой неделе, кроме разговоров про 
«красный чемоданчик» и гитару госсекретаря, 
принес мало новостей. Между тем, по имею-
щейся информации, госсекретарь прилетал, 
дабы в очередной раз напроситься к участию 
в урегулировании ситуации на Донбассе в 
рамках нормандского формата. Для тех, кто 
забыл, напомню — этот формат включает в 
себя Россию, Францию, Германию и Украину. 
Последняя состоявшаяся в начале марта в 
Париже встреча министров иностранных дел 
«нормандской четверки» оказалась безрезуль-
татной в силу позиции Киева, не желающего 
идти на реализацию Минских соглашений. 
Ведь после отмены в одностороннем порядке 
выборов в народных республиках Донбасса 
Киев должен был согласовать и принять кон-
ституционную реформу, расконсервировать 
закон об особом статусе Донбасса и про-
голосовать собственно по закону о местных 
выборах, предварительно объявив амнистию. 
Ничего из этого выполнено не было, поскольку 
Порошенко каждый раз выдвигает все новые 
и новые условия — то введения международ-
ного контингента для обеспечения безопас-
ности, то передачи контроля над границей, 
прописанной в Минских соглашениях, лишь 
на завершающем этапе. 

Естественно, Керри вместе с его нынеш-
ним начальником могут повлиять на Поро-
шенко и заставить его выполнять Минские 
соглашения. Но каковы будут гарантии того, 
что американцы выполнят взятые на себя 
обязательства в случае их присоединения к 
«нормандской четверке»? Тем более, нужно 
понимать, что для Ангелы Меркель и Франсуа 
Олланда расширение нормандского формата 
за счет Вашингтона будет означать признание 
поражения и невозможности никак повлиять 
на Киев. Поэтому они (особенно в Берлине) 
будут сопротивляться этому до последнего.

Характерно время разговора с Порошен-
ко — по итогам визита Керри в Москву и за-
крытых переговоров с Владимиром Путиным. 
Встречи Порошенко в Вашингтоне должны 
прояснить украинскому президенту позицию 
американской администрации относитель-
но неукоснительности выполнения Минских 
соглашений. Сам факт того, что с киевским 
лидером встречается не Барак Обама, а его 
главный уполномоченный по Украине в ран-
ге вице-президента Джо Байден, говорит о 

некомплиментарном, сугубо рабочем харак-
тере визита. Что бы там ни заявлял Порошен-
ко, главной темой его вашингтонских встреч 
будет вовсе не приснившееся ему ядерное 
оружие в Крыму, а судьба урегулирования на 
Донбассе, которое нынешняя администрация 
США, за неимением особых других историй 
успеха, хочет повесить себе на грудь перед 
президентскими выборами 8 ноября. Все 
разговоры про «размещение российского 
ядерного оружия в Крыму» нужны ему для 
отвода глаз — чтобы было чем оправдываться 
по возвращении. 

А оправдываться, надо признать, при-
дется. Затянувшийся парламентский кризис 
в Верховной раде начал играть против самого 
Порошенко. Американцы ему четко сказали: 
никаких досрочных парламентских выборов 
им не нужно. И если еще недавно он исходил 
из того, что ему выгодно заморозить ситуацию 
с невозможностью назначения нового пре-
мьера в отсутствие необходимых голосов, то 
теперь это стало непосредственно отражаться 
на его положении в глазах Вашингтона и в 
глазах украинских избирателей (именно в 
таком приоритете). Отставка старого друга По-
рошенко — генерального прокурора Шокина, 
мозолившего американцам глаза, призвана 
задобрить Дракона, который в последнее 
время сильно нервничает. И здесь проблема 
даже не столько в поведении украинского 
президента, сколько в современных приори-
тетах украинской политической культуры, не 
предполагающих понятия ответственности. 
Уверен, что сейчас Порошенко с ностальги-
ей вспоминает прежние дореволюционные 
времена, когда назначение новых министров 
и главы кабмина не требовало от президента 
обязательных согласований с американским 
послом. В нынешней же ситуации просто не-
возможно найти приемлемого для всех сторон 
решения — любой удовлетворяющий запросы 
олигархов и лояльный Порошенко кандидат в 
премьеры будет автоматически не устраивать 
Вашингтон именно в силу указанных факторов. 
Принцип «разделяй и властвуй» для подман-
датных территорий англосаксонского мира 
еще никто не отменял. В то же время любой 
согласованный Байденом глава кабинета 
министров будет не устраивать Порошенко 
еще в большей степени, чем Яценюк, и это 
не говоря уже о невозможности продолжать 
выстраивать при таком премьере прежние 
бизнес-схемы. Поэтому так до сих пор и не 
состоялось обещанное еще неделю назад 
назначение премьер-министром спикера Вер-
ховной рады Владимира Гройсмана — его 
не согласовывает Вашингтон. Очевидно, на 
аудиенциях в Белом доме будет затронут и 
этот вопрос. Однако — сделаем смелое пред-
положение — далеко не факт, что он будет 
решен положительно. 

Признаемся честно: лучшим кандида-
том на пост главы исполнительной власти 
Украины в сложившихся условиях был бы вице-
президент США Джозеф Байден собственной 
персоной. Во-первых, его действующий ман-
дат уже на исходе, и в силу возраста (73 года) 
вряд ли он мог бы рассчитывать на высокую 
должность при следующей администрации. 
Во-вторых, он безусловно выигрывает у всех 
прочих возможных варягов — от польского 
реформатора Бальцеровича и словацкого 
Миклоша до экс-министра иностранных дел 
Швеции Карла Бильдта, которых приглашали 
в последнее время войти в состав украинских 
властных структур. И наконец, в-третьих и 
в главных: он сможет на этом посту реали-
зовать Минские соглашения, поскольку не 
будет стеснен никакими внутриукраинскими 
комплексами и страхами. В этом его отличие 
от того же Порошенко, живущего в режиме 
постоянных предсказаний своих различных 
советников относительно «вторжения рос-
сийских войск» и неминуемого переворота 
внутри страны. Последнее из таких как раз на-
кануне отлета в Вашингтон киевскому лидеру 
напророчил экс-глава СБУ и Совбеза Украины 
Евгений Марчук. С чем оно было связано — с 
70-процентным результатом кандидата от 
«Оппозиционного блока» на выборах мэра 
Кривого Рога в прошедшее воскресенье или 
же с желанием номинального премьера Яце-
нюка остаться на своем посту вопреки всему, 
— можно только гадать. В любом случае целью 
подобных заявлений было и будет оправдание 
невозможности выполнения подписанных в 
Минске соглашений. 

Олег БОНДАРЕНКО, политолог

БАЙДЕН КАК ЛУЧШИЙ 
ПРЕМЬЕР УКРАИНЫ
Затянувшийся парламентский кризис в Верховной раде начал 
играть против самого Порошенко

Похищение, пытки и последующее 
убийство готовил для мэра Суздаля 
Игоря Кехтера житель Владимира. Он 
хотел получить выкуп с семьи чинов-
ника, но оставлять его в живых не 
собирался. Криминальную драму, к 
счастью, удалось предотвратить.

Нехитрый способ обогащения еще в октя-
бре 2015 года придумал 30-летний житель 
Владимира. Сюжет и детали будущего пре-
ступления, уверяют в правоохранительных 
органах, похититель-неудачник почерпнул из 
фильмов криминального содержания. После 
получения денег с родственников чиновника 
житель Владимира намеревался убить свою 
жертву.

Не исключено, что все это могло случить-
ся в действительности, если бы о готовящемся 
преступлении не узнали полицейские и со-
трудники ФСБ России, которые на «отлично» 
сыграли роли соучастников. Таким образом, не 
подозревая о слежке со стороны правоохра-
нительных органов, преступник продолжал 
готовиться к задуманному. Так оперативники 
смогли собрать убедительную доказательную 
базу, а именно: как подозреваемый осущест-
влял слежку за чиновником, собирал сведения 
о его образе жизни, в пригородах Владими-
ра подобрал гараж для издевательств над 
жертвой.

О серьезности намерений свидетельство-
вали жуткие орудия пыток, которые преступник 
заготовил ко встрече с мэром: пилки, иголки, 
напильники... Как уверяют в правоохранитель-
ных органах, пыточный инвентарь служил не 
только для запугивания жертвы, но и мог быть 
использован по прямому назначению. 

Как сообщили в СКР, пока нет данных о 
том, что подозреваемый мог состоять на учете 
в психдиспансере и имел явные психические 
расстройства.

Что же касается самой жертвы — мэра 
Суздаля Игоря Кехтера, то он до последнего 
не знал и не догадывался о похищении. Карты 
перед чиновником силовики раскрыли только 
в последний момент. Узнав о приготовлениях к 
преступлению, глава муниципалитета, расска-
зали в полиции, «среагировал очень нервно».

Менее адекватной оказалась реакция 
похитителя. Когда подозреваемого задер-
жали, он лишь удивился и спокойно спросил: 
«Зачем вы меня задержали? Я же ничего не 
сделал!»

Уголовное дело против злоумышленника 
возбуждено по трем статьям: «Приготовление 
к похищению человека», «Приготовление к 
вымогательству» и «Приготовление к убийству 
с целью скрыть иное преступление». Сейчас 
он находится под стражей. Мужчине грозит 
до 20 лет тюрьмы.

Судя по всему, свою жертву задержанный 
выбрал не случайно. Дело в том, что с именем 
Кехтера связаны такие известные в области 
предприятия, как строительные магазины 
«Мастер-А», суздальский туркомплекс «Го-
рячие ключи». 

Кехтер активно развивает туризм в Суз-
дале. Так, например, с его подачи в городе 
появился I Международный фестиваль бань. 
Он также известен тем, что выкупил и сохранил 
декорации фильма «Царь», которые выстав-
лены в местном музее кино.

Мэр Суздаля родился 17 мая 1965 года 
в Тюмени. Окончил Череповецкое высшее 
военно-инженерное училище радиоэлектрони-
ки и Северо-Западную академию госслужбы. 
В начале 1990-х успел поработать редактором 
газеты, а позднее ушел в бизнес, где и сделал 
карьеру. Кехтер был депутатом суздальского 
горсовета с 2011 года от «Единой России». Гла-
вой города избран 23 сентября 2015 года.

Дарья ФЕДОТОВА.

Вопреки ожиданиям брюссельский 
аэропорт в Завентеме, где 22 марта 
прогремели два взрыва, было решено 
не открывать 30 марта. К такому реше-
нию администрация воздушной гавани 
пришла после проведения стресс-тестов 
29 марта. Предполагалось, что по их 
итогам аэропорт сможет начать работу 
— правда, лишь в ограниченном режиме, 
обеспечивая прохождение всего 20% от 
обычного пассажиропотока. 

Главная проблема — разрушенные взрывами 
стойки регистрации в терминале вылетов. Они 
пока не восстановлены: в качестве временного 
решения предполагалась установка их на улице, 
что и было сделано во время стресс-тестов. Од-
нако, как оказалось, подобные меры значительно 
уменьшают пропускную способность аэропорта 
— даже ниже тех 20%, на которые рассчитывал 
директор воздушной гавани Арно Фейст. 

В итоге было принято решение отменить все 
вылеты и прилеты в Завентем и на 30 марта. Новая 
дата возможного открытия терминалов пока не 
оглашается. По словам Фейста, до восстановле-
ния полной работоспособности аэропорта могут 
пройти месяцы.

Полицейские, охраняющие аэропорт, ранее 
заявили о том, что 30 марта проведут забастовку. 
Решение о ней было принято еще почти две недели 
назад, сразу после ареста Салаха Абдеслама. 
Главная претензия стражей порядка — нехватка 
персонала для обеспечения должного уровня 
безопасности воздушной гавани.

Закрытие аэропорта — проблема не только 
для пассажиров, вынужденных выбирать другие 
маршруты, но и для перевозчиков. Так, например, 
информагентство AFP со ссылкой на представи-
телей авиакомпании Brusseles Airlines сообщает, 
что только она в связи с создавшейся ситуацией 

терпит ежедневные убытки в размере 5 миллио-
нов евро. 

Тем временем власти Бельгии столкнулись 
с критикой из-за серии ошибок, допущенных в 
сфере безопасности. Так, министр безопасности и 
юстиции Нидерландов Ар ван дер Стер заявил, что 
его страна предупреждала Бельгию об опасности 
братьев аль-Бакрауи, которые, предположительно, 
совершили взрывы в метро и аэропорту. Министр 
сообщил, что за 6 дней до терактов в Брюсселе 
Голландия получила предостережение относи-
тельно братьев от ФБР и передала эти сведения 
бельгийской стороне. Однако власти Бельгии от-
рицают, что получали какие-либо данные о братьях-
террористах. Напомним, что ранее с подобными 
обвинениями в адрес Бельгии выступала Турция, 
которая также располагала информацией об опас-
ности одного из братьев.

По сообщению Agence France-Presse, во-
просы к бельгийским властям возникли и после 
освобождения подозреваемого в совершении 
брюссельских терактов Фейсала Шеффу, который 
был задержан в начале этой недели. Прокурату-
ра предполагала, что он был одним из тех, кто 
участвовал в атаке на аэропорт. Министр мигра-
ционной политики Тео Франкен после задержа-
ния Фейсала даже назвал его джихадистским 
подонком в Твиттере, однако суд принял реше-
ние отпустить подозреваемого из-за отсутствия 
доказательств. 

Другим поводом для споров остается про-
цедура дознания в отношении «парижского терро-
риста» Салаха Абдеслама. Критики недоумевают, 
почему бельгийские правоохранители не вытянули 
из обвиняемого больше информации: с момента 
его задержания 18 марта и до взрывов в аэропорту 
и в метро 22-го его допрашивали всего три часа. 
Он ответил на вопросы по поводу парижских атак и 
воспользовался своим правом хранить молчание, 
отмечает AFP. Поводом для критики бельгийских 
властей также остается и то, что они проигнори-
ровали опасность совершивших взрывы в метро и 
аэропорту террористов, хотя они имели проблемы 
с законом на территории Бельгии. 

Ренат АБДУЛЛИН, Игорь СУББОТИН.

МЭРУ СУЗДАЛЯ ПРИГОТОВИЛИ 
ПЫТОЧНУЮ КАМЕРУ
Главу города должны были 
убить после получения 
выкупа с родственников

ЗА БУГРОМ КРИМИНАЛ

ЗЛОБА ДНЯ

ТЕРРОР

В республике произошел 
четвертый за последние  
7 месяцев теракт

Фракции со своим выбором практически 
определились. Единороссы склоняются к вы-
движению кандидатуры вице-спикера Совета 
Федерации Галины Кареловой, впрочем, источники 
в «Единой России» говорят, что шансов на избра-
ние омбудсменом у выдвиженца от партии власти 
мало. Креатура оппозиции смотрелась бы в этой 
роли на сегодняшний день более органично. Да и 
зачем Кареловой расставаться с высоким креслом 
в верхней палате? Коммунисты планируют заявить 
первого зампреда комитета ГД по вопросам об-
разования Олега Смолина. Лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов назвал депутата Татьяну 
Москалькову. И ее, ссылаясь на некие сигналы из 
Кремля, быстро дружно окрестили претендентом 
№1, каким она и останется, если президент не 
предложит кого-то другого. А такое возможно. 
Скажем, глава президентского совета по правам 
человека Михаил Федотов полагает, что идеаль-
ным было бы возвращение на пост омбудсмена 
Владимира Лукина.

Татьяна Москалькова производит впечатле-
ние в большей степени силовика, чем правоза-
щитника. Что и естественно: она генерал-майор 
МВД. Став депутатом, Москалькова предлагала 
несколько очень жестких с точки зрения любого 
правозащитника законодательных инициатив. 
После акции Pussy Riot в храме Христа Спасителя 
она специально для девушек-панков внесла зако-
нопроект о новой уголовной статье — покушение 
на нравственность, но другие законодатели ее не 
поддержали. Этот депутат также полагала, что 
безнравственно устраивать мини-гостиницы в 
жилых домах, и требовала их запретить. Москаль-
кова предлагала расширить полномочия полиции 
в части применения огнестрельного оружия и 
поражать в правах родственников террористов, 
в том числе конфисковывать их имущество. Но, 
может быть, именно такой омбудсмен и нужен в 
наше суровое время, когда кругом враги? Спросим 
об этом у одного из старейших правозащитников 
России, лидера движения «За права человека» 
Льва Пономарева.

— Если у власти есть желание быстро и каче-
ственно уничтожить правозащитное движение в 
стране, то выбор Москальковой в качестве омбуд-
смена просто идеален. Она сделает это без особой 
боли для нас — долго мучиться не придется. Она 

призывала к различным расправам над родствен-
никами преступников, чуть ли не к тому, чтобы под-
жигать их дома. Она генерал-силовик, состоит в 
руководстве Союза офицеров России и руководит 
их условным женским батальоном. Москалькова 
всерьез предлагала восстановить ВЧК. Поэтому 
при таком омбудсмене правозащитное движение 
долго мучиться не будет.

Совершенно очевидно, что взаимодействие с 
этим омбудсменом невозможно. Я буду одним из 
инициаторов сбора подписей правозащитников о 
том, что с таким уполномоченным при президен-
те разговаривать мы не будем. Хотя мы всегда 
стремимся взаимодействовать с властью, это 
помогает снимать самые болезненные вопросы, 
возникающие между обществом и вертикалью.

Мне не верится, что Путин хочет потерять 
такое взаимодействие и всех зачистить.

Есть очевидная кандидатура на должность 
омбудсмена — это Владимир Лукин. Мы все хотим 
его возвращения, уже написали об этом письмо 
президенту и привели вполне рациональные ар-
гументы. Этот человек показал, что может быть 
эффективным для взаимодействия, а не борь-
бы правозащитников и власти. Эта задача очень 
трудна и важна особенно на фоне кризиса, поли-
тической турбулентности и возгласов о том, что 
в 2017 году нас ждут массовые акции и чуть ли не 
революция с кровью. Правозащитники нацелены 
на сглаживание противоречий, они взаимодей-
ствуют и с властью, и с оппозицией, они являются 
посредниками для того, чтобы спускать конфликты 
на тормозах, и омбудсмен играет в этом процессе 
особую роль.

Я разговаривал с Лукиным. Несмотря на то что 
он сейчас имеет очень хорошую работу президента 
Паралимпийского комитета России, успешно с ней 
справляется и преуспел: наши паралимпийцы — 
победители, Владимир Петрович готов удовлет-
ворить пожелания правозащитников и вернуться в 
омбудсмены. Он сам хочет снова окунуться в мир 
отстаивания прав человека.

Если это будет не Лукин, то нас просто по-
ставят перед фактом. Поэтому понятно, зачем нам 
сейчас подсовывают Москалькову: чтобы мы все 
испугались ее и потом любую другую кандидатуру 
восприняли с благодарностью и облегчением. 

Михаил ЗУБОВ.

ЗАХОЧЕТ ЛИ ПУТИН ЗАЧИСТИТЬ 
ПРАВОЗАЩИТНИКОВ ДВОРЫ — ВАШИ, ПАРКОВКИ — НАШИ

ГОРОД

Когда жильцы 
одного из домов 

попытались 
отгородиться  

от чужих машин 
шлагбаумом, его 
попросту снесли

Мэр Суздаля Игорь Кехтер.

АЭРОПОРТ 
БРЮССЕЛЯ 
НЕ ОТКРЫЛИ 
В СРОК
А бельгийским властям вновь 
пеняют на недочеты в сфере 
безопасности
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Едва оперативники разобрались с одним 
терактом, в среду, около 11.30, в селе Сиртыч 
(Табасаранский район Дагестана) произо-
шел второй взрыв. Полицейские пытались 
остановить для досмотра «ВАЗ» 10-й модели, 
но водитель не остановился, а проехал чуть 
дальше и взорвался. Майор полиции Гасан 
Муталимов погиб, а его коллега, сержант Тер-
лан Ахмедов, с ранениями доставлен в Цен-
тральную городскую больницу Дербента.

Подорванный  
на трассе «Кавказ» 

автомобиль полиции.

ИГИЛ ПОКУШАЕТСЯ НА ДАГЕСТАН
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В СВОБОДНОЕ ПЛАВАНИЕ, ОН, КАК ГОВОРИТСЯ, 
«ПУСТИЛ КОЗЛА В ОГОРОД»
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ПЕРСОНА4

ШКОЛА

— Сергей Юрьевич, что, с вашей 
точки зрения, не так с проводи-
мым сейчас в России экономи-
ческим курсом? 

— С точки зрения экономической науки все не 
так. Если мы ставим перед собой задачу добиться 
устойчивого экономического роста, то нам нужны 
длинные дешевые деньги для кредитования инве-
стиций. Нам нужны прорывные инновации, способ-
ные поднять нашу экономику на качественно новый 
технологический уровень, — научно-технический 
прогресс (НТП) является главным фактором роста 
современной экономики. Нам нужно повышение 
доходов людей — и как конечная цель политики 
и как условие повышения спроса. А сегодняш-
ний макроэкономический курс блокирует и то, и 
другое, и третье. 

Кредит в условиях рынка — это главный 
способ финансирования роста производства. 
Повышение процентных ставок автоматически 
приводит к снижению объема кредитов, что влечет 
падение производства и инвестиций. А падение 
производства означает снижение покупательной 
силы денег. Поэтому при падении производства 
инфляцию снизить невозможно. А при падении 
инвестиций невозможен НТП и, следовательно, 
повышение эффективности производства и сни-
жение издержек, а значит, и цен. Все это привело 
к стагфляции — сочетанию высокой инфляции и 
падения производства. Центральный банк, как 
вы знаете, заявил о таргетировании (взятии под 
контроль) инфляции. Но беда в том, что реальная 
политика, которая проводится под этим лозунгом, 
обрекает нас на высокую инфляцию. Вследствие 
повышения ставки процента мы оказались сегодня 
в стагфляционной ловушке. Это первая ошибка 
Центрального банка, нанесшая ощутимый ущерб 
экономике, который можно оценить в 20 трлн руб. 
непроизведенного ВВП, 3 трлн руб. несделанных 
инвестиций, более 10 трлн руб. недополученных 
населением доходов, не считая потерь физических 
и юридических лиц вследствие резкого повышения 
процентных ставок и кампании по отзыву лицензий 
коммерческих банков. Есть еще и вторая — не 
менее серьезная. 

— Даже страшно спрашивать: и в чем 
именно заключается эта вторая ошибка ЦБ?

— Вторая ошибка Центрального банка с точки 
зрения обеспечения экономического роста — это 
отпускание курса рубля в свободное плавание. 
Это экзотическая мера, которая экономической 
теорией вообще не приветствуется, а на практике 
применяется в государствах, которые контроли-
руют валютные потоки нерыночным способом. В 
наших условиях эта мера повлекла нарушение Бан-
ком России своей конституционной обязанности 
по «защите и обеспечению устойчивости рубля, 
независимо от других органов государственной 
власти» и ее передачу на откуп финансовым спе-
кулянтам. В отсутствие Центрального банка на 
валютном рынке контролирующие Московскую 
биржу финансовые структуры могут манипули-
ровать курсом рубля в очень больших размерах. 
И то, что сегодня курс рубля болтается так сильно 
— нигде в мире такой болтанки нет, — свидетель-
ствует именно об этом.

— Вы можете это доказать? 
— Доказательством манипуляции курсом 

рубля является резкий рост объемов валютных 
спекуляций на бирже. Если бы это была честная 
игра, где никто не сговаривается и не знает ко-
нечного результата, то количество прибыльных 
и убыточных сделок было бы примерно равным 
и не имело бы смысла резко наращивать объем 
операций. Но на фоне падения производства и 
сокращения объема импорта объем валютных 
спекуляций на Московской бирже вырос пяти-
кратно и достиг сегодня астрономической суммы 
— 100 триллионов рублей в квартал! Чтобы вы 
поняли: это десятикратно больше всего годового 
ВВП России или внешнеторгового оборота. Это 
означает, что более 90% биржевых операций носят 
чисто спекулятивный характер. При этом 3/4 этих 
операций совершается в пользу нерезидентов, 
которые получают сверхприбыли на дестабили-
зации нашего рынка. Эксперты называют сумму 
в 50 млрд долл., полученных за счет спекуляций 
с курсом рубля и уведенных в офшоры. Источни-
ком этих сверхприбылей является переток денег 
из производственной сферы и банков, сопрово-
ждающийся снижением инвестиций. 

В любой стране мира подобные попытки 
манипулировать курсом валюты считаются тяг-
чайшим преступлением против общества. За это 
положено очень суровое наказание. В Америке 
можно пожизненно сесть в тюрьму. В Англии — это 
десятки миллиардов долларов штрафа. В Китае 
применяются «более простые методы». Но так или 
иначе это везде является преступлением. И по на-
шему законодательству манипулирование курсом 
рубля считается преступлением. И это абсолютно 
правильно. Сверхприбыли от этих манипуляций 
образуются за счет обесценивания наших с вами 
сбережений и доходов. Но наш национальный 
регулятор этой темой не очень обеспокоен.

— А точно ли дело именно в спекулянтах? 

Разве мог курс рубля остаться стабильным, 
если цены на нефть вдруг начали столь резко 
колебаться?

— Если дело не в спекулянтах, то почему в 
декабре 2014 года наша национальная валюта 
упала так резко, как ни в одной другой нефтедобы-
вающей стране мира? Другие нефтедобывающие 
страны, которые зависят от нефти сильнее, чем 
мы, в 2014 году не допустили девальвации валюты 
больше чем на 12%. Наша национальная валюта 
упала в два раза. Чувствуете разницу? Нет, в конце 
позапрошлого года рубль упал именно вследствие 
манипуляции рынком. Есть основания думать, что 
некий сотрудник Московской биржи допустил на 
несколько минут технический сбой. Биржа вро-
де как прекратила принимать заявки на покупку 
рублей. Это автоматически перекосило рынок в 
пользу доллара — и рубль улетел вниз. 

— И что же это за таинственный сотруд-
ник, который, если верить вашим словам, 
столь сурово поступил с нашей национальной 
валютой?

— У меня по этому поводу тоже есть вопросы. 
Мне, например, непонятно, как за операции на 
нашей бирже мог отвечать авантюрист, участник 
киевского Евромайдана с украинским и американ-
ским гражданством. Было бы замечательно, если 
бы на этот вопрос смог ответить, скажем, Алексей 
Кудрин, который руководит наблюдательным со-
ветом на Московской бирже. Так же как и на вопрос 
о том, зачем Центральный банк самоустранился 
от контроля над биржей и продал ее заинтересо-
ванным финансовым структурам. 

— Можно поподробнее объяснить: что 
имеется в виду под продажей? Когда обра-
зовалась такая ситуация?

— Раньше ММВБ была стопроцентной «доч-
кой» Центрального банка. Но недавно произошла 
приватизация Московской биржи. Причем по-
ловина новых собственников биржи неизвестна: 
регистратор находится внутри самой биржи и не 
раскрывает эту информацию. Но если проана-
лизировать всю доступную информацию о том, 
кто же управляет Московской биржей, то можно 
легко увидеть: делают это посланцы финансовых 
спекулятивных структур.

— Наших или заграничных?
— И наших, и заграничных. Между ними суще-

ствует своего рода симбиоз. Играют в основном 
наши. А деньги в значительной степени привле-
каются заграничные. Они ведь там дешевые: как 
известно, введенные против России экономи-
ческие санкции не распространяются на спеку-
лятивные деньги. Можно брать и в Америке, и в 
Европе кредит на 30 дней. Этого спекулянтам 
вполне достаточно. Когда Центральный банк от-
пустил курс рубля в свободное плавание, он, как 
говорится, «пустил козла в огород». Все было 
отдано биржевикам. И они этим, естественно, 
воспользовались. 

Но, конечно, дело не только в спекулянтах. 
Основная проблема в том, что глубина нашего 
финансового рынка крайне мала. Если взять всю 
капитализацию российского финансового рынка 
вместе с нашей банковской системой, мы получим 

сумму, которая меньше активов одного крупного 
американского, европейского или китайского 
банка. Наша финансовая система просто карли-
ковая. Поэтому оставлять ее беззащитной перед 
финансовыми спекулянтами безрассудно. Можно 
математически доказать, что в этих условиях ника-
кое таргетирование инфляции невозможно. Как бы 
ЦБ ни поднимал процентную ставку, всегда можно 
занять любое количество дешевых денег за рубе-
жом и дестабилизировать наш рынок. Повышение 
ставки ведет лишь к сокращению внутреннего 
кредита в производственной сфере и увеличению 
притока иностранного спекулятивного капитала. 
Тем самым повышается уязвимость нашей эконо-
мики от внешних санкций. 

— И что же вы предлагаете? Есть ли ры-
ночные способы защитить нашу национальную 
валюту против атак международных финан-
совых спекулянтов?

— Конечно есть. Подобных рыночных ин-
струментов достаточно много. Один из них — это 
так называемый налог Тобина, названный в честь 
известного американского экономиста, лауреа-
та Нобелевской премии по экономике 1981 года 
Джеймса Тобина. Суть его предложения состоит 
в введении налога на спекулятивные операции. 
Эта мера позволяет поставить заслон на пути 
тех валютно-обменных операций, за которыми 
не стоит никаких импортных контрактов. «Налог 
Тобина» сейчас довольно популярен в Европе. Он 
применяется, например, во Франции, косвенно 
— на Лондонской бирже, о планах его введения 
заявили в Китае. Кстати, если ввести его на уровне 
1%, то не будет нужды в распродаже госимущества 
для финансирования дефицита бюджета. 

 Еще в мире для подобных целей использу-
ются так называемые временные фильтры. Если 
деньги заходят в страну, то выйти они могут из 
нее не раньше чем через определенное время 
или после предварительного декларирования. 
Это сразу отбивает охоту у спекулянтов, которые 
специализируются на краткосрочных операциях, 
манипулировать рынком. Могут применяться и 
более жесткие меры — такие, например, как те, что 
использовал в 1998 году тогдашний председатель 
ЦБ Виктор Геращенко. Чтобы стабилизировать 
курс рубля и прекратить спекулятивные операции 
коммерческих банков, он прибегнул к фиксации 
валютной позиции банков. Означает этот метод 
следующее. В течение дня банк может свобод-
но продавать и покупать валюту. Но к вечеру он 
должен выйти на тот же самый уровень валютных 
активов, который у него был утром. 

 А еще надо запретить спекулянтам при-
менять метод кредитного рычага, которым они 
сейчас широко пользуются. Например, сегодня на 
валютном рынке вы можете заключить сделку объ-
емом, допустим, в миллиард долларов. А «живыми 
деньгами» внести при этом всего 100 миллионов. 
Позднее в зависимости от конъюнктуры рынка 
вы можете либо отказаться от сделки, либо взять 
кредит и доплатить остаток суммы. Такого рода 
кредитные рычаги очень сильно расширяют воз-
можности спекулянтов манипулировать рынком. 

— Из ваших слов следует: наш ЦБ устро-
ил чрезмерно вольготную жизнь не только 
международным биржевым спекулянтам, но и 
нашим собственным коммерческим банкам? 
Правильно ли я вас понял?

— Абсолютно правильно. Вспомним опыт на-
шего предыдущего экономического кризиса. Когда 
в 2008–2009 годах Центральный банк стал вливать 
деньги в российскую банковскую систему и одно-
временно снижать курс рубля, наши коммерческие 
банки стали автоматически наращивать свои ва-
лютные активы. Наблюдалась просто зеркальная 
картина: основную часть антикризисных денег бан-
ки употребили на спекуляции против рубля. Сейчас 
происходит то же самое. В 2013–2014 годах ЦБ 

влил в экономику порядка 9 триллионов рублей. И 
когда курс рубля устойчиво пошел вниз, валютные 
активы коммерческих банков столь же устойчиво 
пошли вверх. Поэтому, если мы хотим увеличить 
кредитование производства и инвестиций, нельзя 
допускать использование эмитируемых Банком 
России денег на валютно-финансовые спекуляции. 
Когда я говорю о необходимости денежной эмис-
сии, речь идет о целевых кредитах, направляемых 
под контролем уполномоченных коммерческих 
банков на финансирование проектов освоения 
производств нового технологического уклада, 
согласованных государством и бизнесом в рам-
ках процедур стратегического планирования и 
оформленных специальными инвестиционными 
контрактами. 

— И все-таки почему именно Россия ста-
ла сейчас такой удобной мишенью для атак 
международных спекулянтов? Дело в соче-
тании экономических санкций против нашей 
страны и нашей собственной психологической 
неуверенности? 

— Еще до введения санкций Банк России 
продал Московскую биржу, заявил о намерении 
бросить рубль в свободное плавание и начал по-
вышать процентную ставку. Тем самым он стиму-
лировал приток спекулятивного капитала на наш 
рынок. А возможности этого притока поистине 
безграничны. 

Дело здесь в том, что в отличие от нашего 
ЦБ все остальные ведущие страны мира сегодня 
проводят крупномасштабную денежную эмиссию. 
В результате растет количество свободных денег, 
которые не находят сегодня себе применения 
на мировом рынке. Например, объем долларов 
в мировой экономике мира за последние во-
семь лет вырос в три раза. Объем евро вырос в 
полтора раза, иены — почти в два раза. То есть 
в экономике мира набухает огромный финан-
совый пузырь. Не замечать этого, не ограждать 
российскую финансовую систему от негативных 
эффектов такого опасного пузыря — это просто 
верх легкомыслия. 

— Допустим, ЦБ не отпустил бы нашу на-
циональную валюту в свободное плавание. 
Не спалила бы страна в этом случае все наши 
многомиллиардные валютные резервы, пы-
таясь отстоять старый курс рубля?

— Я никогда не предлагал «палить резервы» 
или даже просто пытаться отстаивать какой-то 
определенный курс. Курс рубля должен формиро-
ваться исходя из содержательных представлений 
об уровне конкурентоспособности нашей эконо-
мики. Но еще важнее, чтобы курс рубля был ста-
бильным, а не носился как сумасшедший гонщик 
из стороны в сторону. Как поступают все разумные 
страны, столкнувшись с необходимостью суще-
ственной корректировки курса национальной 
валюты? Они резко меняют этот курс, а потом 
стабилизируют уже на новом уровне. А что сделал 
наш ЦБ? Он создал лавину ожиданий постепенным 
снижением курса и перспективой его дальнейшего 
обрушения. А дальше эта лавина уже пошла «с гор» 
сама, сметая все на своем пути. В конце 2014 года 
рубль упал исключительно низко, неоправданно 
низко. Так, по оценкам ОЭСР, курс рубля зани-
жен примерно втрое. Берется корзина товаров 
в России и США и вычисляется, сколько товаров 
можно купить на 100 долларов, предположим, в 
Америке и сколько можно купить из той же корзины 
в России. Исходя из этих таких межстрановых 
сопоставлений — при принятой всем миром ме-
тодике, применяемой более 50 лет, — получается, 
что покупательная способность одного доллара 
эквивалентна примерно 23–25 рублям. 

Если ставить во главу угла только наращива-
ние резервов, знаете, как следовало поступить 
тогда? Надо было его зафиксировать на том, за-
ниженном уровне. Ведь при заниженном курсе 
рубля автоматически происходит рост валютных 
резервов. 

— То есть, с вашей точки зрения, важ-
но именно зафиксировать курс рубля — 
пусть даже на откровенно несправедливом 
уровне?

— Давайте разберемся: что означает слово-
сочетание «откровенно несправедливый уровень»? 
Справедливость — это не совсем экономическая 
категория. В экономике правильнее говорить об 
оптимальности. Если курс национальной валюты 
занижен, то в экономике это означает субсидиро-
вание экспортеров за счет всех остальных — пре-
жде всего за счет покупательной способности 
нашей зарплаты. Импорт в таких случаях ста-
новится относительно дорогим. И де-факто мы 
имеем субсидию в пользу экспорта. В некоторых 
странах и в некоторые периоды такой подход был 
вполне оправданным. Он позволил разогнать им-
портозамещение, повысить технический уровень 
и ускорить экономический рост. Именно так, на-
пример, делали в Японии и Южной Корее в период 
«экономического чуда».

А вот если курс национальной валюты у вас за-
вышен, то вы тем самым субсидируете уже импор-
тера в ущерб собственному товаропроизводителю. 
Так, например, поступают сейчас Соединенные 
Штаты. Они оплачивают дефицит своего торгового 
баланса за счет печатания долларов. И пока есть 
желающие эти доллары брать, Америка вполне 
может себе позволить такой подход. 

— Вы меня убедили в том, что в эконо-
мике бесполезно искать справедливости. 

Скажите тогда, какой курс рубля вы считаете в 
нынешних условиях оптимальным для нашей 
страны? 

— Справедливость важна при распределении 
доходов и установлении налогов. Когда рабочим 
снижают зарплату, чтобы заплатить завышен-
ный процент, а спекулянтам позволяют извлекать 
сверхприбыли на дестабилизации экономики и 
уводить их без уплаты налогов в офшоры — это 
несправедливо и неэффективно, убийственно для 
производства и населения. Если говорить о курсе 
рубля, то его нужно устанавливать, руководствуясь 
соображениями стимулирования экономического 
развития. Заниженный курс валюты в сырьевой 
экономике — это не очень хорошо. Такой подход 
стимулирует экспорт сырья и накопление валютной 
выручки на офшорных счетах за рубежом. Потреб-
ность в рублях у экспортеров сырья, как правило, 
меньше, чем объем валютной выручки, что может 
вызвать избыточное предложение валюты и по-
вышение курса сверх оптимального уровня — так 
называемую голландскую болезнь. Конечно, эту 
проблему можно решить при помощи экспортной 
пошлины. Однако заниженный курс рубля был 
бы полезен, если бы наша экономика специали-
зировалась на экспорте высокотехнологических 
товаров. В общем, курс валюты должен форми-
роваться как один из инструментов системной 
политики развития, включающей таможенные 
пошлины, ограничения по спекулятивным опе-
рациям, правила продажи валютной выручки и 
многое другое. 

В любом случае стабильность курса рубля 
имеет ключевое значение. Без стабильного курса 
национальной валюты в экономике невозможны 
инвестиции. Инвестор должен видеть перспективу 
ценовых пропорций, которые ожидают его в бли-
жайшие три–пять лет. А когда курс скачет на 10% 
в неделю, никакие инвестиции невозможны. Вот 
почему перевод курса рубля в свободное плава-
ние в наших условиях привел фактически к почти 
полному блокированию всего инвестиционного 
процесса в стране. 

— И как же конкретно можно, по-вашему, 
договориться о стабилизации курса рубля? 
Надеюсь, не за счет «старых добрых» со-
ветских методов, когда доллар формально 
стоил 60 копеек? Ваши оппоненты намека-
ют, что Глазьев предлагает именно что-то 
подобное.

— Когда моим оппонентам нечего возраз-
ить мне по существу, они начинают выдумывать 
«ложные мишени», приписывать мне то, чего я 
никогда не говорил. Я никогда не предлагал вер-
нуться к советской системе формирования курса 
рубля — это и не нужно и невозможно. Я предлагаю 
ориентироваться на опыт стран, совершивших в 
разные периоды времени резкие экономические 
скачки. Это, скажем, Западная Европа после Вто-
рой мировой войны. Это период «экономического 
чуда» в Японии. Это период резкого экономиче-
ского взлета Южной Кореи. Это современный 
опыт Индии и Китая.

В указанные отрезки времени все эти страны 
были очень похожи на современную Россию — 
накануне экономического рывка в их экономиках 
было очень мало денег. Как была решена эта про-
блема? Путем создания внутренних источников 
доступного целевого кредита — источников, ори-
ентированных на правильно выбранные приори-
теты и хорошо продуманные планы развития. Мы 
должны сделать то же самое. Другого механизма 
запуска экономического роста, кроме как кредит-
ная эмиссия под обязательства предприятий по 
модернизации и роста производства, в нашем 
распоряжении сегодня просто нет. Вообще нет. 
Раньше были западные деньги. Сегодня их нет. 

— Это все очень здорово. Но за счет чего 
вы создадите эти «внутренние источники до-
ступного кредита» — не за счет ли печатания 

ничем не обеспеченных рублей, как говорят 
ваши оппоненты?

— Открою вам страшную тайну: все со-
временные деньги обеспечены только долгами: 
и доллар, и евро, и иена. Так что этот аргумент 
моих оппонентов тоже от лукавого. Я никогда 
таких вещей не предлагал. Это не просто упро-
щение. Это сильное искажение тех предложений, 
которые я с коллегами отстаиваю и продвигаю. 
А знаете, почему вокруг наших предложений 
создано такое безумное количество мифов? 
Потому что высокая стоимость денег — это ад 
для экономики и для инвесторов, но рай для 
банкиров. Когда деньги дорогие, банкиры по-
лучают сверхприбыли и превращаются в хозяев 
жизни — жизни, которая для всех остальных 
становится все более невыносимой. Шумпетер 
назвал процент налогом на инновации. Речь 
идет о системе мер, основанных на научных 
знаниях о взаимозависимостях денежной и 
производственной сфер, о законах развития 
современной экономики. Наряду с целевой 
кредитной эмиссией для финансирования ро-
ста инвестиций и производства они предпола-
гают частно-государственное партнерство на 
основе стратегического планирования, исходя 
из перспективных направлений роста нового 
технологического уклада, всемерное стимули-
рование инновационной активности, защиту 
валютно-финансовой системы от спекулятивных 
атак, снижение инфляции путем повышения 
эффективности производства и обеспечения 
добросовестной конкуренции. По наличию 
свободных мощностей и резервов повышения 
эффективности наша экономика может расти с 
темпом до 8% в год. 

И не надо говорить, что я призываю к ис-
пользованию «нерыночных методов». То, что я 
предлагаю, это абсолютно рыночная экономика. 
Это не экономика средневекового базара, где об-
ращаются только монеты, как понимают сущность 
денег наши монетаристы. Это современная рыноч-
ная экономика с развитыми институтами кредита и 
с развитой системой рыночного планирования. Это 
сложно управляемая система, которая, конечно, 
отличается от модели рыночного равновесия из 
экономических учебников для первокурсников. 
Это то, что нужно нынешней России в реальной 
жизни. А эта реальная жизнь такова: наша эко-
номика разбалансированна. Попытки лечить ее 
привычными простыми лекарствами не помогают 
и не помогут.

— А не приведет ли предлагаемое вами 
«непривычное и непростое лекарство» к тому, 
что мы проедим все резервы и останемся на 
бобах? Разве не к этому в конечном итоге при-
вел эксперимент с советским Госпланом?

— Нарисованная вами картина бессмыслен-
ного растрачивания ресурсов — это то, что про-
исходит в нашей экономике сейчас. Формально 
ресурсов у нас сейчас много. Но они заморожены. 
Представьте себе грузовик с цистерной, которая 
наполнена бензином, — притом что в двигате-
ле этого грузовика бензина нет совсем. Может 
ли такой грузовик двигаться вперед? Конечно 
нет! Но почему же тогда мы требуем движения 
вперед от российской экономики? Мы не ищем 
простых решений. Предлагаемая мною програм-
ма развития содержит систему весьма сложных 
в реализации мер. Она подразумевает резкое 
усиление требовательности к государственным 
управленческим кадрам, повышение квалифи-
кации этих кадров и создание механизмов их 
ответственности. Естественно, внедрение этой 
системы будет сопряжено с преодолением со-
противления коррумпированного чиновничества 
и развращенных сверхдоходами спекулянтов. 
Либо мы это сделаем, либо экономический спад 
перейдет в катастрофу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.

Очередной очный тур одной из самых мас-
штабных олимпиад школьников в России «Покори 
воробьевы горы!» приняли города Барнаул и 
Сочи. Столица зимней Олимпиады-2014, к сло-
ву, впервые среди городов-участников нашего 
всероссийского образовательного проекта, но 
это никак не повлияло на уровень проведения со-
стязаний. Испытания прошли по семи предметам 
гуманитарного и естественнонаучного циклов, в 
их числе литература, история, обществознание, 
иностранные языки, биология, физика и матема-
тика. Корреспондент «Московского комсомоль-
ца» пообщался с некоторыми из участников:

■ Дмитриева Эльмира, 11-й класс, Ново-
кузнецк — площадка Барнаул:

«Проведение олимпиады хорошее. Я была на 
нескольких других олимпиадах — у ПВГ лучшая 
организация. Я надеюсь на высокий результат, 
на призерство, и МГУ, конечно же, рассматриваю 
как один из вузов для поступления, тем более 
благодаря этой олимпиаде».

■ Кочегин Евгений, 11-й класс, город 
Ставрополь:

«В прошлом году олимпиада проводилась в 
моем городе — Ставрополе, несмотря на это, в 
этом году я был рад поехать в Сочи, где все было 
гораздо лучше, чем в прошлом году. Организация 
порадовала. Очень порадовали сами задания 
олимпиады, они были намного креативнее, чем 
в прошлом, приятно было их решать. Я планирую 
поступать в МГУ, поэтому и участвовал в этой 
олимпиаде. Надеюсь, что все получится. Спасибо 
организаторам.

■ Папа участницы из Омска Назаровой 
Риты поделился своими впечатлениями: 

«В целом проведение олимпиады нам понра-
вилось: место проведения, место проживания. У 
нас не было никаких проблем. Спасибо органи-
заторам. Ребенок доволен — а это самое главное 
для нас. Пока мы не задумываемся о поступле-
нии, потому что только 6-й класс, но верим в свои 
силы и надеемся на высокий результат».

■ «Организация олимпиады на лучшем уров-
не. Все очень понравилось. Это одна из лучших 
олимпиад. Спасибо организаторам за такой 
высокий уровень. Место проведения — замеча-
тельное. Безумно интересные задания. Очень от-
радно, что в следующих годах у других участников 
тоже будет возможность показать себя. Я очень 
жду результатов и надеюсь, что мне повезет и 
я стану одним из студентов Московского госу-
дарственного университета. Спасибо за такую 
возможность», — рассказывает о своих планах 
Арушанян Самвел — одиннадцатиклассник 
из Азова, побывавший в Сочи.

Олимпиада проводится газетой «Москов-
ский комсомолец» совместно с Московским 
государственным университетом имени М.В. Ло-
моносова уже в 12-й раз. Наградой для побе-
дителей всегда было поступление в главный 
вуз страны с некоторыми льготами по каждому 
из сдаваемых предметов, которые будут опре-
делены после подведения итогов. С каждым 
годом возможность показать себя получают 
все больше одаренных детей из разных уголков 
нашей необъятной страны, хотя конкурс давно 
уже стал международным. Попробовать себя 
готовы школьники из других стран. Границы 
государств не являются препятствием ни для 
участников, ни для организаторов олимпиады. 
Главные принципы состязания — это прозрач-
ность и объективность. Главными критериями 
отбора в соревновании традиционно остаются 
серьезные знания и талант участников.

Елена КЕФЕР.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ОЛИМПИАДА «ПОКОРИ 
ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»
БЛИЗИТСЯ К ЗАВЕРШЕНИЮ

Сибирь и Кавказ, Барнаул и Сочи на 
двое суток погрузились в атмосферу 
школьных состязаний. «Московский 
комсомолец» и Московский госу-
дарственный университет имени 
М.В. Ломоносова вот уже в четвертый 
раз в году заставляют поволноваться 
школьников всей страны.
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КАК РУБЛЬ ОКАЗАЛСЯ В ЗАЛОЖНИКАХ

В российскую школу активно возвраща-
ются реалии недавнего прошлого: вна-
чале нормы ГТО, затем всероссийское 
движение школьников, а теперь и па-
триотическое воспитание на «силовой» 
основе. 29 марта рабочая группа проек-
та «Самбо в школу» провозгласила вне-
дрение этого вида спорта в школьную 
программу всей страны.

Идея «самбировать» нашу школу, пару лет 
назад высказанная отечественным борцом №1 
Владимиром Путиным, быстро обросла плотью 
и кровью. К началу 2016 года был разработан и 
даже опробован сразу в трех российских ре-
гионах методический комплекс по проведению 
занятий самбо на физкультуре с 1-го по 11-й 
класс. В эксперименте приняли участие более 
2 тыс. детей из 33 школ, и итоги, по словам глав-
ного разработчика, директора Федерального 
центра организационно-методического обе-
спечения физвоспитания Николая Федченко, 
превзошли все ожидания: «Комплекс показал 
положительную динамику участников экспери-
мента и по дисциплине, и по организованности, 
и по патриотизму, и по осознанию национальных 
ценностей». 

Правда, поначалу, признался бывший глава 
МВД, а ныне руководитель рабочей группы и за-
мсекретаря Совбеза России Рашид Нургалиев, 
«физруки были в недоумении, как вводить этот 
вид спорта в школьную программу. Но когда 
появилась методология, оказалось, что все 
просто». (Программа, уточнили разработчи-
ки, представляет собой модули, позволяющие 
сделать школьное самбо чем угодно — от 3-го 
урока физкультуры до школьной спортсекции 
или подготовки к сдаче норм ГТО. Начавшаяся 
же переподготовка учителей физкультуры, не 
имеющих специализации по самбо, по их словам, 
окончательно развеяла опасения.)

Эти добрые вести позволили рабочей группе 
сделать вывод об успешном окончании первого 

этапа проекта и провозгласить второй: «Мы на-
деемся, что результатом сегодняшней встречи 
станет быстрое продвижение проекта по всем 
регионам страны», — разъяснил его суть гла-
ва Минобрнауки Дмитрий Ливанов. При этом в 
сухом остатке от массового внедрения проекта 
среди школьников должно остаться «не только 
физическое, но и нравственное воспитание де-
тей на основе самбо», подчеркнул заместитель 
министра Вениамин Каганов. 

Нравственную составляющую, уточнил «МК» 
Рашид Нургалиев, обеспечат «культурные тради-
ции и код национальной идентичности, который 
даст нашим мальчишкам и девчонкам занятие 
нашим национальным видом спорта — самбо». 
Это отечественное изобретение позволит также 
ребятам быть защитниками Родины, подчеркнул 
он, оставив, правда, без ответа вопрос «МК» о 
том, не планируется ли восстановить в школе 
еще одну находку периода развитого социа-
лизма — «военку».

— Если мы готовим защитников нашей Ро-
дины, — дополнил президент Всероссийской 
федерации самбо Сергей Елисеев, — мы долж-
ны развивать отечественный вид спорта — са-
мооборона без оружия. Готовили бы мы ниндзя 
— развивали бы карате. Кстати, главой попечи-
тельского совета по самбо стал вице-премьер 
правительства Дмитрий Рогозин, таким образом, 
этот орган будет помогать развитию самбо на 
политическом уровне, — добавил он. 

Впрочем, политика политикой, но обязывать 
школы вводить в свои программы самбо никто 
не будет, заверил «МК» глава Минобрнауки: «Мы 
предлагаем школьникам целый набор видов 
спорта, чтобы у любого из них была возможность 
попробовать себя в каждом. Речь идет не о том, 
чтобы всех грести под одну гребенку, а о том, 
чтобы был выбор». Будет ли этот выбор патрио-
тичным, или ребята предпочтут заниматься по 
«программе ниндзя», покажет время.

Марина ЛЕМУТКИНА.

УЧАЩИХСЯ ОКОНЧАТЕЛЬНО «САМБИРУЮТ»

Самбо 
становится 
частью 
программы 
школьной 
физкультуры
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Шестимесячный Леша умер дома. Он 
страдал тяжелой формой спинально-
мышечной атрофии (СМА). Меди-
цинский консилиум признал его ин-
курабельным. То есть неизлечимым. 
Родители самовольно забрали его из 
больницы, чтобы их ребенок ушел на-
всегда не в реанимации, подключенный 
к аппарату искусственной вентиляции 
легких, а в домашней кроватке, в окру-
жении близких. Он мог прожить еще 
несколько дней или недель в трубках и 
зондах. Но его семья уже сделала свой 
отчаянный выбор...

Лешины родители вызвали врача, чтобы за-
свидетельствовать смерть. В квартиру приехала 
целая следственная бригада. Обычная практика 
в случае смерти ребенка. Даже если он был об-
речен. Для полиции слово «инкурабельность» 
не подразумевает, что он может умереть здесь 
и сейчас. 

Эта история в очередной раз поставила 
наше общество перед дилеммой: что делать, 
если ребенок не может самостоятельно дышать? 
Сохранять его жизнь любой ценой или дать спо-
койно уйти? 

Многие родители готовы нести этот крест 
годами. У них, по сути, только два варианта: по-
селиться под дверью реанимации, пока ребенок 
не умрет от осложнений, или продать все, что 
есть, залезть в немыслимые долги и приобрести 
портативный аппарат ИВЛ, чтобы забрать свое 
задыхающееся дитя домой. Кому-то помогают 
благотворительные фонды, но каждая покупка 
«искусственных легких» — это целая операция по 
спасению. Без аппаратуры малыш со СМА жить не 
может. Аппарат с расходниками стоит миллиона 
полтора. Потом надо ежемесячно покупать от-
сосы, специальное питание, зонды, катетеры, 
откашливатели — много чего, что государство 
не предоставляет бесплатно. 

Прибавьте к этому круглосуточный материн-
ский уход за ребенком, который часто пальцем 
пошевелить не может, — эти двадцать четыре 
часа нечеловеческого напряжения...

У тех, кто внутренне готов поставить точку, 
казалось бы, есть альтернатива: отказаться от 
искусственного оживления, когда волосок, на 
котором висит детская жизнь, истончится и обо-
рвется сам по себе. Но такое решение осуще-
ствить чрезвычайно сложно. Причем не только 
психологически... 

С одной стороны, любой россиянин имеет 
право на отказ от медицинской помощи, но, с 
другой, действуют положения, которые наклады-
вают на врача огромную ответственность в случае 
смерти больного. Поэтому «скорая», приехавшая 
на вызов к умирающему от удушья ребенку, сде-
лает все, чтобы, порой ломая ребра, буквально 
вдохнуть в него жизнь и успеть довезти до реа-
нимации. Там маленького мученика закономерно 
интубируют и подключат к аппарату ИВЛ.

...В паллиативном отделении Морозовской 
больницы очень тихо. Разве что иногда донесется 
свирельный звук младенческого плача. Дети не 
играют, не шумят, не носятся по коридору. Здесь 
все лежачие и обреченные. Но это не хоспис, 
где нет ничего для искусственного продления 
жизни.

Некоторые лежат по полтора года. И это не 
предел. 

— Наше отделение создано для очень слож-
ных, неизлечимых детей. Из тридцати детей де-
сять — на аппарате ИВЛ. Это очень много. По-
лучается, что мы — некий филиал реанимации. 
Лечим сопутствующую патологию: пневмонию, 
пиелонефрит. Если необходимы хирургические 
манипуляции, в нашем распоряжении многопро-
фильный стационар, — рассказывает завотделе-
нием Елена Тысячная. 

У всех фатальные диагнозы: рак, тяжелейшие 
пороки сердца, родовые травмы с поражением 
центральной нервной системы и нарушением 
дыхания, генетические аномалии. Трое малышей 
со СМА. Здесь их ласково называют смайликами, 
потому что они трогательные, эмоциональные, 
разговорчивые — до того момента, пока могут 
еще говорить. 

Самому маленькому пациенту всего месяц 
от роду. Сломанная кукла на белой простыне. 
Детская кроватка кажется огромной. 

Старше всех Ваня Мохов — десятилетний 
мальчик из деревни Кулеберово Сусанинского 
района Костромской области. У мальчика про-
грессирующая мышечная дистрофия Эмери–
Дрейфуса. Это неизлечимо. За Ваню всю жизнь 
будет дышать аппарат ИВЛ. 

Когда мальчик был в реанимации, он написал 
маме страшную записку: «Я не хочу жить. Отклю-
чите меня». Эту разрывающую сердце историю 
рассказала в своем блоге на Фейсбуке Лида Мо-
ниава, и люди откликнулись. Цена Ваниной жизни 
баснословна, если измерять ее в деньгах. Для 
родителей, однажды уже потерявших ребенка, 
она бесценна. Полетели пожертвования со всего 
мира. За одну ночь собрали нужную сумму, чтобы 

Ваня мог вернуться домой со своим аппаратом 
ИВЛ. Причем мальчик не будет заточен в четырех 
стенах. Он сможет посещать школу.

В отделении — палаты на четверых и отдель-
ные боксы, где лежат в основном дети с мамами. 
Здесь для этого все условия, даже бесплатное 
питание — было бы желание. Но желание есть 
не у всех. И осуждать этих людей, старающихся 
вытеснить ужас из своей жизни, я не могу. 

— Бывает, мама сначала еще приходит, а 
потом — все реже и реже. Но я знаю и другие 
случаи, когда ребенок оформлен в интернате по 
своему заболеванию, а мамы все равно навещают 
и ухаживают. Это очень трогательно. А папы... 
Папы делятся на две категории: одни сразу уходят, 
другие остаются навсегда. У нас есть ребенок, ко-
торый лежит с папой. Надо видеть, как ухаживает 
за мальчиком отец, как разминает малышу каждый 
пальчик! — с доктором Леной заходим в палату, 
где живут двое настоящих мужчин. Отец и сын. 
Юрий и Коленька (имена изменены. — Е.С.). 

Мальчонке четыре года, из них он уже три 
с половиной дышит с помощью аппарата ИВЛ. 
Коля — «смайлик». 

— Он спит, — шепотом говорит мне Юра. — Да-
вайте выйдем в коридор, чтобы не разбудить. 

Он гладит шелковые волосы сына и осто-
рожно поправляет одеяло. Чувствуется, как ему 
страшно и неловко оставить ребенка одного даже 
на несколько минут. Слишком долго они жили в 
разлуке. Болезнь мальчика развела его родителей, 
и так вышло, что Юра полтора года не видел сына. 
О нем заботилась мама. Теперь все наоборот, и 
отец пытается наверстать все, что упустил.

Сквозь неплотно закрытую дверь доносится 
гул аппарата. Вдох — выдох. Я думаю о том, как, 
должно быть, мучительно жить этому маленькому 
человечку, с грудничкового возраста прикованно-
му к больничной койке, как он страдает...

— Мне кажется, это не так, — говорит Юрий, 
— потому что он жизнь по-другому воспринимает. 
Причем он гораздо умнее, чем я в его возрасте. 
Сын так быстро развивается. Он сам выбирает 
книги, которые я ему читаю, сам решает, какие 
фильмы посмотреть. Вы даже не представляете, 
какой Коля общительный!

У ребенка трахеостома (трубка в шее, которая 
проходит в дыхательное горло). Задаюсь вопро-
сом: как он общается с отцом?

— Глазами. Я его всегда понимаю. Мне лег-
ко за ним следить. Это мое зеркало. Как только 
появится возможность, я заберу сына домой. 

Соседняя палата — тоже мужская. У мальчика 
агрессивная форма рака, когда сделать ничего 
нельзя, кроме как обезболить и успокоить. Ребе-
нок еще слишком мал, чтобы понимать про свою 
болезнь. Ему важно, что он не один. 

Когда родителям говорят в других стациона-
рах, где безуспешно старались вылечить их детей: 
«Мы хотим вас перевести в паллиатив!» — для них 
это ужас. Потому что паллиатив означает конец, 
это вариант жесткой посадки, время дожития. 

На взгляд доктора Тысячной, все не так одно-
значно. У нее есть право на мнение, причем не 
только потому, что она профессионал высочайше-
го класса, но и по личным обстоятельствам. Елена 
сама растит приемного паллиативного ребенка, 
а не так давно потеряла дочь, которая несколько 
лет превозмогала смертельную болезнь.

— У нас ведь есть свои маленькие победы. 
Например, существует выписка! Это такое счастье! 
— доктор сияет, вспоминая, как недавно малень-
кого пациента забрали домой. — Да, ребенок не 
вылечился от основного заболевания, но то, что 
ему стало легче на какое-то время, — это факт. 
В нашем отделении родители понимают: здесь 
тоже про жизнь. 

Про жизнь — это и про Юлю с Егором. Мо-
лодая мама кружит беспокойной птицей вокруг 
кроватки, где лежит ее малыш. Егору два и де-
сять. Неизлечимое генетическое заболевание. У 
мальчика длинные, словно нарощенные ресницы, 
тенью падающие на лицо.

— Мы три недели на ИВЛ, — рассказыва-
ет Юля. — Но еще поборемся, просто так не 

сдадимся! Когда Егору стало совсем плохо, его 
забрали в реанимацию. Шестнадцать дней я не 
видела сына — это было катастрофой. Я пере-
живала: как увижу его на аппарате, в трубках? А 
потом поняла, что это не имеет значения: глав-
ное — мы рядом, мы вместе. Когда забрали его 
из реанимации, он был как тряпочка. Ни на что 
не реагировал, постоянно спал. Поднимаешь 
руку — она падает. Только через три дня маль-
чик стал приходить в себя. Но как только мы 
воссоединились, Егор начал идти на поправку. 
Теперь реагирует и на меня, и на папу. С папой 
у них вообще какая-то безумная связь. Они — 
одно целое. 

В паллиативном отделении Юля с сыном 
находится неотлучно. И никаких других вариан-
тов для нее не существует. «Кому он еще нужен, 
кроме меня? Я его никогда не оставлю. Я вижу, 
что сын ухудшается. Мы к этому готовы. Про-
стите, я слезокапка!» — она поднимает на меня 
мокрые глаза. 

Не знаю, кому тяжелее: родителям, чей 
ребенок никогда не дышал самостоятельно, не 
смеялся, не ходил. Или семье, в которой родился 
вроде бы здоровый малыш, а болезнь проявилась 
с возрастом и начала прогрессировать постепен-
но. Вот он еще вчера громко звал: «Мам, пап!» 
— бегал, рисовал, ходил в школу, а потом вдруг 
накрыло так, хоть криком кричи. И они помнят это 
счастливое «вчера», и он тоже помнит. 

Инкурабелен — значит исчерпал свой жиз-
ненный ресурс, и дни, по сути, сочтены. Родители 
становятся заложниками ситуации. 

— Выбор, который стоит перед родителями, 
ужасен, — говорит Елена Тысячная. — И дети со 
СМА — самая тяжелая группа. Хотя бы потому, что 
есть этот злополучный выбор: оставить в реани-
мации или забрать домой? Что один, что другой 
вариант — все равно в никуда и намного тяже-
лей, чем когда выбора вообще нет, как в случае 
с детьми с онкологией в терминальной стадии. 
Ты принимаешь ситуацию по факту, от тебя уже 
ничего не зависит. Для родителей важно, чтобы 
ребенок не кричал от боли, и в нашем отделении 
никаких проблем с обезболиванием нет. Если 
выписываем, даем с собой запас морфина на 5 
дней, чтобы маленький пациент ни секунды не 
страдал от боли. 

— Есть случаи, когда родители выбирают 
естественный путь?

— Этот вариант ухода, конечно, имеет право 
на существование. Но он пока не продуман юриди-
чески. Нет государственной программы по веде-
нию таких детей, как это устроено в Италии. Если 
родители готовы продлевать жизнь ребенка любой 
ценой или, наоборот, отказываются от медицин-
ских вмешательств, выбирая естественный путь, 
им обеспечена поддержка государства. Когда я 
работала в выездной службе детского хосписа, у 
меня был ребенок со СМА в Московской области. 
Его мама решила, чтобы он ушел дома. Он умирал 
ночью, в это время мы с его мамой 40 минут раз-
говаривали по телефону. Ей так было легче. Дали 
кислород, и мальчик спокойно уснул. 

— А если бы мама набрала «03», его бы 
откачивали?

— Да, когда мама звонит в «скорую», она 
просит о помощи, и врачи обязаны ее оказать. 
Они всегда будут спасать. В УК РФ есть статья 
за неоказание медицинской помощи. 

— Но родители ведь имеют право отка-
заться от реанимации?

— Они — да, а мы — нет. Если в нашем от-
делении состояние ребенка резко ухудшится, а 
родители в этот момент отсутствуют, мы будем 
его реанимировать, несмотря ни на что. И никто 
не возьмет на себя функцию выключить аппарат. 
Поймите, эти дети не долгожители. Они умирают 
от пневмонии или аспирации, когда в дыхательные 
пути при вдохе попадает пища или вода. Лично мое 
твердое убеждение: все дети хотят жить. Мы не 
можем за них решать. И мама должна быть рядом 
с ребенком. У нее есть время сказать, как она его 
любит, и показать это уходом и заботой. 

Лена, мама Димы, который прожил четыре с 
половиной месяца со СМА, нашла в себе мужество 
рассказать о том, как они всей семьей принимали 
трудное решение: «Лекарства от СМА нет, улуч-
шений не будет, и все равно, даже на ИВЛ, через 
какое-то время ребенок уйдет от осложнений или 
сердечной недостаточности. Зачем продлевать 
мучения ребенку, себе? Зачем, ради чего? Если 
подумать про себя, хотел бы я такой жизни…

Каждый день своей жизни он улыбался и 
радовал нас. Сейчас очень-очень тяжело жить 
без этой улыбки, но ее бы очень скоро не стало, 
даже если бы мы подключили его к ИВЛ. Болезнь 
не щадит даже мышцы лица...»

А Ольга Германенко, руководитель ассоциа-
ции «Семьи СМА» и мама ребенка со спинально-
мышечной атрофией, написала на своей странич-
ке: «Счастье — возможно. Каждую минуту, пока 
дышишь ты, пока дышит твой ребенок».

Я просто думаю, что у каждого должен быть 
выбор...

Елена СВЕТЛОВА.
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У родителей смертельно 
больных детей нет 
выбора

ДАТЬ ЕМУ УЙТИ...

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Сомнительный комплимент: транспортную 
политику Москвы поддержала Богота
Столичные власти продолжают жест-
кий курс на сокращение автомобилей 
в столице. Водителем в городе стано-
вится быть все дороже, а преференции 
на дорогах отдаются пешеходам и ве-
лосипедистам. И это при том, что доля 
продаж столичного авторынка состав-
ляет 16% от всего автомобильного рын-
ка страны, из федерального бюджета 
ежегодно выделяются колоссальные 
средства на поддержку отечественного 
автопрома, а столичные автовладель-
цы платят внушительные налоги в го-
родскую казну. 

При этом проживающие в центре мега-
полиса москвичи отмечают сокращение чис-
ла маршрутов наземного транспорта. Причем 
безальтернативное, если в качестве «замены» 
автобуса не рассматривать всерьез велосипеды 
и совсем не бюджетные по нынешним кризисным 
временам такси и сомнительный в наших реа-
лиях каршеринг. Также, несмотря на заявления 
столичных властей о разгрузке метрополитена 
благодаря открытию новых станций, сбои в ра-
боте подземки, которая становится все более 
перегруженной, случаются регулярно.

Интересно при этом, что международные 
эксперты, посетившие столицу в рамках не-
давнего Московского урбанистического форума, 
дали высокую оценку ее транспортной политике, 
выразив поддержку масштабным транспортным 
инициативам властей. И даже посетовали, что 
в городе реализуется слишком либеральная 
политика в отношении личного транспорта! 
Правда, тут стоит отметить, что «продвинутые 
транспортные специалисты» — это, скажем, мэр 
колумбийской столицы Сан́та-Фе-де-Богота, в 
которой еще 30–40 лет назад и вовсе не было 
системы общественного транспорта. Стоит ли 
всерьез воспринимать поддержку транспортных 
инициатив чиновников Первопрестольной стра-
нами третьего мира — вопрос открытый. 

Очевидно, что столичными властями вы-
браны неправильные ориентиры. Бесконечные 
ограничения прав моторизованных граждан 
упускают из виду важные аспекты профилак-
тической работы с автомобилистами, и это при 

том, что основной целью наказания водителей 
является именно предотвращение рецидивов. 
Скажем, ведение института платной парковки 
не повлияло ни на повышение уровня безопас-
ности дорожного движения, ни на сокращение 
трафика. В тех местах, где она введена (пре-
жде всего, это внутри Третьего транспортного 
кольца), сохранились все прежние проблемы. 
Ни одна из независимых служб, мониторящих 
трафик, не фиксирует улучшения ситуации в 
этих районах. Вызывает недоумение горожан 
и аналитиков передача администрирования 
штрафов московским властям. Ведь, по дан-
ным прокуратуры Москвы, в 2014–2015 годах 
ГКУ АМПП с грубыми нарушениями КоАП было 
вынесено 368 000 постановлений о наложении 
штрафов на общую сумму около 920 млн рублей. 
Поэтому не совсем понятно, зачем городским 
властям нужно расширять полномочия данного 
учреждения, если оно не справляется даже с 
меньшим объемом работы. 

Стоит отметить, что пока в Москве проис-
ходит борьба с моторизованными гражданами, в 
США, Европе и ряде других стран продолжается 
активное развитие автомобильной и придо-
рожной инфраструктуры. На один автомобиль в 
Москве приходится всего 28 кв. м дорог и улиц 
общего пользования, а в Нью-Йорке этот по-
казатель равен 203 кв. м (да и вообще общая 
протяженность скоростных автомобильных дорог 
в России настолько низкая, что соответствует 
показателю США в 1962 году). Главная же транс-
портная проблема столицы — нехватка мостов, 
тоннелей и эстакад через железнодорожные 
пути, разделяющие Москву на части, и отсут-
ствие альтернативных маршрутов, пересекаю-
щих вылетные магистрали, — не разрешается в 
принципе. Именно решением этих задач должны 
заниматься столичные чиновники, ведь при нали-
чии удобной транспортной инфраструктуры для 
всех участников дорожного движения намного 
проще решается целый комплекс вопросов, в том 
числе и улучшения трафика, и повышения уровня 
безопасности дорожного движения. При этом, 
подчеркивают некоторые эксперты, автомобиль-
ная связанность районов Москвы куда важнее, 
чем реконструкция развязок на МКАД. 

Алексей ТУЗОВ.

В погоне за дешевизной, как известно 
по Пушкину, можно крупно прогадать. 
Однако население нашей страны, не из-
балованное деньгами, но наделенное 
практической сметкой, старается найти 
разумный баланс между привлекатель-
ной ценой и мало-мальски приличными 
потребительскими качествами. 

Именно поэтому самые дешевые автомо-
били, продающиеся на российском рынке, по 
большей части не пользуются любовью покупа-
телей. И, честно говоря, особо любить их не за 
что: недостатков у этих машин хоть отбавляй, 
причем все они настолько серьезны, что закрыть 
на них глаза не получится при всем желании. В 
первую очередь это невысокие ходовые каче-
ства, обсуждать которые всерьез и подробно 
не имеет смысла, ибо ни динамика, ни точность 
рулевого управления, ни работа подвески до-
брых слов не заслуживают. Далее следуют не 
самый передовой уровень конструкторских 
решений вкупе с сомнительным качеством 
сборки. На третье место следует поставить, 
наверное, минимальную комфортабельность и 
нищенское оснащение базовых комплектаций, 
где отсутствуют элементарные опции вроде ABS 
или второй подушки безопасности. Здесь же 
стоит отметить тесноту салона, который в боль-
шинстве случаев совершенно не приспособлен 
для семейных поездок. Ну и на закуску — почти 
все автомобили отличает жутковатая внешность, 
как правило, напоминающая не самые удачные 
образцы родом из прошлого века.

Неудивительно, что по уровню продаж 
самые бюджетные авто оказываются совер-
шенными аутсайдерами. Слишком уж нишевым 
оказывается спрос на них: у потенциального 
покупателя в обрез денег, но при этом есть 
насущная необходимость хотя бы изредка вы-
езжать, скажем, на дачу. Ему наплевать на то, 
как выглядит его машина. Он готов регулярно 
отдавать ее на ремонт в соседний гаражный 
кооператив местным специалистам — весьма 
вероятно, что рукастым, но по определению 
не дающим никаких гарантий. Вот и подумаем, 
много ли водителей отвечает этим критериям? 
Вряд ли стоит удивляться тому, что в список по-
пали исключительно поделки наших китайских 
друзей и отечественного АвтоВАЗа.

Почетное звание самого доступного авто-
мобиля на российском рынке уже который год 
удерживает крохотный слабосильный малыш 
Matiz. Несмотря на то что он сменил марку с 
«УзДэу» на Ravon, продажи остались на крайне 
низком уровне. По итогам прошлого года про-
давцам удалось пристроить лишь 4545 машин, 
что поместило его на 67-е место в общем списке. 

Цена базовой версии пока составляет 314 000 
рублей, однако она может подрасти, так как 
модели грозит скорый рестайлинг. 

Второе место удерживает столь же кро-
хотный и маломощный Lifan Smily. Автомобили 
прошлого поколения 2015 года выпуска ценой 
319 900 рублей, а также новой генерации вы-
пуска почему-то 2014-го с ценником 364 900 и 
2015-го стоимостью 369 900 рублей все вме-
сте были реализованы совсем не рекордным 
тиражом в 666 экземпляров, в результате чего 
модель заняла 192-е место.

На третье место мы поставим, пожалуй, 
Lifan Celliya, который представляет собой не 
крохотную коробчонку-хетчбэк, как предыду-
щие модели, но уже какой-никакой седан. Да 
и выглядит он немного приличнее, особенно 
снаружи. Впрочем, на продажах машины эти 
плюсы никак не сказались, ибо в общем спи-
ске она находится на 271-й строке. Всего за 
прошлый год было продано 194 «Селии», в том 
числе 2014 года выпуска за 364 900 и 2015-го 
за 509 900 рублей, что для «китайца» вообще-то 
уже нескромно.

На четвертом месте оказывается LADA 
Granta. Но за минимальную цену в 383 900 
рублей продается нищенски укомплектованная 
версия. Поэтому львиная доля покупок прихо-
дится на значительно более дорогую модифи-
кацию, но уже за совсем иные деньги — более 
450 000 «деревянных». Несоответствие цены и 
предлагаемого качества настолько бросается 
в глаза, что машину постепенно оттесняют с 
лидирующих позиций более адекватные кон-
куренты вроде Solaris и Rio — продажи этой 
поделки АвтоВАЗа в минувшем году рухнули 
более чем на 40%! Это рыночный антирекорд. На 
плаву машину поддерживает лишь отживающая 
свое традиция, заставляющая российского про-
винциала при прочих равных условиях покупать 
тольяттинские изделия.

Замыкает пятерку еще один «китаец» 
— Geely GC6, пришедший на смену совсем 
одиозному MK. Однако такое «обновление» 
модельного ряда положительного эффекта не 
дало, и суперхитом в России автомобиль так и 
не стал. В версии 2014 года он стоит от 389 000, 
в прошлогодней — 409 000 рублей. С годовыми 
продажами обоих вариантов в 1850 экземпляров 
он занимает 123-е место. По правде говоря, он 
стоит ровно столько же, сколько и базовая LADA 
Priora, которая на порядок популярнее этого 
китайского седанчика, но отнюдь не в базовой 
версии, а в комплектации «Норма» за 437 700 
рублей. Но честнее все же будет разделить пятое 
место между этими двумя автомобилями.

Эдуард РАСКИН.

АВТОРЫНОК

АВТОПРОБЛЕМА

КАРШЕРИНГ ВМЕСТО ДОРОГ

НА ГРОШ 
ПЯТАКОВ

Почему не стоит покупать 
самые дешевые автомобили

Доктор Елена Тысячная: «Все дети 
хотят жить…» 
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Все чаще россияне попадают в ДТП с об-
ладателями поддельных полисов ОСАГО. Виной 
тому — массовая продажа «липы» ОСАГО через 
Интернет и в «передвижных офисах» в «Газелях». 
«Левые» бланки внешне практически неотличимы 
от настоящих полисов. Многие автовладельцы 
«клюют» на невысокую цену подделок — всего 
1500—2000 рублей, — при средней цене на-
стоящего ОСАГО в районе 6000 рублей. 

В первую очередь от этого «бизнеса» стра-
дают добропорядочные автовладельцы. Ведь 
когда аварию устраивает водитель без законного 
ОСАГО, никакая страховая компания не компен-
сирует пострадавшим в ней ни материальный 
ущерб, ни вред здоровью. Им придется «выби-
вать» возмещение с виновника исключительно 
в судебном порядке, который может оперативно 
превратиться в безработного, не имеющего даже 
собственного жилья. 

И очень часто мошенники продают ничего 
не подозревающему автовладельцу поддельный 
полис по цене настоящей страховки ОСАГО. В 
результате законопослушный автомобилист в 
один совсем не прекрасный момент узнает, что 
его обманули и его автогражданская ответствен-
ность не застрахована. Хорошо еще, если это 
произойдет не после ДТП, виновником которо-
го его признают. Тут ему придется оплачивать 
причиненный ущерб из своего кармана. Но и 
без аварий нечаянного обладателя фальшивого 
полиса ОСАГО ожидает неприятное открытие, 
когда дорожный полицейский решит «пробить» 
его по базе данных Российского союза автостра-
ховщиков (РСА). Административный штраф в 
800 рублей после этого обеспечен. А в худшем 
же случае на горизонте замаячит уже часть 3 
статьи 327 УК РФ — «использование заведомо 
подложного документа». Она грозит штрафом 
в размере до 80 000 рублей либо арестом до 
шести месяцев. И все эти беды — за свои же 
кровные, отданные за полис ОСАГО!

 О том, что проблема поддельных полисов 
ОСАГО по-настоящему серьезна, свидетельству-
ют многочисленные жалобы автомобилистов. Не 
зная, как защититься от мошенников, возмущен-
ные люди пишут во всевозможные инстанции. 
Вот история казанца Сергея П.: «В нашем регионе 

сложилась следующая ситуация. Автомобили-
стам массово предлагают купить поддельные 
полисы ОСАГО по сниженным ценам (от 500 до 
1500 рублей). При этом такие полисы часто поку-
паются автовладельцами, которые понимают, что 
приобретают фальшивку. Однако в ноябре 2014 
года я стал жертвой мошенничества не по своей 
вине. Я приобрел в автосалоне автомобиль, 
страховку ОСАГО оформил в том же автосалоне. 
Однако когда в 2015 году я был намерен ее прод-
лить, то в страховой компании было обнаружено, 
что мой полис отсутствует в базе РСА. Иными 
словами, мне был продан фальшивый полис. При 
этом сотрудница, которая оформляла мне этот 
полис, в данном автосалоне уже не работает. 
И я был вынужден купить страховку за полную 
стоимость, без скидки за безаварийную езду, 
так как мне сообщили в страховой компании, 
если предыдущий полис был поддельным, то за 
безаварийную езду скидка теряется. Это недо-
пустимо, когда обманывают граждан, которые 
хотели купить настоящий полис ОСАГО». 

Игорь К. оказался в еще более печальной 
ситуации: «Я попал в серьезное ДТП с постра-
давшими. Обратился в страховую компанию 
виновника ДТП, но они мне отказали в выплате, 
так как у него был поддельный полис ОСАГО. 
Сам виновник аварии говорит, что сознательно 
купил поддельный полис ОСАГО, так как ему про-
дали его, сказав, что никаких проблем не будет. 
Якобы, что он действительно находится в базах 
страховщиков, имеет все степени защиты, и так 
далее. Единственное, что ему рекомендовали не 
попадать в аварии, так как выплат точно не будет. 
Но от аварий никто не застрахован. Получается, 

что он сэкономил две-три тысячи, а должен будет 
возмещать гораздо больше (если, конечно, суд 
пройдет гладко и справедливо). Однако меня 
возмущает, как в принципе получается так, что 
любой человек может свободно и чуть ли не 
легально приобрести поддельный документ, ко-
торый по закону должен быть настоящим. Почему 
так много предложений с покупкой поддельных 
полисов? Неужели в полной мере не осознана 
вся опасность распространения таких полисов? 
В конце концов, одни мошенники в наглую на-
рушают закон, изобретая подделки, другие их 
покупают, а честные граждане страдают из-за 
них. Это недопустимо в современном правовом 
государстве. В конце концов, почему одним 
позволено платить за полис по три копейки, а 
другие должны вкладываться по полной?

Иван С., также рассказал о своем опыте 
общения со страховыми мошенниками: «В ноя-
бре 2015 года у меня заканчивалось ОСАГО. Я 
уже собирался ехать в головной офис компа-
нии, как мне позвонил страховой агент моей (!) 
страховой компании. Сказал, что перед Новым 
годом они закрывают план и распродают полисы 
ОСАГО, поэтому мне дадут скидку 50 %. Цена 
была 3250 рублей. Плюс я еще хотел застра-
ховать каско по цене 96 000 рублей. Страховой 
агент приехал буквально через час. Составили 
договор, мне выписали квитанцию. Я уже готов 
был отдать деньги, но прежде решил еще раз 
все перепроверить и увидел, что в квитанции 
нет номера полиса, отчего эта квитанция не 
является действительной. Страховой агент ска-
зал, что так положено, поскольку полис, якобы, 
продается по акции. Я попросил его выписать 

другую квитанцию. Агент сказал, что ему нужно 
будет поехать в офис и привезти другую кви-
танцию, и уехал. И больше он мне не звонил. Я 
пытался ему дозвониться, но не смог. Тогда я 
поехал в офис страховой компании, там я рас-
сказал, что произошло, и мне сказали, что это 
был однозначно мошенник, что у них не бывает 
никаких распродаж, потому что все цены на все 
страховки устанавливаются государством по 
одной цене. И тем более номер полиса должен 
обязательно быть в квитанции. Если его нет, то 
это подделка. Только моя бдительность не по-
зволила мошенникам «обуть» меня на 96 тысяч. 
Это возмутительно, что мошенники так открыто 
действуют. В страховой компании мне сказали, 
что полисы подделывают миллионами, а уголов-
ные дела заводят — по пальцам пересчитать. 
А ведь ловить таких мошенников легко. Их все 
контакты в нашем городе — буквально на каждом 
шагу, выбирай любой. Это воровство, грабеж, и 
с ним надо бороться». 

 Заметим, что в регионах уже стихийно воз-
никают общественные движения по борьбе с 
поддельным ОСАГО и мошенниками. Так, орга-
низация «Нет поддельному ОСАГО!» действует 
в Челябинске, Волгограде, Ростове-на-Дону, 
Санкт-Петербурге и Москве. Ее активисты прямо 
на улицах города предлагают автомобилистам 
проверить подлинность их полисов ОСАГО через 
«планшетник». Большинство соглашаются. И уже 
для десятков автовладельцев стало большим 
сюрпризом то, что их ОСАГО — фальшивка.

Понимая, что собственных ресурсов недо-
статочно, активисты челябинского движения 
Александр Астраханцев и Вадим Латыпов пред-
ложили челябинской администрации бороться 
со страховым мошенничеством системно. 

Они хотят ввести в автошколах курс стра-
ховой грамотности с блоком, в котором будет 
рассказываться, как противодействовать мо-
шенничеству. «Важно, чтобы ГИБДД органи-
зовывало рейды для выявления поддельных 
полисов ОСАГО, по аналогии с операциями по 
отлову нетрезвых водителей, — считают ак-
тивисты. — Также предлагаем задействовать 
силы криминальной полиции: проводить рас-
следования, как подделки попадают в Челябинск 
(или где их печатают, если это происходит в 
нашем городе), раскрывать преступные сети 
распространителей».

А пока мошенники продолжают продавать 
фальшивки, а люди — остаются без страховой 
защиты. 

Сергей ДОРОЖКИН.

От массового распространения фаль-
шивых полисов ОСАГО больше всего 
страдают законопослушные водители. 
Мошенники подрывают основы суще-
ствующей системы страхования авто-
гражданской ответственности. 

СТРАХОВАНИЕ

«АВТОГРАЖДАНКА» 
ПОШЛА «НАЛЕВО»

Российские автовладельцы страдают 
от поддельных полисов ОСАГО
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В сохранении исторических и нрав-
ственных ценностей деревенскую 
общину активно поддерживает 
местная церковь Михаила Архан-

гела — предводителя небесного воинства.
— Боремся за сохранение храма в деревне 

Уборы и полей вокруг него, — поясняет монахиня 
матушка Варвара. — Не даем их застраивать. 
Пишем письма, жители проводят митинги. Пока 
национальный парк «Московия» в правительстве 
области не утвердят, люди не успокоятся...

Мы стоим в открытом поле в пойме Москвы-
реки. В 41-м здесь, в окрестностях деревень 
Палицы, Грязь, Аксинино, Ивановка, гремели 
кровопролитные бои, сдерживая фашистов на 
ближних подступах к Москве, полегли сотни 
бойцов Красной Армии. В центре поля возвы-
шается монумент славы — православный крест, 
воздвигнутый деревенской общиной. Рядом на 
стеле фамилии тех, кто отдал жизнь за Родину. 
Когда вечером в деревне зажигаются уличные 
фонари, сияет и подсветка христианского симво-
ла. Фамилии и имена бойцов разные, в том числе 
мусульманские. Ахмед, Ильдар, Саид…

— По решению прихода, на всех поминальных 
службах мы называем павших героев, независимо 
от национальности и вероисповедания, — добав-
ляет местная жительница Ксения Мушко. — Их 
подвиг омыт кровью, ею они окрестились в наших 
полях. Так будет и на нынешний день Победы.

■ ■ ■
Еще не так давно окрестности маленькой де-

ревушки Дунино, что в самом конце знаменитого 
Рублево-Успенского шоссе Одинцовского района, 
местные власти хотели застроить многоэтажны-
ми домами. Красота здесь неописуемая: лес, в 
двух шагах Москва-река, да еще и знаменитая 
роза ветров. Охотников «освоить» здешние зе-
мельные участки, закатать территорию в асфальт 
немало.

Воспротивились местные жители. И на то у 
них есть особые причины. Когда поздней осенью 
1941 г. при наступлении немцев жители Звениго-
рода по льду через Москву-реку эвакуировались 
сюда, в Дунино, местные подростки, брат и сестра 
Панфиловы, стали помогать им взбираться на 
крутой овраг, скрыться от обстрела немецких 
минометчиков. Людей спасли, а вот сами 4 де-
кабря погибли, за день до наступления Красной 
Армии. Память о Боре и Шурочке Панфиловых в 
деревне до сих пор жива.

Вот этот факт из истории своей деревни 
вспомнили дунинцы и решили, что не отдадут под 
застройку поля, политые кровью. В том месте, где 
погибли брат и сестра, посажена березка, а не так 
давно воздвигнут и деревянный храм.

В совсем маленькой деревушке, расска-
зывают мне, никогда не было своей церкви. На 

религиозные праздники люди ходили на противо-
положный берег Москвы-реки, в Аксинино. В 
начале 2000-х годов жители решили построить 
часовенку Михаила Архангела, предводителя 
небесного воинства. И построили! Как мемориал 
памяти всем погибших в годы Великой Отече-
ственной войны.

— Фундамент под нее оказался очень боль-
шим, и вскоре мы решили поставить здесь цер-
ковь, — вспоминает 80-летний житель деревни 
Николай Николаевич Залогин. — Средства для 
нее собирали по дворам…

Конечно, в наше время крестьянам трудно 
рассчитывать на собственные финансовые силы. 
В копилку бросали кто сколько сможет: 100 рублей,  
1000... Активно подключились к строительству  
и московские дачники — все-таки Рублево-
Успенское шоссе! Кто-то пожертвовал машину 
камня, другие предприниматели привезли сруб. 
Верхняя площадка перед часовней получилась как 
смотровая, с нее хорошо видны Звенигород, ли-
ния обороны Москвы, пойменные поля — пока еще 
не застроенные. Так, с миру по нитке, и появился 
в Дунине свой храм, где батюшка отец Георгий 
регулярно совершает молитвенные службы.

В деревне осталось всего два старика, ко-
торые помнят декабрь 41-го, начало массового 
контрнаступления Красной Армии. По их рас-
сказам, в нынешнем доме-музее Пришвина был 
госпиталь. А по всей деревне на заборах суши-
лись окровавленные бинты. Умирающих солдат 
относили в сарай, при сильных морозах он был 
как холодильник. А затем наспех захоранивали 
на местном погосте.

Сам писатель в послевоенные годы летом 
жил и работал в Дунине. В годы войны его произ-
ведения о природе были особенно востребованы 
на фронте. «Это то, что питало душу солдат», — 
говорит матушка. В творчестве Пришвина встре-
чается и немало дунинских рассказов о военном 
лихолетье.

— Поисковый отряд «Китеж», работающий 

в наших местах с 2006 года, нередко находит 
останки советских солдат, — говорит  деревен-
ский   староста, она же звонарь церкви, Татьяна 
Экономова. — В районе высоковольтной линии 
удалось поднять и захоронить 8 человек. Иногда 
находим тела погибших и на кладбище — на них 
еще сохранилась военная форма образца 1940 
г. Здесь каждый метр полит кровью.

Поисковики восстанавливают окопы, блин-
дажи, наблюдательные пункты, «землянки наши 
в три наката». Сегодня в пойме Москвы-реки, 
где полки Красной армии остановили фашистов, 
получилась настоящая мемориальная зона. За-
метим: без какой-то губернаторской программы 
на сей счет, а уж тем более финансирования. 
Все делается по «инициативе снизу» — и это в 
наше непростое время, когда люди не знают, что 
будет завтра!..

— Наступление Красной армии под Москвой 
началось 5 декабря 1941 г., — продолжает старо-
ста. — В первое воскресенье декабря и на 9 мая 
мы ежегодно устраиваем поминальные трапезы. 
Прямо к храму бабушки несут огурцы и помидоры, 
распределяемся среди жителей кому что купить. 
Кому-то — сала, кому-то — 10 буханок хлеба. Сюда 
съезжаются люди со всей округи!

Именно церковь Михаила Архангела в Дуни-
не, как и в стародавние времена, стала центром 
общественной жизни. Прямо в храме прихожане 
всю ночь готовят бутерброды. В огороде Татьяны 
Экономовой стоит большая чугунная полевая 
кухня — подарок от воинской части. Ее к церк-
ви доставляют 8 здоровенных мужиков, варят 
солдатскую кашу с тушенкой из расчета на 300 
человек.

В декабрьские дни православные христиане 
держат Рождественский пост. Как увязать помин-
ки героев с тушенкой и бутербродами с салом? 
В этот день с благословения батюшки жители 
отступают от поста, это тот самый случай, когда 
исключение подтверждает правило.

В минувшем году в Москве на 9 Мая прошла 

массовая акция «Бессмертный полк», собравшая 
десятки и даже сотни тысяч людей. Получается, 
что такую же акцию одинцовская деревня Дунино 
проводит уже более 10 лет! Без всякой телефоно-
граммы из района, административного ресурса 
и сметы расходов. Каждый житель помогает чем 
может.

За проводимую военно-патриотическую 
работу губернатор области Андрей Воробьев 
наградил дунинский фонд «Спасения берега 
Москва-реки» дипломом 1-й степени, присвоив 
этим местам статус музея-заповедника. Хотя 
давно пора узаконить территорию статусом го-
сударственного заповедника.

Конечно, дело не в том, есть у территории 
охранная грамота от властей или нет. В любом 
случае она работает, сюда откуда только не едут 
школьники — из Одинцова, Звенигорода, Москвы. 
Укрепрайон линии обороны обозначен таблич-
ками и подробными схемами — откуда велся 
огонь, где стояли подразделения Красной Армии. 
Посещают туристы дом-музей Пришвина — их 
тоже обязательно проведут по местам боевой 

славы — сохранившимся с 41-го года окопам, 
блиндажам, дотам — долговременным огневым 
точкам. 

■ ■ ■
Может, таким размеренным ритмом и жила 

бы деревенская община в своем отдельно взятом 
мирке. Поминая павших героев, сохраняя давние 
православные традиции, Дунино хоть и находится 
на Рублевке, но далеко от Москвы. 

Конечно, и здесь хватает 3-метровых заборов 
новых русских, навороченных особняков. Но в 
целом еще сохраняется плавный деревенский 
уклад. От Горок-10 до Звенигорода это, по сути 
дела, единственное сохранившееся место от-
дыха, доступа к Москве-реке. Все остальное уже 
частное и за заборами.

Просто иногда создается впечатление, что 
кто-то в нашей стране пытается забыть про Ве-
ликую Отечественную войну, вычеркнуть ее из 
народной памяти. Когда патриотическое дви-
жение в Дунине только зарождалось, Успенский 
сельсовет, в состав которого входят окрестные 
деревни, запросил военные архивы: что было на 
его территории в годы войны?

Получили обескураживающий ответ: ничего, 
мол, не было. Никаких боев!

Крестьяне не успокоились: как это не было, 
если полдеревни погибло, если из уст в уста пере-
даются воспоминания, как хоронили советских 
солдат в декабре 41-го? Обратились в Минобо-
роны, вскоре из Центрального военного архива 
сюда пришло письмо. Его сотрудники извинились 
за своих коллег, которые «не смогли разобраться 
в характере и границах общевойскового боя». Со-
общили крестьянам точные данные о дислокации 
войск по обоим берегам Москвы-реки.

Невольно напрашивается вопрос: но если в 
архиве специально обученные люди считают, что 
там, где под Москвой остановили врага, ничего 
не было — может, и впрямь все стерлось из на-
родной памяти?

Да, это не Сталинград и не Курская дуга, 
которые вошли в историю Великой Отечественной 
войны. Однако именно в таких местах, у незнако-
мого поселка и на безымянной высоте, и ковались 
большие и малые победы! За что погибали сол-
даты? За березовые рощи, речушки, овраги, они 
олицетворяют в душе каждого защитника Родину. 
Об этом в своих рассказах писал и «дунинский» 
Михаил Пришвин.

— Нам говорят, ничего страшного, если дома 
закроют поле, — вздыхают старики. — Но что тогда 
останется? Каменные джунгли?! За что погибали 
наши отцы и деды?

Аналогичная ситуация с деревней Палицы на 
противоположном берегу Москвы-реки. Местные 
жители тоже борются за создание музея обо-
роны Москвы. Но и им ответили, что ничего у вас 
не было, успокойтесь! «С точки зрения военных 
действий эпизоды незначительные, бои не носили 
кровопролитный характер. Фортификационных 
сооружений в окрестных полях не выявлено».

— На этих полях полегли солдаты 601-го 
стрелкового полка, — возмущаются в Палицах. 
— Останки 250 человек до сих пор не найдены и 
не захоронены! А окопов и землянок здесь дей-
ствительно нет. В первые дни декабря 1941 г. 
морозы стояли под минус 50. Земля была как 

железная, солдатики даже не могли окопаться, 
лежали в открытом поле…

И в том (в Дунине), и в другом (в Палицах) 
случае жители видят, выражаясь современным 
языком, коррупционную составляющую.  Чинов-
ники просто пытаются застроить поля сражений, 
для этого им не нужны ни памятные места, ни 
мемориальные зоны. 

Непонятная позиция и правительства ре-
гиона. С одной стороны, минэкологии готовит 
документы под организацию здесь националь-
ного парка «Московия». С сохранением мест от 
застройки, туристическими маршрутами по линии 
обороны. С другой стороны, минстрой области 
собирает бумаги для того, чтобы отдать площади 
«на откуп» инвесторам. Как все это понимать, 
где в конечном итоге власти поставят запятую? 
Есть планы в Дунине по сохранившимся окопам и 
землянкам пустить трассу. Соединить порезанные 
на участки 20 гектаров земли, выделенной под 
застройку, с Рублево-Успенским шоссе. 

В какие только тяжкие не пускаются под-
рядчики! Скажем, от Дунина до Звенигорода по 
реке 5 км, 400 природных родников с чистейшей 
валдайской водой. Настоятель храма в ней кре-
стит деревенских детишек. 

— Сколько на нашего батюшку написано 
жалоб! — возмущается 80-летняя Людмила 
Матвеевна Попова. — Что вода якобы грязная 
и опасная, ее необходимо забетонировать, за-
глушить. Проверяющие комиссии приезжают 
проверять «факты», целыми бидонами набирают 
нашу воду к себе домой! Берег хотят захватить 
любой ценой.

Аналогичная ситуация в Палицах. Ее поля 
входят в состав Новой Москвы, их, по завере-
ниям деревенских, хотят застроить 8-этажными 
домами.

— Через несколько лет, — невесело шутят 
жители, — своим внукам мы будем показывать, что 
немцев Красная Армия в декабре 41-го остановила 
не у той вон березки, что возвышается у воды, а у 
той «Икеи», которая появится на поле.

— Божья благодать сильнее денег! — уве-
рен батюшка отец Георгий. — Мы каждый день 
молимся: за сохранение иконного образа этих 
мест.  Десять лет наших молитв. И что? Храм наш 
стоит, а дороги нет!..

Владимир ЧУПРИН.

SOS!

ЗАБЕЙ 
В РОДИНУ 
СВАЮ...

c 1-й стр.

Количество абортов в России опять вы-
росло — за год на 40 000. 
Социологи разводят руками: «А вы 
что хотите — в кризис люди боятся ро-
жать». Акушеры рвут на себе волосы: 
это ужас, столько неродившихся де-
тей! У нас 15% населения вообще бес-
плодно, и почти каждый третий имеет 
какие-то серьезные проблемы, влияю-
щие на его репродуктивное здоровье». 

Власти всех уровней озаботились, как убе-
дить женщин больше рожать? На днях со своими 
предложениями выступила и Мособлдума. На-
пример, решили запретить свободную продажу 
медикаментов, прерывающих беременность. 
А в качестве профилактики решили вернуть в 
школы уроки целомудрия.  

На проблему абортов решили навалиться 
всем миром. На подмосковную конференцию 
«Избери жизнь, дабы жил ты и потомство твое» 
собрались все, кто в той или иной степени может 
повлиять на решение беременной женщины. В 
первую очередь, конечно, это врачи, психологи, 
социальные работники. Пригласили священ-
ников и волонтеров. Каждый при этом видел 
проблему со своей колокольни.

А проблема на самом деле не шуточная. 
По словам главы Мособлдумы Брынцалова, от 
абортов в нашей стране детей гибнет больше, 
чем всего жертв ДТП или за все годы афганской 
войны. Вот такая жуткая статистика. В Подмо-
сковье ситуация с абортами чуть лучше: есть 
даже небольшое снижение на 11% по сравнению 
с 2011 годом. Но тем не менее в прошлом году 
в Подмосковье было сделано 29 тыс. преры-
ваний беременности. Из них 251 случай — это 
несовершеннолетние девочки. А всего в России 
ежегодно прерывают беременность более 5 
тысяч девочек в возрасте до 15 лет. 

Словом, надежды на то, что в будущем де-
мографическая ситуация изменится к лучшему, 
похоже, нет. По данным ООН за 2011 год, наша 
страна переживает демографический кризис. 

Причем статистика собрана еще в «жирные» 
времена, сейчас в условиях кризиса стало толь-
ко хуже. Например, в 2015 году опять выросло 
число абортов. Хотя куда уж больше. Мы и так 
занимаем 3-е место в мире. Неудивительно, 
что политики включили проблему абортов в 
сферу стратегии национальной безопасности 
России.

В конце прошлого года зампред Комитета 
Совета Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному строитель-
ству Елена Мизулина предложила радикальный 
способ борьбы с абортами: запретить делать их 
в коммерческих центрах, а в государственных 
медучреждениях вывести проведение этой опе-
рации из системы ОМС. Эта инициатива вызвала 
такую бурную дискуссию, что в конце концов 
сама Мизулина была вынуждена признать: до ее 
предложений общество еще не доросло.

В Московской области решили пойти другим 
путем. Во-первых, врачи предлагают создать 
широкую сеть специальных консультативных 
кабинетов, чтобы каждая женщина, решившая 
прервать беременность, вначале поговорила 
о своих проблемах с психологом, социальным 
работником или юристом. А вдруг кто-нибудь 
из этой троицы скажет ей что-то ободряющее, 
и она решит оставить ребенка? 

Удивительно, но более 70% женщин, ре-
шившихся на аборт, соглашаются на такие 
беседы. В результате таких душевных бесед 
в Подмосковье уже удалось сохранить жизни 
более 2 тысяч детей. Но одними разговорами 
сыт и одет не будешь. 85 процентов беремен-
ных, решивших не оставлять ребенка, идут на 

этот шаг в силу каких-то трудных жизненных 
ситуаций.

«Чаще всего решаются на аборт, потому что 
нет своего жилья, боятся потерять работу, нет 
мужа, — говорит замминистра здравоохранения 
Московской области Ирина Солдатова. — А надо 
сделать так, чтобы это как можно меньше влия-
ния на принятие решения будущей матери».

Легко сказать, но как это сделать? Напри-
мер, разработать механизм господдержки бере-
менных женщин. С этой целью в 3 перинатальных 
центрах и 2 роддомах, которые сейчас строятся 
в Подмосковье, будут предусмотрены центры 
медико-социальной поддержки будущих мате-
рей. Еще одно из предложений, прозвучавших 
на конференции, включить в список показателей 
работы муниципальных властей статистику по 
абортам. Вряд ли главы районов этому обраду-
ются, но с другой стороны, если каждый из них 
будет знать, что за несохраненную беремен-
ность ему придется отвечать перед областным 
начальством, эта проблема сразу поднимется 
на новый уровень и перестанет быть личной 
трагедией отдельно взятой женщины.

Мособлдума, со своей стороны, полностью 
поддержала внесенный в Госдуму законопроект, 
который прямо запрещает в аптеках продажу 
препаратов для прерывания беременности.

На конференции было много священнос-
лужителей. Митрополит Крутицкий и Коло-
менский Ювеналий, заметив, что 20% случаев 
прерывания беременности относятся к несо-
вершеннолетним или молодым женщинам», 
предложил усилить нравственное воспитание 
будущих матерей и отцов. И, кстати, уравнять 
их ответственность за решение сделать аборт. 
«Я реалист; пусть маленькими шажками, но мы 
будем идти вперед. Со всех сторон постепенно 
идет понимание, что аборт — это убийство. Я 
уверен, что со временем отношение к абортам в 
обществе в корне изменится», —сказал он.

Кстати, мало кто в нашем обществе зна-
ет, что в мире предостаточно стран, где аборт 

до сих пор запрещен по религиозным сооб-
ражениям, если это не связано со здоровьем 
матери и ребенка. Например, во многих странах 
Латинской Америки. В Европе к ним относит-
ся Польша. Даже в продвинутой Германии эту 
операцию делают только после консультаций с 
психологом, на очень раннем сроке и на платной 
основе. В результате — на 1000 беременностей 
у них только 7 абортов, а у нас — 300!

Ни для кого не секрет, что основы счастли-
вой семейной жизни закладываются в детстве. 
Поэтому на конференции прозвучало предло-
жение возродить уроки против абортов в под-
московных школах для девочек 10–11-х классов 
--  об этом сообщила замминистра здравоох-
ранения Ирина Солдатова.

Правда, почти сразу же это решение вы-
звало дискуссию в социальных сетях. 

Некоторые депутаты уверяли, что на уроках 
полового воспитания ничего нового не только 
старшеклассники, но даже второклассники не 
узнают. Потому что они и так уже в курсе.

«Это большое заблуждение — думать, 
что подростки в 15–17 лет все уже знают об 
интимной стороне жизни и могут с полной от-
ветственностью принимать такие серьезные 
решения, как оставлять жизнь их будущему 
ребенку или нет. Многие из них еще очень не-
зрелые личности, они даже предохраняться не 
умеют. Сексуальная жизнь для них — сплошное 
удовольствие, о ее негативных последствиях 
юноши и девушки не задумываются. В таком 
возрасте вообще не принято чего-то бояться. 
Например, болезни, смерть — все кажется аб-
страктной угрозой», — убежден психолог Олег 
Ворожба. 

«С подростками обязательно нужно го-
ворить об угрозах аборта, — считает врач-
гинеколог Марина Жуковская. — И пусть у под-
ростков в советчиках будет врач, педагог или 
социальный работник, чем такая же безграмот-
ная подружка. Такие уроки очень нужны».

Елена БЕРЕЗИНА.

ЖЕРТВ ПЕРЕД АБОРТОМ ПРИГЛАСЯТ 
НА ДУШЕВНЫЙ РАЗГОВОР
В Подмосковье хотят 
вернуть в школы уроки 
полового воспитания

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

47 тысяч достигло количество 
многодетных семей в 
Московской области. 

Этот показатель чиновники назвали рекорд-
ным.

Как сообщили «МК» в региональном прави-
тельстве, за четыре года число многодетных 
родителей в Московии почти удвоилось: в 2012 
году их насчитывалось всего 27 тысяч. По мне-
нию заместителя председателя правитель-
ства Ольги Забраловой, этот беби-бум связан 
с мерами социальной поддержки: в частно-
сти, с выделением земельных участков и на-
числением материнского капитала, льготами 
на коммунальные услуги и освобождением от 
транспортного налога. А на днях местные чи-
новники заявили еще об одном бонусе много-
детным. В следующем году школьная форма их 
детям будет приобретаться за счет областного 
бюджета.

ЗА СПАСЕНИЕ ДВОРНЯГИ 
РАТОВАЛИ ВСЕ 

ЕЕ ХВОСТАТЫЕ ДРУЗЬЯ

Операцию по спасению дворового пса, про-
валившегося в коллектор, провели в подмосков-
ном Жуковском местные сотрудники МЧС.

Как стало известно «МК», в среду в службу 
112 поступил звонок от жителя Кооперативной 
улицы, который сообщил, что в люк упала без-
домная собака. Прибывшие на вызов спасатели 
убедились, что в коллекторе на глубине 2,5 
метра действительно сидела дворняга. Пес 
жалобно смотрел вверх и заметно оживился, 
когда увидел людей. Но больше всего спаса-
телей растрогали четвероногие друзья попав-
шего в беду шарика — вчетвером они окружили 
люк, своим присутствием, по всей видимости, 
оказывая ему моральную поддержку. Один 
из работников МЧС спустился по приставной 
лестнице вниз, обвязал грудь собаки тросом, 
и бригада спасателей вытащила пса наружу. 
Почувствовав свободу, животное тут же рвануло 
на дорогу и примкнуло к своей стае. 

МАШИНИСТЫ 
ЭЛЕКТРИЧКИ ПРИНЯЛИ 

ПЕНСИОНЕРОК 
ЗА ЖИВОТНОЕ

Попытка избежать наказания за сбитых на-
смерть двух пенсионерок обернулась для ма-
шиниста электропоезда, 36-летнего Руслана 
Гамзатова, и его помощника, 37-летнего Дми-
трия Солдатченкова, приговором суда.

Как сообщили «МК» в пресс-службе Москов-
ского межрегионального следственного управ-
ления на транспорте СК РФ, утром 8 июля 2015 
года локомотивная бригада электропоезда 
сообщением Орехово–Рыбное следовала по же-
лезнодорожному перегону станций Подлипки–
Фруктовая по территории Луховицкого района 
Московской области. При этом ни машинист, 
ни его помощник не следили за свободностью 
пути, а увидев на нем двух пожилых женщин, не 
подали оповестительный сигнал и не применили 
экстренное торможение до остановки поезда. 
В результате электровоз сбил 64-летнюю Люд-
милу Пануеву и 66-летнюю Светлану Лебедеву, 
которые скончались на месте происшествия. 
Тем не менее железнодорожники даже не 
остановились, и поезд проследовал дальше 
как ни в чем не бывало. После задержания они 
сначала отрицали причастность к гибели жен-
щин, утверждая, что следы крови на поезде 
оставило сбитое животное. Однако проведен-
ная молекулярно-генетическая экспертиза 
подтвердила, что произошел лобовой наезд 
именно на потерпевших. А судебно-техническая 
экспертиза показала, что из-за бездействия 
машиниста и его помощника были смертельно 
травмированы пенсионерки. Только под грузом 
доказательств работники железной дороги 
полностью признали свою вину и раскаялись в 
содеянном. Им грозило до семи лет тюрьмы, но 
они попросили суд рассмотреть их уголовное 
дело в особом порядке, то есть без изучения 
исследования материалов дела. Потерпевшие 
были не против. 

В итоге Луховицкий районный суд Московской 
области приговорил машиниста Гамзатова к 
девяти месяцам лишения свободы и его по-
мощника Солдатченкова — к одному году за-
ключения. Оба осужденных отбывать наказание 
будут в колонии-поселении.

ПОДМОСКОВНЫЕ 
ПТИЦЫ ПОСЕЛЯТСЯ 

В КРЕМЛЕВСКИХ ДОМИКАХ
Не простую, а особо ценную древесину вы-

брали в этом году организаторы фестиваля 
«День птиц» в Подмосковье для изготовления 
скворечников и дуплянок. Активисты экологиче-
ского движения «Зеленый патруль» планируют 
сколотить 200 птичьих домиков из ели, которая 
в этом году украшала собой Гербовый зал Госу-
дарственного Кремлевского дворца.

Как стало известно «МК», фестиваль пройдет с 
1 по 3 апреля в деревне Колионово Егорьевского 
района Подмосковья. Любой гость праздника 
сможет поучаствовать в мастер-классе по соз-
данию птичьих квартир и смастерить свой мини-
образец деревянного зодчества. Как заявляют 
активисты, в ходе подготовки к мероприятию 
им удалось решить самый деликатный вопрос, 
связанный со спецификой материала. Дело в 
том, что хвойные породы деревьев абсолютно 
не подходят для постройки апартаментов для 
пернатых. Это связано с тем, что они выделяют 
смолу, которая делает внутреннюю поверхность 
скворечников липкой. Но экологи решили эту 
проблему. Они обработали еловые заготовки 
специальным экологически безопасным со-
ставом, который помешает выделению смолы. 
В остальном характеристики ели как стройма-
териала абсолютно безупречны. Ее древесина 
хорошо пропускает звук (а слышимость нужна 
птицам, чтобы вовремя избежать опасности) и 
считается достаточно теплой (то есть условия 
для выхаживания птенцов тоже идеальны).

Размеры будущих скворечников стандартны: 
высота — 30 см и ширина — 15 см. Готовые ком-
пактные домики все желающие смогут снабдить 
«прогулочной» жердочкой. Кстати, скворечни-
ки можно будет даже покрасить. Существует 
ошибочное мнение, что скворцы не занимают 
домики, окрашенные яркой масляной краской. 
Но, как показывает практика, птичье семейство 
весьма комфортно себя чувствует в таких раз-
ноцветных жилищах. 

Староста деревни 
Татьяна Экономова 
еще и звонарь церкви.
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Дом-музей Михаила Пришвина.
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Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-
сти вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет 

опубликована на страницах “Мо-
сковского комсомольца”. Сообщайте 

нам все самое интересное, сенсационное и 
необычное — и вы не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru М
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Крест за церквушкой 

напоминает о вечном. 

Стела с именами павших героев 
на поле брани.

Жизнь и быт в деревне 
вполне патриархальны.



88-летний Харольд Принс — живой сви-
детель (и создатель!) целой эпохи аме-
риканского музыкального театра и кине-
матографа, сколько мюзиклов прошло 
через его режиссерско-продюсерские 
руки, сколько премий «Тони» в эти же 
руки вернулось после громких успехов 
— не счесть. Вот он в Москве на три дня 
— лекции, интервью, споры о будущем 
жанра. Идет по коридору среди портре-
тов, — Вивьен Ли, Джин Келли, — для нас 
это какие-то недосягаемые небожители, 
а Принс с ними просто знался, работал, 
дружил... говорить с ним одно удоволь-
ствие — зажигается с полуслова, такой 
драйв в каждой интонации!

— За всю жизнь у вас были десятки мю-
зиклов, какие-то снимали через две недели, 
какие-то продержались месяц... 

— Ага, а какие-то шли по 30 лет... Как «При-
зрак оперы».

— Это точно. Но вопрос в чутье, в интуиции 
— как-то можно просчитать успех?

— Никогда нельзя угадать. Моя мама, когда 
еще была жива, приходила на шоу, смотрела, потом 
дома мне говорит: «Слушай, да я сразу могла бы 
тебе отсоветовать ставить этот спектакль». Это, 
наверное, то, для чего нужны матери.

— Разве нынешние режиссеры Бродвея 
не просчитывают ситуацию? 

— Увы. Вот это то, что произошло с Бродвеем: 
слишком много теперь внимания уделяется этому 
самому просчитыванию успеха. Ибо шоу стали 
очень дорогими. Впрочем, даже в этом общем по-
токе есть исключения, то есть настоящие артисты 
и режиссеры, делающие именно то, что они хотят, 
без оглядки на кассу. Я очень давно начал свою 
карьеру — с 1954 года. И для меня желание делать 
то, что я считаю нужным, — вошло в привычку. 
Пусть я не могу поставить всего желаемого, но мою 
карьеру никто уже у меня забрать не сможет.

— Правильно ли я понимаю, что раньше на 
Бродвее было больше творчества и меньше 
коммерции?

— Конечно! Люди, которые имеют большие 
деньги, думают только о том, как эти деньги вер-
нуть. А еще они почему-то уверены, что разбира-
ются в мюзиклах, хотя на самом деле и понятия об 
этом не имеют. Когда у меня ломается машина, я 
даже капот не поднимаю и не пытаюсь ее чинить. 
Сразу доверяю дело мастерам, вызываю эвакуа-
тор. А те, кто инвестирует деньги в спектакли, не 
имеют подобной скромности, деньги делают их 
самонадеянными, они диктуют свои условия. Но, 
повторяю, есть исключения. В тот момент, когда 
я стал пессимистом в отношении Бродвея, вдруг 
некая группа людей ставит мюзикл «Гамильтон». 
И тогда ко мне вернулась надежда: вот, можно же 
поставить спектакль, который станет сюрпризом, 
полной неожиданностью для всех!

— Не исчерпаны ли сюжеты? Какое во-
обще будущее у мюзикла?

— И в мое время всем казалось, что у нас 
заканчиваются сюжеты. Может быть, мой вклад в 
театр как раз в том, что я решил брать такие темы, 
которые раньше совершенно не подходили для 
мюзиклов. Мюзиклы были довольно легкомыс-
ленными, пусть с красивой музыкой, но сюжет их 
не вызывал никакого отклика, был не так важен. 
Теперь же, в том числе и с моей подачи, сюжеты 
шокируют и удивляют, говорят с людьми об очень 
серьезных вещах. К тому же мюзиклы стали по-
ходить на оперы. Граница между ними все более 

размывается. Оперные импресарио, конечно, 
будут бороться за обособленность оперы как от-
дельного жанра, но изменить тренд не в их силах. 
И будущее мюзикла в том, что он втянет в свою 
орбиту все новые жанры, сюжеты, проявления...

— Как вы относитесь к последующей экра-
низации известных мюзиклов?

— Обычно они мне не очень нравятся. Хотя 
есть мюзиклы, которые более кино, чем сцена. 
Например, те же «Поющие под дождем». Но тут вот 
какая вещь: у людей, которые создали этот фильм, 
было больше опыта в театре, нежели в кино, вот 
и получился такой эффект. Взять хотя бы Джина 
Келли (он был моим дорогим другом), который 
начинал именно на Бродвее, а потом уехал в Гол-
ливуд. Такие люди — имеющие голос, знающие, 
как двигаться, — привносили совершенно другие 
методы в кино.

— К вопросу о методах. Вы поменяли 
взгляд на искусство, когда приехали в СССР 
и увидели спектакль Любимова на Таганке «10 
дней, которые потрясли мир»...

— Любимов прекрасен был тем, что нарушал 
правила. Я пошел в театр со своей женой, двери в 
зал были закрыты. Все зрители столпились в фойе. 
Неожиданно вышли матросы и стали петь песни 
для нас. У меня открылся рот от удивления. Потом 
все сели на свои места, начался сценический рас-
сказ, подкупающий своей тонкой абстракцией. 
Все время разрушали эффект четвертой стены, 
активно взаимодействуя с залом. Без закрытия 
занавеса, которого и не было, ослепляли зрителей 
прожекторами и в этот момент меняли декорации... 
Тогда я подумал, что Любимов и его театр — это 
откровение. Он работал такими методами, с ко-
торыми я никогда не сталкивался в США.

— А вы в этот момент ставили на брод-
вейской сцене «Кабаре»...

— Да, и после Любимова понял, что мне все 

резко не нравится. Любимов перевернул мой мир. 
Вернувшись в Америку, я сказал — мы начинаем 
все сначала. В результате поставил шоу, ставшее 
очень успешным. Я не пытался украсть какие-то 
идеи Любимова, просто был вдохновлен им ста-
вить свое. С тех пор, кстати, я никогда не огляды-
вался на других — как они делают. Делал так, как 
думал, — от сердца.

— Вы впервые видели московского «При-
зрака оперы» на русском. У нас вообще сейчас 
своеобразный бум, есть желание ставить не 
только на родном языке, но и на родные сю-
жеты. Как думаете, получится у нас родить 
мюзикл как жанр на русской почве?

— Конечно!
— Но это американский жанр... амери-

канская культура.
— Да не настолько он уже американский, как 

это было раньше, не надо на этом зацикливаться. 
У вас прекрасный язык, правильный, музыкальный. 
И темы у вас сильные. Почему бы, например, не 
сделать мюзикл из «Ревизора»? Но есть вопрос, 
на который вы должны ответить, а не я.

— А именно?
— Вопрос про свободу. Мюзикл как жанр 

на самом деле очень политичный. Он говорит на 
острые, актуальные темы. Если вы хотите делать 
не декоративный, а сильный театр, он так или иначе 
должен отвечать на сложные политические вопро-
сы. Американцы в этом смысле очень самокритич-
ны. И мюзиклы — это хороший способ сказать, что 
ты на самом деле думаешь. Это надо иметь в виду, 
если у вас рождается собственный жанр.

— То есть без внутренней свободы не бу-
дет мюзикла?

— Я уверен, что у вас все получится. Ведь даже 
при жесткой цензуре Любимов умудрялся ставить 
свои спектакли. Так что в добрый путь.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КРОССВОРД НЕДВИЖИМОСТЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дебошир. 4. Бабушка. 10. Дешевка. 11. Дуршлаг. 13. Прах. 14. Зона. 15. 
Колдобина. 16. Химера. 18. Галоша. 20. Каретка. 22. Одеколон. 23. Опасение. 24. Колымага. 27. 
Психолог. 30. Афоризм. 32. Апогей. 34. Рябина. 35. Обвинение. 36. Вьюн. 38. Снос. 39. Безумие. 
40. Клеенка. 41. Гадость. 42. Корзина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доспехи. 2. Орех. 3. Ищейка. 5. Аншлаг. 6. Указ. 7. Аппарат. 8. Мандарин. 
9. Удобство. 10. Дармоед. 12. Городки. 17. Раскрытие. 19. Аллегория. 20. Колбаса. 21. Атавизм. 
25. Однолюб. 26. Абориген. 27. Прищепка. 28. Отчизна. 29. Дайвинг. 31. Капсула. 33. Йогурт. 34. 
Решето. 37. Небо. 38. Сказ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Житель Тюмени. 4. Кни-
жечка в ряду со словами «жюри» и «парашют». 
10. Ученическая тетрадь для записи заданных 
уроков и для отметок об успеваемости и поведе-
нии. 11. Фильм, повышающий адреналин в крови. 
13. Речи, не соответствующие истине. 14. «Мир 
бездонный», согласно песне Юрия Антонова. 15. 
Крах, грозящий фермеру в засушливый или до-
ждливый год. 16. Металлическая часть лампы, 
служащая для ввинчивания в патрон. 18. Царь 
Древнего Египта. 20. Обращение к даме в Ис-
пании. 22. Дикая кустарниковая роза с плодами, 
где содержится много витамина С. 23. Письмо от 
неизвестного доброжелателя. 24. Совокупность 
организмов, живущих в толще воды и пассивно 
переносимых водным течением. 27. Зубчатая 
рейка на пластиковом окне, выполняющая роль 
фиксатора. 30. Апогей творчества художника. 
32. Овражек, спрятавшийся в траве. 34. Маэ-
стро разговорного жанра. 35. Гармошка Петра 
Дранги. 36. Монашеская клятва безбрачия. 38. 
Обувь попугая Кеши. 39. Клиент педиатра. 40. 
Помарка в диктанте, не повлиявшая на оценку. 
41. Тайный козырь некрасивой девушки. 42. Вилы 
в лодке рыбака.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Статус» города, где проходят 
Олимпийские игры. 2. Месяц, в котором началась 
Великая Отечественная война. 3. «Макушка» зимы 
с новогодними праздниками. 5. Совокупность не-
ровностей суши, дна океанов и морей. 6. «Панцирь» 
на голове мотоциклиста. 7. Рожки телевизора. 8. 
Мелкий интриган, разжигающий вражду в коллек-
тиве. 9. Вертолет, сидящий на травинке. 10. Ванна, 
«пускающая пузырьки». 12. Хлебец, «которому 
изменила булочка». 17. Секретарша, подвинувшая 
законную супругу босса. 19. Колизей в Древнем 
Риме. 20. Американский законодатель. 21. Хозяин 
квартиры, пользующийся услугами кабельно-
го телевидения. 25. Фальшивый приятель. 26. 
Спиртовой экстракт календулы. 27. Мясо в драз-
нилке жадины. 28. Организация по защите прав 
потребителей. 29. «Фруктовый» центр мишени в 
виде черного кружочка. 31. Универсальный ключ 
домушника. 33. Маятник на детской площадке. 
34. Рыбка, попавшая в пиццу и в оливки. 37. Каж-
дая мамина подруга для малыша. 38. Ливанский 
красавец, растущий в Крыму.

Рассуждать о выгодном вложении денег в 
эпоху экономического кризиса могут либо 
отъявленные оптимисты, либо крепкие про-
фессионалы. Единого рецепта удачного ин-
вестирования не существует в принципе, а 
делать выводы на фоне ослабления нацио-
нальной валюты совсем уж непросто. Тем не 
менее достоверно известно: жилье в Москве 
на данный момент стоит дороже, чем в боль-
шинстве стран мира.

В разные годы лучшими средствами ин-
вестирования становились акции, облигации, 
банковские вклады. В 2016 году 73% экспертов 
рынка (опрос проводился среди топ-менеджеров 
крупнейших российских компаний) отдали пред-
почтение недвижимости. По данным группы Becar, 
с 1992 по 2015 годы золото подорожало в пере-
счете на доллары США в 3,4 раза, нефть — втрое. 
Хорошим способом сохранения средств в этот 
период были акции: Dow Jones за 23 года вы-
рос в 5,4 раза, индекс РТС — в 9 раз. Стоимость 
«квадрата» в Нью-Йорке увеличилась в 4 раза, в 
Лондоне — в шесть, в Москве — в семь, а в Санкт-
Петербурге — в 9 раз.

Аналитики Mail.Ru подсчитали, сколько квар-
тир за рубежом можно купить, продав московское 
жилье. Основой для анализа стала стоимость двух 
квартир: одна — за 21 млн рублей — расположена 
недалеко от станции метро «Цветной бульвар» 
на пятом этаже кирпичного пятиэтажного дома 
и имеет площадь 41 кв. м. Другая — за 5,6 млн 
рублей — находится в Бутове и имеет площадь 
39 «квадратов». Для пересчета стоимости ис-
пользовался текущий курс рубля. Выяснилось, 
что на деньги, полученные от продажи «однушки» 
в центре Москвы, нельзя купить лишь недвижи-
мость в Лондоне. Но если приплюсовать доход от 
реализации бутовского жилья — вполне можно. 
В качестве примера авторы исследования взя-
ли квартиру площадью 40 квадратных метров 
с небольшой кухней и балконом неподалеку от 
лондонской станции метро «Парк Уэмбли» за 28 
млн рублей.

Цены на недвижимость в Нью-Йорке сопоста-
вимы с московскими. За 21 млн рублей продается, 
например, 46-метровая квартира на Манхэттене 

(второй этаж, достойный ремонт). В Милане жи-
лье куда более доступно. Так, в столице моды за 
квартиру площадью 45 кв. м с кондиционером 
и дизайнерской кухней просят 13,6 млн рублей. 
И в Берлине, и в Барселоне по цене одноком-
натного жилья в центре Москвы можно купить 
две квартиры. Так, в Берлине жилье аналогичной 
площади (41 кв. м) на втором этаже двухэтажного 
кирпичного дома в районе Вайсензее продается 
за 8,8 млн рублей. А 38-метровая квартира с про-
сторным балконом в Барселоне потянет на 10,7 
млн рублей.

На популярных морских курортах недви-
жимость еще доступнее. Владелец «однушки» 
на Цветном бульваре на полученные от ее про-
дажи деньги без проблем купит три квартиры в 
Майами или на Пхукете. 40-метровая квартира в 
двухэтажном доме 1961 года постройки в городе 
под солнцем стоит 6,6 млн рублей, а квартира 
такой же площади на тайском острове рядом с 
пляжем Патонг и большим количеством торговых 
и развлекательных заведений — 7 млн рублей. 
Получается, что даже владельцам однокомнатных 
квартир на окраине Москвы нужно добавить 1 млн 
рублей для приобретения жилья в Майами и 1,4 
млн — на Пхукете. И наконец, стоимость квартиры 
в центре Москвы эквивалентна шести в Минске, 
а «однушки» в Бутове — полутора квартирам в 
белорусской столице. За 3,5 млн рублей здесь 
можно купить жилье в новостройке площадью 
40 квадратных метров с ремонтом, мебелью и 
большой гардеробной.

Что касается вложений в российскую не-
движимость, нужно понимать: меняются усло-
вия кредитования, объем предложения, спрос, 
демография, экономика. Понятно, что через 5-10 
лет ценность приобретенной недвижимости из-
менится. Но только в какую сторону?

— В момент покупки актива всегда необ-
ходимо думать о его продаже, — говорит вице-

президент NAI Becar Илья Андреев. — И чтобы 
спрогнозировать востребованность объекта, его 
будущую стоимость и, соответственно, перспек-
тивы продажи или сдачи в аренду, покупателю 
необходимо ответить на следующие вопросы: 
сколько подобных объектов существует на рынке 
сейчас, в том числе в данном доме или окружающей 
застройке; какое их количество будет выводиться 
на рынок в ближайшей перспективе; каков текущий 
уровень обеспеченности района инфраструктурой 
и каковы перспективы ее развития.

«Звездами» рынка коммерческой недвижи-
мости эксперты называют апартаменты. Средняя 
цена квадратного метра в них на конец четвертого 
квартала прошлого года упала на 16% (до 232 тыс. 
рублей), при этом стоимость аренды не измени-
лась. «Хромые утки» — офисы — характеризуются 
низкими темпами роста, низкой доходностью и 
низкой же рентабельностью. Они самоокупаются, 
но не более того. Тем не менее в течение 5–7 лет эти 
сегменты имеют все шансы «расправить крылья» и 
приносить владельцу годовой доход 13–16%.

«Дойными коровами» аналитики признали 
склады. Этот традиционный и консервативный 
сегмент недвижимости в кризис не обладает вы-
сокими темпами роста, но и не требует затратных 
инвестиций. При удачном раскладе складские 
помещения позволяют владельцу получить 13-про-
цетный годовой доход. Правда, прогнозы на бли-
жайшее время у аналитиков не столь радужные. 
Возможно, владение складами перестанет быть 
выгодным бизнесом. И наконец, «трудные дети» 
— торговая недвижимость. Ставки падают, ко-
личество новых объектов растет. Зарабатывать 
в этом сегменте смогут лишь те, кто не пожалеет 
значительных инвестиций, в том числе и на ре-
кламу. Для остальных к концу года торговая не-
движимость окончательно переместится в сектор 
«хромых уток».

Ольга ГРЕКОВА.

«ХРОМЫЕ УТКИ» РАСПРАВЛЯЮТ КРЫЛЬЯ
Продав «однушку» в Москве, можно купить три 
квартиры в Майами

«РУССКИЙ МЮЗИКЛ?  
ДА ВСЕ У ВАС БУДЕТ ХОРОШО! 
«РЕВИЗОРА» СТАВЬТЕ!»

Новый памятник должен быть установлен 
в районе Арбатской площади, неподалеку от 
Домжура. Это дань сегодняшних журналистов 
коллегам-современникам, которые погибли, ис-
полняя свой профессиональный и гражданский 
долг — искать и говорить правду. По данным 
председателя Союза журналистов Москвы Павла 
Гусева, за 25 лет новейшей истории РФ потери 
российских СМИ составили около 400 человек. 
Как надеются авторы идеи мемориала, это бу-
дет еще и народный памятник, поскольку мы 
работаем для общества, и читатели также на-
чинают принимать участие в сборе средств на 
возведение монумента.

Как рассказала «МК» первый секретарь 
столичного Союза журналистов Людмила Щер-
бина, на протяжении трех дней на выставку 
постоянно приходили люди. Среди них были и 
члены семей погибших журналистов, все могли 
оставить свои отклики в специальной книге. 
Эти отзывы учитывали при отборе финали-
стов, и в итоге к пяти проектам, набравшим 
большее число голосов у жюри, добавилась 
работа скульптора Михаила Баскакова — «Ма-

ска скорби».
— На удивление, все члены конкурсной комиссии, 

куда вошли известные журналисты, представители 

правительства Москвы, скульпторы, оказались едины 
в принципах оценки произведений, — заметил Виктор 
Лошак. — Мы хотели, чтобы памятник был скорее 
символом, чем конкретной фигурой. Кроме того, надо 
было учесть специфику места: утром мимо памятника 
идет поток людей от «Арбатской» к подземному пере-
ходу, а вечером — в обратном направлении, поэтому 
мемориал должен быть «читаем» со всех сторон. В том 
числе нужно учитывать, что памятник будет стоять на 
фоне стены кинотеатра «Художественный». Мы хотим 
провести переговоры с властями города, чтобы вся 
территория вокруг мемориала была благоустроена 
в современном ключе.

Собеседник отметил, что в окончательном ва-
рианте памятника также учтут оптимальный раз-
мер, устойчивость к погодным условиям (по причине 
зимних морозов эксперты исключили композиции с 
использованием воды), антивандальность и т.д. В 
ближайшее время финалисты получат от жюри соот-
ветствующие замечания и пожелания для доработки, 
а в последних числах мая — начале июня конкурсная 
комиссия определит победителя. На данный момент, 
подчеркнул Виктор Лошак, явного лидера нет, все 
проекты идут примерно вровень. 

Елена НИКОЛАЕВА.

НАЗВАНЫ ФИНАЛИСТЫ 
КОНКУРСА НА ПАМЯТНИК 

ПОГИБШИМ ЖУРНАЛИСТАМ

Стартовал второй этап конкурса на памятник журналистам, погибшим при исполнении 
профессиональных обязанностей. По итогам выставки, которая проходила 28–30 марта в 
Центральном доме архитектора и где были представлены более 60 уменьшенных моделей 
будущего монумента, в финал отобрали 6 проектов. Победитель определится в конце мая 
— начале июня, рассказал «МК» председатель конкурсной комиссии Виктор Лошак.

“Московский коМсоМолец”    
31 марта 2016 года 
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Его окончательные итоги будут 
подведены через два месяца Харольд 

ПРИНС:

Легендарный 
режиссер Бродвея 
уверен, что мы 
сумеем сделать 
мюзикл родным 
жанром
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Бунтовских Д.С. 

Баскаков М.В.

Тетерин Е.Г. 
(архитектор 

Челышев А.В.; 
студенты 5-го 

курса МГАХИ им. 
В.И.Сурикова 

С.Маркова и 
И.Дружинин). 

Балашов А.В.  
(архитектор Бухаев В.Б.).

Игнатов А.И.

Рукавишников А.И.  
(архитектор Кочековский А.Г.).



«ГАЛАТАСАРАЙ» ПОСЛАЛ 
«ДИНАМО» НА ТРИ БУКВЫ
В финале Кубка ЕКВ главный тренер 
турецкого клуба показал волейболистке 
Татьяне Кошелевой средний палец

Известный всей планете непристойный 
жест продемонстрировал одному из лиде-
ров сборной России по волейболу и клуба 
«Динамо» (Краснодар) Татьяне Кошелевой 
в первом матче финала Кубка ЕКВ главный 
тренер стамбульского «Галатасарая» Атаман 
Гюнейлигил: по всей видимости, победа на 
тай-брейке (перед ответным матчем это не 
очень хороший запас) его сильно огорчила. 
Татьяна, которая восстанавливается после 
травмы и надеется в родных стенах ото-
мстить обидчикам, написала об этом в соци-
альной сети. И еще о мусоре, который летел 
с трибун. Конфликт из геополитики перешел 
в самую миролюбивую игру на планете? 
На личном опыте знаю. Мусор — это, конечно, не зло-

вонная жижа или картофельные очистки: в основном в ход 
идут монеты, потерявшие покупательную способность (а 
изымать их на входе не имеют права), зажигалки и даже 
дешевые мобильные телефоны. С ними я сталкивался не-
однократно на матчах с командами, где болельщики уже 
сто лет как ведут себя несдержанно.  

Что касается волейбола, то я вспоминаю рассказ нашей 
самой опытной волейболистки в составе национальной 
сборной Любови Шашковой (многие ее знают как Соколову). 
Она в Турции поиграть успела и сказала так: «Поклонники 
команд на выездные встречи не ездят, это практически 
запрещено. Иначе будут неприятности…» 

Турция заболела волейболом примерно лет 15 назад, 
и с тех пор в этой стране он вышел на феноменальные по-
зиции. На фоне финансового кризиса местные команды за 
счет денежной поддержки крупных банков смогли скупить 
лучших игроков планеты, в основном из Италии, где рас-
платиться с ними оказалось нечем (примерно то же самое 
делает и Азербайджан), и создать очень качественный 
национальный чемпионат. Победы в Лигах чемпионов уже 
никого здесь не удивляют. 

Увы, наши геополитические проблемы с Турцией по-
мешали поговорить лично с Татьяной Кошелевой: команде 
и руководству предстояли два или три стыковочных полета, 
и пока готовился номер «МК», они находились в воздухе. 
Прямого рейса в Краснодар на сегодня нет. Пресс-секретарь 
кубанского волейбольного «Динамо» Ольга Смитюк с удо-
вольствием анонсировала, что в День смеха, 1 апреля, 
главнокомандующий «Галатасарая» будет обязан присут-
ствовать на пресс-конференции перед ответной игрой (2 
апреля). Было бы неплохо там оказаться! 

А вот лидер сборной России по волейболу, диагональ-
ный форвард Наталия Гончарова, абсолютно толерантная в 
этих вопросах, рассказала «МК», что в подобных ситуациях 
не оказывалась: 

— Ситуации, выкрики странные бывали, но с такими, 
о которых вчера Таня рассказала, я не сталкивалась. Это 
очень некрасиво. Может, конечно, и политическая ситуация 
сыграла, не знаю. На олимпийском отборе в Анкаре я не 
припоминаю. И я не связываю историю со «средним паль-
цем» с отношениями наших стран. Возможно, это просто 
отдельная личность, которая позволяет себе так поступать. 
Европейская конфедерация волейбола должна как-то на-
казать тренера. А если эти выходки оставить без внимания, 
то волейбол через 20 лет превратится в бои без правил. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

8 мая в Голландии одному из лучших бойцов 
UFC в полутяжелой весовой категории Никите 
Крылову предстоит встретиться с бразильцем 
Франсимаром Барросо. Как первый украинец 
в истории лиги подходит к этому поединку и 
каков был его спортивный путь, вы сможете 
узнать из полной версии нашего эксклюзив-
ного интервью на сайте «МК». В этой же части 
Крылов поведал о современной жизни на Дон-
бассе, откуда он родом.

— Ситуация на Украине как-то сказалась на тебе?
— Она сказалась на мне точно так же, как и на любом 

жителе Донбасса. Это в Киеве люди выходят на Майдан, схо-
дятся, расходятся, а у нас постоянно стреляют, взрываются 
снаряды. Чудом мой родной поселок не зацепило. Но в 20 км 
от моего дома находится поселок Дебальцево. Когда мимо 
него едешь, каждый раз дрожь охватывает. Нет ни одного 
дерева, которое не было бы задето осколками, нет ни одного 
дома со стеклами — просто руины. Есть еще поселок на 10 км 
ближе к моему дому, там тоже страшные вещи происходили. 
Накрывало «Градом», моему товарищу звонил отец, которому 
оторвало ноги, а мать уже погибла... В мирное время ехали, 
глаз радовался: бабушкины домики, хорошие поселки. Сейчас 
всего этого нет. Либо только фундамент остался, либо одна 
стена из четырех стоит. Все дороги в воронках от снарядов. 
Работы нет. Все люди, работающие на шахтах, сейчас просто 
откачивают воду оттуда, в надежде на то, что они когда-то 
еще заработают. Без работы кто чем уже не занимался. У 
республики мало денег, и сейчас ввели 30%-ный налог для 
частников. А не частники у нас не работают.

— Что первое промелькнуло у тебя в голове, когда 
все это началось?

— Были радужные мысли, авось, получится как с Крымом: 
раз, и в дамках. Но потом все чаще и чаще начали говорить о 
том, что собрались террористы, всё позахватывали. Ни одна 
районная или областная администрация не была захвачена с 
выстрелом. Просто приходили люди, и главы с ними соглаша-
лись. А я даже и подумать не мог, что может такое произойти. 
Слышал ото всех, что скоро война начнется, а в ответ думал: 
да какая война, XXI век, да и с кем воевать-то?! Вышло так, что 
даже не на мировой арене это случилось, а внутри государ-
ства. Такая чушь, что даже в голове не укладывалось. Когда 
уже это произошло... Думать было поздно.

— У тебя не было каких-то проблем в связи с тем, что 
ты начал ездить в Россию?

— Проблемы начались раньше. Как-то в одном зале пере-
секся с человеком, который служил в «Азове» — батальоне 
украинских войск. Когда становились с ним в спарринги, у 

меня была какая-то злость, но я себя, конечно, сдерживал. 
Просто вел себя довольно доминирующе. Он лежал и го-
ворил: «Никита, что ты делаешь, я же не Порошенко, мне не 
отомстишь». Нес полную чушь, не знаю, что у него в голове 
было. А когда я приехал домой, то с его стороны полетели 
разные оскорбления и грязные слова в социальных сетях. 
Но я это дело опустил, ведь я не могу ничего поделать с тем, 
что у кого-то в голове проблемы. 

Есть еще один случай. В декабре 2015 года я приехал в 
Киев. У меня там большое количество друзей и товарищей, ко-
торые всегда мне рады, и ничто не повлияет на эти отношения. 
Я пришел потренироваться к ним и без задней мысли надел 
кофту с надписью «Россия» на спине и российским флагом, 
которую мне подарил киевский приятель. Потренировались, 
я бил по макиваре, пацаны это сняли и выложили с подписью, 
мол, рады меня видеть. И всё, через пару дней все правые 
газеты засверкали лозунгами о том, что приехал сепаратист 
и что он тут делает. Стали призывать принять меры в отноше-
нии меня, найти и наказать. Ладно, если бы я был один, так я 
был с супругой. Стал внимательнее относиться к тому, где я 
появляюсь, с кем вижусь и так далее. 

Помню еще, пришел как-то в зал к ребятам, с которыми 
тренировался раньше, а народу было мало. Я предложил 
собраться и поспарринговаться, все согласились. А на сле-
дующий день они мне позвонили и сказали, что лучше мне 
в этот зал больше не приходить: звонили и узнавали про 
меня. Я сказал, что не вопрос, зачем мне создавать про-
блемы людям.

— Как считаешь, ситуация наладится?
— Непонятно. Пока была зима, все ждали весны, по-

тепления в надежде, что станет лучше. Сейчас весна, теперь 
опять что-то ждем. Успокаивает одно: надеюсь, что больше 
не произойдет того, что было. Звоню товарищам домой, 
спрашиваю, гремят ли еще? Говорят, что гремят, на передовой 
стабильно постреливают, но глубоко не запускают. Хочется 
верить, что с тех позиций они дальше не сдвинутся. Вторую 
такую волну народ вряд ли переживет.

Алексей САФОНОВ.

В последний мартовский день свой 45-й 
день рождения отмечает Павел Буре. Та 
самая Русская Ракета, что на протяжении 
долгих лет наводила ужас на голкиперов 
Национальной хоккейной лиги и соперников 
сборной России. Юному поколению, никог-
да не видевшему Павла на льду, довольно 
сложно объяснить словами, какого масшта-
ба и таланта был этот игрок. Но для лучше-
го понимания приведем следующий факт: 
Буре стал первым в истории российским 
игроком, чей игровой номер был выведен 
из обращения командой НХЛ — никто и ни-
когда в составе «Ванкувер Кэнакс» больше 
не сыграет с десяткой на спине.
Накануне праздничного дня мы поговори-
ли с именинником, который, несмотря на 
предельную занятость, нашел время для 
корреспондента «МК». 

— Павел, как планируете отмечать круглую 
дату?

— Ничего особенного не планирую. Проведу этот день 
в компании самых близких и приятных мне людей.

— Близкий вам ЦСКА уже сделал подарок в виде 
выхода в финал Кубка Гагарина. В финале Западной 
конференции от противостояния ЦСКА — СКА ждали 
многого, не стесняясь называть эту серию досрочным 
финалом Кубка Гагарина. А борьбы не получилось. 
Почему?

— Все 4 матча серии были очень напряженными и 
интересными. Быть может, счет 4:0 немного и смущает, 
но это был хороший хоккей. К тому же это не финал Кубка 
Гагарина, так что надеяться на затяжную серию на пред-
последней стадии смысла и не было. Настоящее сражение 
и главная серия случатся в финале.

— На Востоке «Магнитка» в серии с «Салаватом 
Юлаевым» повела — 3:1. На чьей стороне ваши сим-
патии и вернется ли еще серия в Уфу?

— Не могу сказать, что болею за кого-то в этой паре, 
но, не стану скрывать, определенные симпатии к Магни-
тогорску имеются. Объясняется это присутствием в клубе 
легендарного Майка Кинэна — тренера, под руководством 
которого мне посчастливилось выступать за «Ванкувер». 
Сегодня Майк занимает пост советника президента «Ме-
таллурга» по развитию, и видно, что его работа приносит 
результат.

Что касается Уфы, то у «Салавата» крайне непростое 
положение. Помимо того, что необходимо совершать 
подвиг и обыгрывать «Магнитку», необходимо помнить и 
о том, что и на первом этапе плей-офф с «Ак Барсом», и 
на следующем с «Авангардом» команда провела в сериях 
по 7 матчей.  

— Фаворит финала — ЦСКА вне зависимости от 
противника?

— ЦСКА — отличная команда, которая здорово двига-
ется, работает на льду. Москвичи несомненные фавориты, 
но уверен, что на этот раз счета 4:0 мы не увидим. Конечно, 
у «Магнитки» шансов пробиться в финал больше, чем у 
«Салавата». И «Металлург», если шагнет дальше, не станет 
мальчиком для битья. Мне очень импонирует игра первой 
пятерки магнитогорцев — они играют в классическом 
советском стиле, за их комбинациями просто интересно 
наблюдать. Команда много забивает, так что финал, если 
туда, конечно, выйдет именно «Магнитка», должен полу-
читься достойным. 

— Довольно скоро стартует чемпионат мира по 
хоккею в России. Домашний статус накладывает до-
полнительную ответственность?

— Дома всегда играть приятно. Да, с одной стороны, 
это большая ответственность, но ведь ты играешь при 
поддержке своих болельщиков, которые, не сомневаюсь, 
на всех матчах обеспечат аншлаг.

— То, что игроки СКА, не выйдя в финал, получили 
дополнительное время на восстановление и подго-
товку к мировому первенству, — хорошо? 

— До старта чемпионата мира еще много времени, 
больше месяца. Можно и отдохнуть, и подготовиться, но 
необходимо попытаться не растерять соревновательный 
дух. Знаю, что в сборной у нас работают профессионалы 
высочайшего уровня, и они сделают все возможное, чтобы 
подвести ребят в оптимальном состоянии к мировому 
первенству.

— У ЦСКА перед финалом Кубка Гагарина тоже 
есть лишнее, по сравнению с соперником, время на 
восстановление. И опять вечный спор: это хорошо 
или плохо?

— Речь идет о нескольких днях, а не неделях или 
месяце, так что это несомненная фора для армейцев. За 
последнее время было много напряженных игр, так что 
отдых лишним не будет, а растерять игровой тонус за 4–5 
дней вряд ли возможно.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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АНОНС

— Дорогой, а где мой велотренажер?
— Выбросил. Замучила тупая иллюзия, что 
ты уезжаешь.

Начавшийся по телевизору концерт Стаса 
Михайлова и лежавший вдалеке пульт за-
ставили грудничка Ваню пойти на полгода 
раньше.

— Где мы находимся?
— Мы вышли в нейтральные воды.

— С чего вы взяли?
— Лакмусовая бумажка не меняет цвет!

Особое внимание начинающих аквариумистов 
хотим обратить на то, что рыбки никогда не 
спят на спинке.

Муж жене за ужином: «Не пропустить ли нам 
по рюмочке?»
Жена: «Ты можешь и пропустить, а я, пожалуй, 
выпью!» 

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 31.03.2016
1 USD — 67,6076; 1 EURO — 76,5386.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 2…4°, днем в 
Москве 7…9°. Облачно с прояснениями; местами 
небольшие осадки; днем небольшой дождь, ве-
тер ночью юго-восточный, южный, 5–10 м/с. Вос-
ход Солнца — 6.00, заход Солнца — 18.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день резервного копиро-
вания (День бэкапа).
1889 г. — в Париже состоялось торжественное 
открытие Эйфелевой башни.
1901 г. — выпускается первый автомобиль 
«Mercedes-Benz».
1923 г. — в Нью-Йорке прошел первый 

танцевальный марафон. Победительницей стала 
Алма Каммингс, продержавшаяся на ногах 27 
часов.
1966 г. — в СССР осуществлен запуск первого 
в мире искусственного спутника Луны.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иоганн-Себастьян Бах (1685–1750), компози-
тор, органист, один из величайших композиторов 
в истории музыки
Павел Буре (1971), хоккеист
Лайма Вайкуле (1954), эстрадная певица
Владимир Винокур (1948), артист эстрады, 
народный артист РСФСР
Рене Декарт  (1596–1650), философ-
рационалист, математик и физик
Александр Збруев (1938), актер театра и кино, 
народный артист России
Юэн МакГрегор (1971), киноактер («На игле», 
«Звездные войны»)
Джон Фаулз (1926–2005), писатель («Коллекцио-
нер», «Женщина французского лейтенанта»)

ПОДДАВАЙ С НАМИ!
1 апреля в ЦДЛ пройдет легендарный 
турнир по шахматным поддавкам

Историческое событие: главный редактор «Мо-
сковского комсомольца» Павел Гусев и пре-
зидент Федерации шахмат Москвы Владимир 
Палихата приняли решение о возрождении 
чемпионата мира по поддавкам. В этом году 
легендарные шахматно-поддавальные сорев-
нования пройдут, что характерно, в легендар-
ном месте — в Центральном Доме литераторов 
на Большой Никитской.
Когда некоторое время назад проведение сорев-

нований, каждый год собиравших целый сонм звезд 
политики, спорта и шоу-бизнеса, было по ряду причин 
приостановлено, московская элита, не представлявшая 
себе 1 апреля без эмковских поддавков, сочла это не 
самой удачной шуткой. И не переставала надеяться, 
что рано или поздно турнир, на котором было сыграно 
великое множество партий, вошедших в анналы мировой 
шахматной и поддавальной мысли, будет возрожден.

И вот оно случилось: знаменитые артисты и все-
мирно известные музыканты, культовые политики и 
популярные телеведущие, а также, конечно, всенародно 
любимые спортсмены — вновь собираются. На сей раз 
— на Большой Никитской. Пока мы, конечно, не знаем, 
у кого «поддавание» будет самым продуктивным, но в 
том, что в ЦДЛ будет весело, сомнений нет. А иначе 1 
апреля и быть не может!

ГЕРОЙ ДНЯ СКАНДАЛ ДНЯ

ФОТО ДНЯ

СПОРТ

16

16

(по будням и субботам, 6 выходов в неделю)

(по будням и субботам, 6 выходов в неделю)

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота), стоимость подписки на 6 месяцев:  

в редакционных пунктах «МК» — 670 руб. 
«Московский комсомолец», 5 выходов в неделю (понедельник — суббота), стоимость подписки на 6 месяцев:  

в редакционных пунктах «МК» — 570 руб.
«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

На почте для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  
действует льготная цена.
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Забывчивость и рассеянность прино-
сят много дискомфорта в нашу жизнь, 
и мы начинаем жаловаться на плохую 
память. В нужный момент забыва-
ется слово, деталь, дата, телефон, 
еще вчера так отлично всплывавший 
в памяти, номер автобуса или марш-
рутки, дата встречи, дней рождений 
родственников и знакомых. Для того 
чтобы ваша память вас не подводила 
и в нужный момент вы всегда могли 
на нее положиться, необходимо более 
подробно разобраться в причинах 
плохой памяти и устранить их. Об этом 
и многом другом сегодня мы побесе-
дуем с врачом-кардиологом Сергеем 
Анатольевичем Бранд. 

— Здравствуйте, Сергей Анатольевич!
— Приветствую вас и всех читателей. Поста-

раюсь рассказать вам как можно больше, чтобы 
вы понимали, как можно улучшить свою память и 
помнить самые замечательные моменты жизни. 
Итак, начнем: 

Память, прежде всего, процесс мыслитель-
ный, который включает в себя запись информации, 
ее хранение в огромных количествах с последую-
щим извлечением при надобности. А забывание 
— процесс, разгружающий нервную систему и 
оберегающий ее от перенапряжения. И часто мы 
забываем именно то, что нам приносит отрицатель-
ные эмоции и необходимость делать то, что нам не 
нравится. Мы запоминаем визуально (зрительно), 
вербально (слух), с помощью обоняния, осязания 
и так далее, то есть, строим ассоциативные связи. 
Это когда знакомый запах может напомнить вам о 
ситуации, в которой вы его почувствовали.

— Сергей Анатольевич, а многие дума-
ют, что память у нас одна. Это действительно 
так? 

— Нет, это масштабное заблуждение. Память 
можно поделить на: 

• непосредственную, это написание разных 
записок, текстов (написал букву и забыл),

• кратковременную, она сохраняет инфор-
мацию до 30 секунд (набрал номер телефона и на 
время забыл),

• долговременную, такая память хранит 
информацию на интеллектуальном и эмоциональ-
ном уровне дни и годы, составляется на основе 
суждений и наблюдений,

• скользящую, в этом случае информация за-
поминается на необходимый промежуток времени 
и больше не используется, за ненадобностью.

Кроме этого, существуют стойкие наруше-
ния памяти. К ним относятся старческий склероз, 
атеросклероз, болезнь Альцгеймера, болезнь 
Паркинсона. Этими недугами страдает огромное 

количество людей, в основном это, разумеется, 
те, кому за 50 лет. 

— Расскажите, пожалуйста, поподробнее, 
чем характеризуются данные недуги и как 
они проявляются в обычной, повседневной 
жизни? 

— Самым распространенным заболеванием 
является атеросклероз сосудов головного мозга. 
Это состояние, характерное для пожилых людей, 
вследствие возрастных изменений. Причинами 
атеросклероза являются высокое давление, са-
харный диабет, высокий уровень холестерина. 
Атеросклероз сосудов мозга ведет к ишемии мозга, 
ослаблению памяти, изменению в психике и сни-
жению интеллекта. Поэтому если вы испытываете: 
холод в конечностях, частые проблемы с сердцем, 
снижение памяти, плохую концентрацию внимания, 
раздражительность и постоянную усталость, то 
вполне возможно — у вас этот самый диагноз, и вам 
стоит незамедлительно обратиться к специалистам 
для дальнейшей диагностики и оказания вам и со-
судам головного мозга своевременной помощи. 

Примерно каждый сотый человек, пере-
шагнувший шестидесятилетний рубеж, страда-
ет болезнью Паркинсона. Она возникает из-за 
нарушения выработки веществ, служащих для 
передачи импульсов в головном мозге. Это ведет к 
нарушению функций клеток мозга, отвечающих за 
движение. Первыми симптомами приближающей-
ся болезни являются забывчивость, уменьшение 
выразительности лица, уменьшение ловкости 
рук, трудности при одевании и ходьбе, наруше-
ние речи, обильное слюноотделение, дрожь в 
состоянии покоя. 

— Это все очень ужасно и трудноперено-
симо. Как же уберечь свой мозг, как питать 
мозг необходимыми компонентами? Возмож-
но ли уберечься и восстановить активность 
клеток? 

— Мы долго изучали все причины и прояв-
ления болезней, связанных с головным мозгом, 
вели статистику и наблюдали за пациентами. На 
основе наших исследований мы создали програм-
му «Вспомнить все», обладающую комплексным 
нейропротекторным действием, защищающим 
организм от преждевременного старения и по-
вышающим его устойчивость к развитию забо-
леваний, свойственных старческому возрасту. 
В клинических исследованиях отмечено, что при 
применении программы «Вспомнить все» клетки 
мозга реактивируются, значительно замедляется 
процесс угасания мозга и организма в целом. 

— А в чем смысл вашей уникальной 
разработки?

— Не буду открывать всю технологию, дабы 
люди, не дай Бог, начали самолечение, которое 
может только навредить больному организму. Для 
понимания отмечу, что программа комплексно 
действует на нейроны, улучшая передачу между 
ними нервных импульсов, что существенно улуч-
шает функциональное состояние центральной и 
периферической нервной системы. Программа 
запатентована, поэтому риски побочных эффектов, 
по статистике, свелись к нулю. 

— Удивительно и очень интересно! 
— Я рад, что эта тема вас заинтересовала. Мы 

очень старались и очень далеко продвинулись в 
своих исследованиях. А результаты, которые мы 
имеем на данный момент, радуют не только нас, 
но и всех, кто к нам обращается. Звоните, спраши-
вайте, мы обязательно поделимся со всеми, кому 
не безразлично свое здоровье, нашей уникальной 
программой «Вспомнить все». 

Телефон: 8-495-500-03-36.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПОМОГИТЕ ВЕРНУТЬ ПАМЯТЬ!
Плохая память — это бич сегодняшнего общества

Добрый день. У меня такая странная 
проблема, я стала забывать слова, 
обычно это происходит в разговоре, я 
хочу что-то сказать, но забываю, как 
называется тот или иной предмет. 
Иногда оговариваюсь, могу вместо 
«яблоко» сказать «вишня» или вместо 
«синий» — «желтый». Собираюсь сде-
лать что-нибудь по дому — и забываю 
об этом уже через секунду... Моя за-
бывчивость меня просто убивает. 
Подскажите, что делать, от чего это 
может происходить. Спасибо!

Наталья Серафимовна, г. Москва

РУССКАЯ РАКЕТА  
БОЛЕЕТ ЗА «МАГНИТКУ»!
Павел БУРЕ:  
«Симпатии к «Металлургу» вызваны 
присутствием Майка Кинэна»

ИНТЕРВЬЮ ДНЯ

29 марта на священной горе Кисилях Верхоян-
ского района Республики Якутия состоялось 
зажжение огня VI Международных спортивных 
игр «Дети Азии» с соблюдением древних якутских 
традиций. Эстафета Огня за 100 дней посетит 
194 населенных пункта Якутии и закончится 6 
июля в Якутске, где стартуют игры «Дети Азии», в 
которых примут участие команды из 39 стран.

Проект «МК. Российский региональный 
еженедельник» — информационный партнер 
игр «Дети Азии».
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« Приятелю звонил отец, 
которому снарядом 
оторвало ноги»

Украинский боец UFC Никита Крылов 
рассказал об ужасах жизни на Донбассе
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Подводные камни 
ипотеки  
в России:
7 советов  
от профессионалов

Умный офис: 
новый взгляд  
на Новую Москву

Комплексный 
подход:
на месте 
промзон 
построят 
город-сад

Руководители экономического блока 
правительства перестали обещать 

скорый выход из кризиса. Принятие 
долговременности кризиса станет 

основным трендом для застройщиков 
Москвы в этом году. Ради выживания 
они готовы стать скромными во всем.

В 2015 году Россия вошла в активную фазу 
кризиса. Застройщики Москвы встретили кризис 
не в самом лучшем положении. С одной стороны, 
именно в этот момент стадии готовности достигли 
проекты, заложенные в предыдущие благопри-
ятные годы. В результате, как отмечает АЦ ЦИАН, 
объем предложения за январь–декабрь 2015 года 
вырос практически в 2 раза, достигнув 2,1 млн кв. 
м в старой Москве и 0,6 млн кв. м на новых тер-
риториях — абсолютный рекорд за всю историю 
рынка недвижимости столицы. 

А ведь впереди выход на рынок объектов на 
территории бывших промзон: учитывая дорого-
стоящие подготовительные мероприятия (вывод 
объектов, снос строений, снятие загрязненного 
грунта, реновация инженерной и транспортной ин-
фраструктуры и проч.), задерживать строительство 
в условиях долгосрочности кризиса смысла нет.

С другой стороны, в этот кризис застройщики 
вошли более подготовленными, чем в 2008-м: у 
них низкая закредитованность, оптимизирована 
себестоимость, есть планы гибкого реагирования 
на неблагоприятное развитие событий. 

Ставка на мини
«Оптимизация — это тренд, прослеживаю-

щийся во всех сегментах», — считает руководитель 
АЦ Est-a-Tet Владимир Богданюк. При этом, в от-
личие от 2008 года, это не просто более мелкая 
«нарезка» квартир и экономия на материалах, 
отмечает он, а новый подход к проектированию 
с максимальным набором возможных планиро-
вочных решений. «В проекте может быть 10 видов 
однокомнатных квартир с разным набором окон, 
конфигурацией комнат, площадей, без лишних 
квадратных метров и с правильным перераспреде-
лением площадей в сторону самых используемых 
пространств, кухни», — поясняет эксперт.

Глава «БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова 
отмечает четыре тенденции на рынке столичных 
новостроек. Первая — это сокращение инвест-
покупок. «В некоторых сегментах, например в 
бизнес- и премиум-классах, доля инвестиционных 
сделок упала почти в два раза: в январе большин-
ство квартир в этом классе жилья приобреталось 
с целью собственного проживания, а доля инве-
сторов составила всего 13% против 22% в январе 
2014-го», — говорит она.

Вторая — это практически перманентные 
акции от застройщиков, когда после завершения 
одной акции нередко почти сразу объявляется 
другая: к примеру, после месяца скидок на опреде-
ленный объем квартир застройщик объявляет 
о скидках на машино-места или бонусах типа 
«цоколь в подарок».

Третья тенденция — курс на уменьшение 
площадей с целью снижения бюджета покупки. 
«Так, на рынке апартаментов в последние меся-
цы значительно повысилась актуальность лотов 
небольших площадей как наиболее ликвидного 
предложения. В течение 2015 года доля студий 
на рынке апартаментов выросла на 16% — с 6% 

от общего объема предложения с конца 2014 г. 
до 22% к концу 2015 года. При этом и спрос на 
небольшие студии вырос за тот же период на 
12%», — рассказывает эксперт. 

Наконец, четвертая тенденция — увеличение 
доли малометражного жилья в проектах и увели-
чение проектов, включающих малометражные 
лоты. «Например, в сегменте массового спроса в 
течение прошлого года в 7(!) раз увеличилось число 
проектов, в которых есть студии. Более того, даже 
на элитном рынке новостроек стали появляться 
студии площадью в 31 кв. м, чего раньше не на-
блюдалось. В элитном сегменте доля квартир 
площадью менее 100 кв. м составила по итогам 
2015 года 24%», — говорит Доброхотова.

«При текущей волатильности рынок жилья  
стремится к уменьшению площадей. Это требует 
от застройщика предусматривать вариативные 
планировочные решений. Покупатель должен 
иметь возможность как приобрести квартиру 
малой площади, так и объединить две соседние 
квартиры», — заметила директор департамента 
розничных продаж Группы ПСН Екатерина Тейн.

10 февраля весь рынок новостроек с облег-
чением выдохнул: глава Минстроя Михаил Мень 
заявил, что госпрограмма субсидирования ипотеки 
будет продлена до конца 2016 года с лимитом 16,5 
млрд руб. «Понятно, что субсидировать ипотеч-
ную ставку государство не будет вечно, полагает 
гендиректор «Бон Тон» Надежда Коркка. Поэтому 
застройщикам уже сейчас стоит задуматься о том, 
чем компенсировать ее отсутствие. Например, 
ЦБ может понизить ключевую ставку, что даст 
банкам возможность снизить ипотечные ставки 
до уровня 2014 года (13–14%). «Многие крупные 
банки совместно с застройщиками будут пред-
лагать выгодные спецпрограммы заемщикам. Это 
могут быть предложения приобрести квартиру в 
ипотеку по сниженной ставке в том банке, который 
выдал кредит застройщику на строительство. Или 
застройщик будет субсидировать ставку на свой 
объект самостоятельно, что является наиболее 
вероятным развитием событий. Эти факторы, в 
свою очередь, обеспечат спрос на ипотеку, хотя и 
в чуть меньшем объеме», — добавляет эксперт. 

За ценой не постоим
«В среднесрочной перспективе нас ожидает 

некий переходный и весьма нестабильный период, 
причем сезонные факторы на рынке жилья будут 
играть меньшую роль, чем прежде. Корректировка 
цен в той или иной форме неизбежна, но нужно 
понимать, что уже сейчас цена предложения мак-
симально приближена к затратам на возведение 
жилых площадей, так что цены будут расти по 
отдельным проектам в зависимости от стадии их 
готовности», — говорит первый замгендиректора 
ГК «МИЦ» Даромир Обуханич. 

 «В перспективе этого года подавляющее ко-
личество предложения Московского региона будет 
представлено в ценовом диапазоне 120–200 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Сегодня все более реалистичной 
становится ситуация, когда проектам в ближай-
шем Подмосковье и Новой Москве крайне сложно 
выиграть ценовую конкуренцию с проектами в 
рамках старой Москвы», — считает коммерческий 
директор Capital Group Алексей Белоусов.

«В 2016 году на столичный рынок недвижимо-
сти выходят сразу несколько новых масштабных 
проектов. На наш взгляд, предложения на квартиры 

и апартаменты в этих отдельно стоящих много-
квартирных домах и ЖК будут на 15–20% ниже, 
чем девелоперы планировали ранее. То есть цены 
на рынке новостроек существенно снизятся, и 
продолжится тренд 2015 года. Но в рамках до-
статочно высокой конкуренции это не скажется на 
качестве реализации проекта — на строительстве 
и благоустройстве прилегающих территорий», — 
уверен вице-президент корпорации АЕОН Дмитрий 
Старостин.

В случае вероятного продолжения ухудшения 
макроэкономической ситуации в России в первой 
половине 2016 года спрос должен остаться на 
уровне средних показателей 2015 года, но на-
чиная со второй половины года следует ожидать 
снижения покупательской активности в среднем 
на 15–20% относительно невысоких показателей 
2015 года. «При запуске дополнительного выхода 
большого объема на первичном рынке в 2016 году 
усилится и без того высокое давление на уровень 
цен, конкуренция обострится, что, как ни странно, 
через некоторое время приведет к падению объ-
емов предложения из-за банкротства наименее 
финансово устойчивых застройщиков», — считает 
руководитель департамента консалтинга  «Азбука 
Жилья» Екатерина Артемова.

Виды на студию
«Порядка 70% предложения на первичном 

рынке Москвы сосредоточено в зоне от ТТК до 
МКАД, — говорит Владимир Богданюк. — В этой 
зоне и сосредоточен основной платежеспособный 
спрос. Преимущественно это округа с большим 
объемом нового предложения — САО, ЮАО и ЗАО. 
В САО это районы Левобережный, Савеловский, 
Головинский, где сосредоточена основная масса 
новостроек, в ЮАО — Даниловский, Нагатино-
Садовники. В топе запросов по-прежнему часто 
фигурируют престижные западные районы, где 
тоже сейчас представлено довольно много пред-
ложений, — Покровское-Стрешнево, Хорошевский, 
Филевский парк».

Продолжается тенденция уменьшения квар-
тир: как площади, так и комнат. К примеру, помимо 
увеличения спроса на студии, которые, по словам 
Надежды Коркка, покупают для себя уже 31% 
клиентов, увеличивается спрос и на квартиры с 
объединенной кухней-гостиной. «Отличительной 
особенностью таких квартир является большая 
кухня-гостиная и отдельная комната, что позволяет 
удовлетворить спрос сразу нескольких категорий 
людей, которые в типовых проектах ориентируются 
или на однокомнатные, или на двухкомнатные 
квартиры», — поясняет директор по продажам 
«Самолет Девелопмент» Павел Петриченко. А сре-
ди двухкомнатных квартир появляются квартиры с 
дополнительным окном, позволяющие превратить 
ее в трехкомнатную.

По словам Коркка, увеличился спрос на гото-
вое жилье. «Почти 50% всех сделок сегодня совер-
шается в жилых комплексах, которые находятся на 
заключительных этапах строительства, и лишь око-
ло 10% в проектах на этапе котлована», — говорит 
она. «Увеличилась доля людей, заинтересованных 
в квартирах с полной отделкой, т.к. это позволяет 
сэкономить на ремонте, быстрее заехать в новую 
квартиру, а также включить стоимость ремонта в 
ипотечный кредит», — добавляет Петриченко.

Татьяна РЫБАКОВА.

ТОР-20 КРУПНЕЙШИХ ДЕВЕЛОПЕРОВ «СТАРОЙ» МОСКВЫ В 2015 ГОДУ
№ Девелопер Общая площадь ЖК, кв. м
1 Дон-Строй Инвест 1 731 444 
2  Группа ЛСР 1 415 825
3 ПИК 1 153 698
4 Capital Group 845 734 
5 MR Group 769 329
6 ИФД Капиталъ 760 656
7 Мортон 751 500
8 Группа ПСН 680 990
9 Концерн КРОСТ 532 219
10 МКХ 523 410

№ Девелопер Общая площадь ЖК, кв.
11 Галс-Девелопмент 454 320
12 ГК МонАрх 420 093
13 ДСК-1 и Компания 395 000
14 ГК Пионер 394 076
15 AEON Corporation 358 000
16 Интеко 344 867
17 Эталон-Инвест 287 849
18 МСФ-6 285 538
19 Моспромстрой 241 740
20 ИСК Столица 208 536

По данным «Метриум Групп».
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Мода на скромность
Как выживают в кризис новостройки Москвы
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ипотека
новости

Ипотека остается одним из немногих 
продуктов, который отечественные 

банки активно развивают. Умеренный 
оптимизм — таким настроением 

эксперты сопровождают свои 
рассуждения об этом рынке и 

прогнозируют его прирост по итогам 
текущего года. Однако людям с 

доходами ниже среднего в ипотечной 
истории места по-прежнему не 

находится: жилье в долг без серьезного 
ущерба для качества жизни могут 

себе позволить только обеспеченные 
граждане, особенно в Москве.

Моральная господдержка
По итогам 2015 года совокупный рублевый 

ипотечный портфель банковской системы вырос 
на 11% по сравнению с показателями 2014 года, 
но в абсолютных цифрах объемы кредитования 
упали практически в 1,5 раза — с 1,5 трлн руб. в 
2014 году до 1 трлн руб. в 2015-м, рассказыва-
ет директор департамента розничного бизнеса 
Росгосстрах банка Андрей Борискин.  При этом, 
отмечает эксперт, более четверти объема жи-
лищных ипотечных кредитов было оформлено 
по госпрограмме субсидирования ставок, за-
пущенной 1 марта 2015 года в качестве анти-
кризисной меры на год и недавно продленной 
до 1 января 2017 года.  

Главный экономист Национального рейтин-
гового агентства Максим Васин напоминает усло-
вия программы: ипотечный кредит предполагает 
ставку не более 12% годовых, первоначальный 
взнос — не меньше 20% от стоимости жилья и 
срок погашения — в пределах 25–30 лет. В про-
шлом году «программные» ставки варьировались 
в пределах 9,9–12% годовых (9,9–10,9% годовых 
по стандартам АИЖК и 10,9–12% — у активных 
рыночных игроков). Но, подчеркивает Васин, уро-
вень субсидирования при продлении программы 
было решено установить в размере 1,5% годовых 
к ключевой ставке ЦБ, а по ссудам, выданным до 
1 марта 2016 года, этот показатель составляет 
3,5%. Проще говоря, в прошлом году власти более 
щедро финансировали ипотечный «дисконт». 
Сейчас условия для кредиторов ужесточились, 
поэтому теперь льготная ипотека вряд ли будет 
выдаваться заметно дешевле «верхней» границы, 
составляющей, напомним, 12% годовых. 

И м е н н о  с т о л ь ко  с е й ч а с  с т о и т 

субсидированная ставка у одного из ключевых 
игроков ипотечного рынка банка ВТБ 24, кото-
рый, как сообщили в его пресс-службе, в связи 
с изменениями правил повысил ставку на 0,6 п.п. 
Вице-президент банка «Открытие» Анна Юди-
на также подтвердила, что из-за сокращения 
размера субсидии по итогам пролонгации про-
граммы ставка по льготным ипотечным кредитам 
повышалась и в настоящий момент составляет 
11,95% годовых. Классические же ипотечные 
продукты обойдутся потенциальным заемщикам 
в 13–14% годовых. 

Структуру ипотечного спроса определяет 
ограниченность предложения. Поскольку каждый 
четвертый-пятый кредит по рынку в целом (а в не-
которых банках — более 70–80% от прошлогодних 
и текущих объемов) — «льготный», то речь идет 
в первую очередь о купле-продаже «первички» 
— строящегося или только что сданного жилья в 
Москве и регионах РФ. Такая ситуация, естествен-
но, влияет на продуктовый состав. «В выдачах 
2016 года доля кредитов на первичном рынке 
недвижимости составляет 78% и, соответственно, 
22% кредитов — на вторичном», — рассказывает 

Юдина. «На текущий момент доля выдачи пер-
вички достигает 90%», — сообщил заместитель 
начальника департамента розничного бизнеса 
банка «Возрождение» Олег Коркин. Похожие циф-
ры называют и другие финансисты.

Ипотечный фейс-контроль
Во сколько же обойдется ипотечный кредит 

на квартиру в Москве или Подмосковье в ново-
стройке с субсидией и без, спросил «МК» у банков. 
Дресс-код и фейс-контроль на ипотечном входе 
довольно суровы.

Например, в одном банке при стоимости 
квартиры 3,5 млн рублей (а такую попробуй еще 
найди!), первоначальном взносе в размере 20% 
и 15-летним сроком льготная ставка составит 
11,95% годовых, ежемесячный платеж — 33,5 
тыс. руб. За рамками программы господдержки 
ставка обойдется заемщику в 13,75% годовых, 
аннуитет — 36,8 тыс. руб.

Другой пример: если жилье стоит 7,2 млн 
руб., клиент располагает 20% от этого ценника 
для первого взноса, а период кредитования рав-
няется 15 годам, то в случае со льготной ипотекой 
ставка достигает 12% годовых, ежемесячный 
взнос — 57,5 тыс. руб., без субсидии — 13,5% и 
74,7 тыс. руб. соответственно.

Похожие расчеты приводят и другие ипо-
течники. Исходя из такой арифметики, нетрудно 
сделать вывод, что кандидат в ипотековладельцы 
— как минимум человек небедный. На среднюю 
зарплату, которая даже в Москве составляет 
около 50 тыс. руб., ипотечным заемщикам с уче-
том всех возможных льгот и «плюшек» особенно 
не разгуляться: даже при покупке максимально 

скромной квартиры на окраинах Москвы или за 
МКАДом за 3–4 млн руб. на ежемесячный платеж 
придется тратить не меньше 35–40 тыс. руб. 

В регионах тарифы и на жилые объекты, 
и на ипотечные расходы, конечно, значительно 
ниже, но пропорции остаются неизменными: 
претендент должен зарабатывать как минимум 
на 40–50% больше, чем ему придется тратить на 
кредитный аннуитет. Поэтому общероссийский 
портрет ипотечного заемщика сейчас выглядит 
примерно так: это социально активный гражда-
нин или гражданка с минимальной кредитной 
нагрузкой и стабильным заработком, который 
составляет не меньше 40 тыс. руб. на одного 
работающего члена семьи (желательно, чтобы в 
семье трудилось как минимум два человека). 

Что касается жителей столицы, то в идеале 
ипотечники должны получать не меньше 150–200 
тыс. руб. на семью: при таких доходах ипотечная 
нагрузка не превращает жизнь заемщика в бес-
просветный «хлеб и квас».

Туманное будущее
Что год текущий нам готовит? Да ничего 

определенного, честно говоря. Скорее всего, ипо-
тека как была, так и останется преимущественно 
льготной, хотя самые жизнерадостные банкиры 
и надеются сократить долю «госпрограммных» 
выдач с нынешних 60–80% до 30–40%. Насколько 
рынок оживится, будет зависеть сейчас в первую 
очередь от политики Банка России в ценообра-
зовании ключевой ставки. «Уровень ключевой 
ставки ЦБ на уровне 11% не позволяет банкам 
выдавать средства под 12% без господдержки 
и субъективных причин», — считает Борискин, 
отмечая при этом, что все же и за рамками госпро-
граммы рынок ипотеки не стоит на месте. «Ставка 
в 15–16% годовых, конечно, великовата для сумм 
и сроков ипотечных кредитов. Но здесь может 
сыграть эффект ценовой просадки некоторых 
категорий недвижимости, что простимулирует 
спрос на ее приобретение, в том числе и за счет 
кредитных средств — пусть и недешевых», — от-
мечает эксперт.

Как полагает директор департамента роз-
ничных кредитных продуктов СМП банка Ната-
лья Коняхина, несмотря на снижение ставок и 
цен на жилье, сдерживающие потребительский 
спрос факторы остаются. Речь идет о снижении 
уровня доходов населения, неуверенности за-
емщиков в завтрашнем дне и в своей платеже-
способности. Именно сокращение заработков 
в условиях высокой закредитованности может 
привести к проблемам в обслуживании кредитов 
и, как следствие, росту вероятности дефолтов. 
Васин из НРА обращает внимание, что росту 
кредитных рисков способствует сокращение 
возможностей заемщиков рефинансировать 
ранее взятые займы.

Резюмируя прогнозы банкиров, можно сде-
лать лишь один однозначный вывод — в отличие 
от многих других розничных кредитных продуктов 
ипотека развивается довольно активно. И по 
итогам 2016 года рынок однозначно вырастет, 
вопрос в том — как заметно. Оценки игроков 
разнятся: скептики ожидают прибавку к общему 
рыночному портфелю в размере 7–10%, оптими-
сты обещают 10–15%.  Впрочем, делать уверенные 
прогнозы не берется никто — на фоне постоянно 
меняющейся ситуации в российской и миро-
вой экономике даже на год вперед загадывать 
бессмысленно — слишком велика вероятность 
попасть пальцем в небо.

Екатерина АЛЕКСАНДРОВА.
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Средний срок погашения 
ипотечного кредита  
в России – 7 лет, подсчитали 
аналитики «ДельтаКредит»

Двери открываются
Госпрограмма субсидирования ставок набирает популярность

ТОР-10 ИПОТЕЧНЫХ БАНКОВ ПО ИТОГАМ 2015 ГОДА
Название Объем, млн руб. Прирост по сравн. с 2014-м, %
1. Сбербанк 661 800 -28
2. ВТБ 24 198 368 -43
3. Россельхозбанк 37 748 -30
4. Группа Societe Generale 31 678 -39
5. Банк Москвы 28 274 -16
6. Газпромбанк 26 839 -58
7. Абсолют Банк 14 973 -7
8. «Санкт-Петербург» 13 189 -15
9. «Возрождение» 11 189 7
10. Связь-Банк 10 566 -56

Источник: Русипотека

Госдума ограничила штрафы за просрочку 
платежей по ипотеке
Госдума приняла в первом чтении законопроект, ограничивающий размер штрафов 

и пеней для ипотечных заемщиков. Законопроектом устанавливается максимальная 
неустойка в размере 20% годовых либо 0,1% в день (в зависимости от условий кон-
кретного договора). Принятие закона восполнит пробел в законодательстве, когда по 
необеспеченным потребительским кредитам банк ограничен в объеме штрафов, в то 
время как по ипотечным никаких лимитов не существует, пояснили в Госдуме. Некоторые 
банки устанавливают штрафы в размере 200% и выше за задержку платежа. Ситуация 
может оказаться особенно сложной для валютных ипотечников.

Молодым офицерам упростят жизнь
Правительство РФ внесло в Госдуму законопроект, значительно упрощающий 

жизнь молодым офицерам, купившим квартиру по военной ипотеке. Кабинет министров 
предложил депутатам утвердить правовую норму, согласно которой в кредитной исто-
рии таких военнослужащих не будут фиксироваться средства, выделяемые им в виде 
ежегодных государственных траншей на погашение жилищного займа.

Сейчас кадровый военный, участвующий в ипотеке, может купить квартиру еще до 
того, как на его именном счету в банке скопится необходимая для такого приобретения 
сумма. В этом случае доплату до полной стоимости приобретенного военным жилья 
банкам ежемесячно переводит минобороны или другое силовое ведомство. Однако 
формально офицер ходит в должниках, и на этом основании любой банк может отказать 
ему в другом займе. Исключение из кредитной истории военно-ипотечных средств 
развяжет офицеру руки. Он сможет, к примеру, без проблем взять в банке деньги на 
покупку мебели, машины или земельного участка. Формального повода отказать ему 
в займе у банка не будет, поскольку должником этот человек нигде не числится и кре-
дитной истории не имеет.

Ипотечный портфель вырос на треть 

В феврале 2016 года российские банки выдали 44,8 тыс. ипотечных кредитов на 
сумму более 71 млрд руб., сообщили эксперты Объединенного кредитного бюро. Средний 
размер ипотечного кредита увеличился с 1,53 млн руб. до 1,59 млн руб. По сравнению 
с январем выдача ипотеки выросла на 28% в количественном и на 33% в качественном 
значении. В январе 2016 года в России выдали более 37 тыс. ипотечных кредитов на 
общую сумму 61 млрд руб., сообщила заместитель министра строительства и ЖКХ На-
талья Антипина. По ее словам, в том числе было выдано 17 тыс. ипотечных кредитов на 
сумму 30,7 млрд руб. в рамках программы льготной ипотеки. 

Напомним, правительство было вынуждено запустить программу субсидирования 
ипотечных ставок на рынке новостроек весной 2015 года из-за резкого удорожания 
коммерческой ипотеки после повышения ключевой ставки ЦБ РФ в декабре 2014 года. 
Согласно условиям программы, ипотечные кредиты по льготной ставке в 12% можно 
взять только на приобретение жилья на первичном рынке. При этом размер первона-
чального взноса должен составлять не менее 20% от стоимости жилья, а размер кредита 
— не превышать 3 млн руб. Исключение сделано для Москвы, Московской области и 
Санкт-Петербурга, где максимальная сумма кредита составляет 8 млн руб. Программа 
действовала год и должна была завершиться в марте текущего года. Однако 1 марта 
Правительство РФ продлило действие программы государственного субсидирования 
ипотеки до 1 января 2017 года и изменило ее условия. Согласно новым условиям, ставка 
банка по ипотечному кредиту, выданному с 1 марта, будет субсидироваться до уровня 
ключевой ставки ЦБ плюс 2,5 процентного пункта вместо прежней надбавки в 3,5 п. п. 
При этом ставка для заемщика по-прежнему не должна превышать 12% годовых.

Долг спишут после рождения ребенка
В России хотят ввести «детский жилищный вычет», сообщили в комитете Госдумы по 

социальной политике. Часть долга по ипотеке будет прощена молодым родителям, если 
в их семьях родятся дети. Определенную долю кредита по детскому жилищному вычету 
выплатят из государственных средств. Также предлагается помочь молодым семьям в 
решении жилищного вопроса путем создания жилищно-строительных кооперативов 
при участии крупных предприятий и организаций и строительства арендного жилья. 
Уполномоченный по правам ребенка Павел Астахов также предложил использовать уже 
имеющийся положительный опыт регионов, когда при рождении двух детей процент 
по ипотеке снижают на 50%, а при рождении третьего — на 100%. 

Банки завалили Минфин заявками на субсидии
Российские банки подали в Министерство финансов заявки на получение госу-

дарственных субсидий по ипотеке свыше чем на 1,2 трлн руб. при лимите выдачи в 1 
трлн руб., заявил замглавы ведомства Алексей Моисеев на Всероссийской банковской 
конференции. Таким образом, запросы банков превышают запланированные объемы 
господдержки. «Завышенные лимиты, с которыми не справляются банки, будут пере-
распределены между другими кредитными организациями, которые работают лучше», 
— пояснил Моисеев. С его слов, Минфин разрабатывает поправки в законодательство, 
которые позволят банкам проводить секьюритизацию ипотечных кредитов, предостав-
ленных в рамках госпрограммы субсидирования процентной ставки. 

По данным Минфина на февраль 2016 года, участниками госпрограммы субси-
дирования ипотеки были 38 российских банка и АИЖК, которые в общей сложности 
выдали больше 227 тыс. кредитов на сумму свыше 405 млрд руб. на приобретение 11,5 
млн кв. м жилья. Размер субсидий составил 3,3 млрд руб. Участвующие в программе 
банки обязали выдавать не менее 300 млн руб. субсидированных ипотечных кредитов 
ежемесячно. Справиться с этим удалось не всем кредитным организациям, сообщал 
ранее Минфин.

Москвич 10 лет копит на первый взнос по ипотеке 
Чтобы накопить на первона-

чальный взнос по ипотеке в разме-
ре 10% от общей стоимости жилья, 
среднестатистическому москвичу 
потребуется около 10 лет, заявил 
Интерфаксу член правления Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Леонид 
Казинец: «10 лет — это на уровне 
Дублина или Берлина». По его сло-
вам, в Праге данный показатель 
составляет 13 лет, в Париже — 22 
года, в Лондоне — 26 лет. «При этом 
72% опрошенных россиян счита-
ют, что сегодня плохое время для 
покупки собственного жилья или 
недвижимости. Стоит отметить, 
что за 1,5 года отношение россиян 
к этому вопросу серьезно изме-
нилось — ранее они считали си-
туацию более благоприятной для 
покупки жилья», — подчеркнул член 
правления РСПП.

5 млрд рублей выделило 
правительство Подмосковья  
на трехлетнюю программу 
социальной ипотеки. Область берет 
на себя основной кредит, специалист 
выплачивает только проценты  
по нему. В 2016 году жилье получат 
287 врачей

Ольга ЗАБРАЛОВА, первый заместитель 
председателя правительства Московской области.
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Мечты о новой квартире осуществимы. 
Ипотека — очень серьезный и, конечно, 

непростой шаг. Поэтому, прежде чем 
взять кредит, взвесьте все возможные 

риски, ведь вы берете на себя 
долгосрочные обязательства. Давайте 

разберемся, какие подводные камни 
существуют и как можно в этом случае 

подстраховаться.

Пока кредит не будет 
полностью погашен, 
квартира обременена 
залогом банка 
То есть, у клиента нет права единолично 

распоряжаться объектом, например, продать без 
согласия банка. Поэтому банк заинтересован в 
том, чтобы имущество, которое вы отдали в залог 
банку и которым вы пользуетесь, было застра-
ховано от утраты и повреждения в результате 
взрыва, пожара, залива, стихийных бедствий и 
противоправных действий третьих лиц. Согласно 
закону об ипотеке вы как заемщик обязаны эту 
квартиру застраховать. Сумма страховки со-
ставляет примерно 0,1— 0,5% от суммы кредита и 
зависит от технического состояния того или иного 
объекта (год постройки, капремонт и т.д.).

Кто будет гасить кредит, 
если что-то случится?
Ипотечный кредит оформляется на длитель-

ный срок, в среднем на 20 лет. За это время может 
случиться все что угодно. Заемщик может заболеть 
или получить серьезную травму в результате не-
счастного случая и оказаться в затруднительном 
финансовом положении. К сожалению, никто из 
нас не может знать даже то, что будет завтра. По-
этому мы рекомендуем застраховать свою жизнь 
и здоровье. Если, не дай Бог, что-то случится, обя-
зательства возьмет на себя страховая компания и 
внесет остаток по кредиту в банк. Это нужно для 
того, чтобы квартира осталась в собственности у 
вас или вашей семьи, а не перешла к банку в связи 
с невозможностью погасить кредит. 

Покупка «вторичного» 
жилья
Если вы приобретаете квартиру, которая уже 

была у кого-то в собственности, и не можете быть 
уверены, что до вас с ней не проводились никакие 

сделки, мы рекомендуем вам задуматься о титуль-
ном страховании. Кстати, это касается не только 
вторичного рынка недвижимости. Страховка по-
может вам вернуть потраченные деньги, если суд 
признает вашу сделку недействительной.

Отказ от страховки
Нужно понимать, что отказ от страховки 

увеличивает риски банка, поэтому процент по 
кредиту может быть выше. Страхование помогает 
решить проблему доступности ипотечных креди-
тов, позволяя снизить размер первоначального 
взноса при максимальной защищенности самого 
заемщика.

Нужна ли мне комплексная 
страховка?
Если вы понимаете, что в вашем случае 

актуальны все вышеперечисленные риски, то 
имеет смысл оформить комплексную страховку. 
Стоимость такого пакета составляет в сред-
нем 1—1,5% от суммы кредита. Так вы сможете 

сэкономить, поскольку страхование каждого 
риска в отдельности будет стоить ощутимо доро-
же. Условия страхования и набор покрываемых 
рисков отличаются в разных страховых компа-
ниях. Например, ООО СК «ВТБ Страхование» 
предлагает максимально широкое покрытие, 
которое включает в себя страхование квартиры 
или дома от всех рисков, страхование на случай 
потери имущества в результате прекращения 
или ограничения права собственности, стра-
хование жизни и здоровья заемщика кредита 
от несчастных случаев и болезней. При насту-
плении страхового случая ВТБ Страхование 
выплачивает банку страховое возмещение в 
размере реального ущерба. Если страховое 
возмещение по несчастному случаю превышает 
размер ваших неисполненных обязательств 
перед банком, то оставшаяся часть выплачи-
вается вам.

Где оформить страховку?
Банки сотрудничают с крупными страховыми 

компаниями, которые обладают достаточной 
финансовой устойчивостью и собственными 

средствами, чтобы выплачивать десятки мил-
лионов рублей клиентам в рамках ипотечного 
страхования. Поэтому ознакомьтесь в банке 
со списком аккредитованных страховщиков. 
Если банк и страховая компания не вызывают 
доверия, лучше от них отказаться, иначе вы 
рискуете просто «подарить» свои деньги не-
добросовестным компаниям. ВТБ Страхование, 
один из лидеров ипотечного страхования в Рос-
сии, обеспечит вам надежную страховую защиту 
при получении ипотечного кредита, что поможет 
вам и вашей семье в любой ситуации исполнить 
кредитные обязательства перед банком.

Подписываем договор
Прежде чем подписать договор, обязательно 

ознакомьтесь с условиями и правилами страхо-
вания. Обратите внимание на страховые случаи, 
которые входят в договор и сумму покрытия, 
чтобы потом не было неприятных сюрпризов. 
И помните, что ипотечное страхование служит 
интересам и заемщика, и банка, покрывая риски 
обеих сторон.

Сергей КРАСНОВ.

Покупаем квартиру в ипотеку

Что нужно застраховать?
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Сегодня, располагая 3 млн руб., 
включая ипотеку, можно выбирать: 
купить студию в Москве или более 

просторную квартиру в Подмосковье. 
В этих условиях девелоперы должны 

сделать ставку на разные сегменты 
покупателей: молодым яппи и 

пенсионерам важнее богатство 
столичной инфраструктуры, а семьям с 
детьми — просторное жилье и хорошая 

экология области. Однако пока это 
поняли не все застройщики.

Ошибка резидента
«Долгое время на подмосковном рынке мы 

наблюдаем тренд «бокового» движения цены, то 
есть средневзвешенная цена остается примерно 
на одном и том же уровне, колеблясь в диапа-
зоне плюс-минус 1,5%», — говорит гендирек-
тор «МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья Шаталина. 
Средневзвешенная цена на рынке Московской 
области (в зоне до 30 км от МКАД) составила 81,7 
тыс. руб. По сегментам деление цен следующее: 
в экономклассе средневзвешенная цена состав-
ляет 75 тыс. руб., в комфорт-классе — 79,5 тыс. 
руб., в бизнес-классе — 137,2 тыс. руб. 

Причина «штиля» проста, объясняет исполни-
тельный директор ГК «МИЦ» Даромир Обуханич: 
объем предложения продолжает увеличивать-
ся быстрее спроса. Так, по итогам 2015 года он 
увеличился на 33% относительно 2014 года, а 
спрос, по словам гендиректора IKON Development 
Евгении Акимовой, за тот же период снизился 
примерно на 14%.

Не изменились цены и с начала 2016 года, 
добавил президент ГК «Премьер» Николай Ци-
ганов. По его словам, многие застройщики раз-
работали гибкую систему скидок и акций для 
своих клиентов, однако объем предложений на 
рынке по-прежнему превышает потребитель-
ский спрос. 

Помимо общеизвестной экономической си-
туации, в Подмосковье сыграла роль и ошибка де-
велопмента. Дело в том, поясняет Шаталина, что 
весь прошлый год застройщики активно строили 
дома с большим количеством студий-маломерок. 
А покупатели, активно разбирающие студии в 
Москве, в областных проектах предпочли квар-
тиры попросторнее. «Учитывая меньший бюджет 
покупки, клиенты все же хотят жить в комфортных 
условиях, а студии метражом 18–20 кв. м недо-
статочно для удобного проживания», — замечает 
эксперт. В результате именно на студии сегодня 
в Подмосковье самые большие скидки.

Лучше меньше, да лучше
Однако не исключено, что пик кризиса под-

московные застройщики уже прошли: по словам 
Акимовой, новый, 2016 год начался значительно 
активнее, чем прошлый. Как отмечает коммерче-
ский директор ФСК «Лидер» Григорий Алтухов, в 
прошлом году Москва впервые за последние годы 
обогнала Подмосковье по росту предложения: 
60% против 33%. Во многом это объясняется 
тем, что девелоперы области уже в 2014-м при-
тормозили с началом новых проектов, а в Москве, 
наоборот, началось освоение промзон. 

В результате, замечает партнер девелопер-
ской компании «Химки Групп» Дмитрий Котров-
ский, если 90% новостроек Москвы продаются на 
начальном этапе строительства, то в Подмосковье 
много проектов на завершающей стадии.

Плюс правительство Московской области 
озаботилось перенаселением некоторых городов 
и запретило новое строительство в Балашихе, 
Королеве и Химках, добавляет директор департа-
мента консалтинга и аналитики компании «Азбука 
Жилья» Екатерина Артемова.

Активизации покупателей в начале этого 
года способствовало и объявленное повышение 
ставки льготной ипотеки с господдержкой. «В 
феврале мы фиксировали хорошие показатели 
продаж, не свойственные для данного периода, 
как правило, рост спроса с начала года прихо-
дится на март-апрель», — сообщила директор 
департамента продаж ОПИН Наталия Немчанино-
ва. По ее словам, на рынок вернулись инвесторы, 
и подмосковные новостройки для них наиболее 
интересны с точки зрения вложений: кварти-
ры здесь в 2,5–3 раза дешевле, чем в границах 
старой Москвы.

Возможно, инвесторов привлекает то, что в 
Подмосковье цена квадратного метра «гуляет» 
в значительно более широких пределах, чем в 
Москве. «Цена за квартиру в Москве в одном 
сегменте различается на 5–10 тыс. руб. за кв. м. 
Однако в подмосковном городе Одинцово квар-
тиру экономкласса можно будет приобрести за 
100 тыс. руб./кв. м, а в городе Пушкине подобное 
предложение обойдется покупателю в 60–70 тыс. 
за кв. м», — приводит пример Циганов. То есть 
разница в цене аналогичных квартир может до-
стигать 30–40%! Для хорошо ориентирующегося 
в рынке здесь есть инвестиционный интерес.

Прибыль или качество?
В условиях растущего предложения со сто-

роны Москвы конкуренция со столичными ново-
стройками обостряется. При этом, как замечает 
коммерческий директор Rose Group Наталья 
Саакянц, у Подмосковья есть два объективных 
минуса: отсутствие московской регистрации 
(что важно, к примеру, для пенсионеров или ро-
дителей, желающих отдать ребенка в известную 
школу) и в ряде случаев плохая транспортная 
доступность. Что же могут предложить в этих 
условиях подмосковные застройщики?

Прежде всего, отмечает директор по мар-
кетингу Tekta Group Вартан Погосян, — более 
доступные цены. «Отдельные локации могут 
также похвастаться хорошей экологией, чего 
не скажешь о столичных районах застройки», — 
добавляет он.

Многие подмосковные объекты уже имеют 
маржинальность в пределах 10–15%, так что воз-
можностей для «ценовых» маневров у них прак-
тически не осталось, возражает Акимова: «Чтобы 
выиграть у Москвы, необходимо менять подход 
к реализации в целом. Важно не только гнаться 
за прибылью, но и думать о качестве проекта и 
комфортности проживания покупателей». По ее 
словам, подмосковным девелоперам стоит со-
средоточиться на том, чем область всегда была 
сильна, — более благоприятная экология, лучшие 
возможности для семей с детьми. Правда, до-
бавляет она, юго-восточное направление уже не 
может похвастаться хорошей экологией.

Председатель совета директоров «БЕСТ-
Новострой» Ирина Доброхотова считает, что сей-
час даже при сопоставимых с Москвой ценах ряд 
подмосковных проектов обладает объективными 
преимуществами: «В Москве квартиры с мини-
мальными бюджетами, как правило, расположены 
в ЖК на начальных этапах строительства, уда-
ленных от метро, это лоты малой площади, без 
отделки. В Подмосковье за те же деньги можно 
найти более просторные квартиры с отделкой в 
ЖК, которые готовятся к вводу в эксплуатацию в 
течение года». По ее мнению, именно так будет 
дальше развиваться конкуренция между столицей 
и областью: в Москве застройщики продолжат 
снижать цену покупки, а в Подмосковье будут 
повышать качество проектов. 

Поиск ниши
И все же пока Подмосковье проигрывает в 

конкурентной борьбе столице, считает Погосян: 
«Возможно, это приведет к появлению в Москов-
ской области масштабных инфраструктурных 
проектов, которые будут способны «удержать» 
людей в регионе». 

«У Москвы и у Подмосковья есть свои целевые 
аудитории, которые руководствуются разными 
принципами и имеют разные возможности при 
выборе жилья. Эти два рынка и дальше продолжат 
сосуществовать, успешно дополняя друг друга 
и удовлетворяя потребности разных категорий 
покупателей», — возражает Обуханич. Например, 
такой формат, как малоэтажка, по сути, возможен 
только в Подмосковье, а часть покупателей как раз 
и хотят некоего единения с природой, небольшого 
количества соседей, более комфортного прожи-
вания, отмечает Шаталина. 

«Сейчас особую значимость при выборе жи-
лья приобретает высокая стадия строительства. 
Покупатели хотят иметь 100% гарантии по своему 
вложению в недвижимость, а потому высокая 
стадия готовности проекта для многих является 
весомым преимуществом и приносит ликвидность 
проекту», — добавляет Саакянц.

«Во многих локациях Московской области бо-
лее низкая плотность застройки, наличие свобод-
ных территорий дают девелоперам возможность 
более качественной работы с горизонтальным 
планированием, благоустройством, созданием 
на территории проектов обширных рекреацион-
ных зон, скверов, набережных. Все это вкупе с 
более благоприятной экологической обстановкой 
является преимуществом перед многими про-
ектами в Москве, где плотность «посадки» жилой 
недвижимости на пятно застройки всегда выше», 
— говорит Дмитрий Котровский. Однако, пока 
не восстановился инвестиционный спрос, пока 
вторичный рынок стагнирует и лишает первичный 
рынок ручейка покупателей, которые продают 
старое жилье ради покупки нового, пока в Москве 
выходят все новые и новые проекты с ценой, ко-
торая заставляет задуматься и о себестоимости 
метра, и о рентабельности бизнеса, спрос будет 
в значительной мере реализовываться в столице, 
то есть дисбаланс будет сохраняться в пользу 
Москвы», — добавляет эксперт. По его прогнозу, 
постепенно потребительские предпочтения будут 
выравниваться, так как цены в Москве будут неиз-
бежно расти по мере роста готовности проектов, 
вышедших на рынок в 2015 — начале 2016 года.

В защиту дольщика
Отметим, что у подмосковных новостроек 

есть «темное пятно» в биографии: обманутые 
дольщики. «Из-за кризиса у многих компаний про-
сто заканчивались деньги на строительство. Тем, 
кто сейчас решается на покупку жилья на условиях 
соинвестирования в долевое строительство, нужно 

быть вдвойне осторожней», — предупреждает 
Перлин.

«К сожалению, по данным Единого федераль-
ного реестра сведений о банкротстве и Рейтинго-
вого агентства строительного комплекса, в 2015 
году обанкротилось на 30% больше застройщиков, 
чем в 2014-м», — напомнил гендиректор «СМУ-6 
Инвест» Алексей Перлин. 

В отличие от Москвы, где благонадежность 
застройщика можно проверить на сайте Моском-
стройинвеста или на портале Стройкомплекса 
Москвы, по Подмосковью пока подобного ресурса 
нет, поясняет коммерческий директор SDI Group 
Раиса Манаширова. Тем не менее, считает она, 
ответственность девелопера можно проверить и 
самому покупателю по ряду критериев. «Изучить 
портфолио реализованных проектов, по которому 
можно оценить опыт компании; читать форумы на 
сайтах построенных комплексов, где общаются 
жители этих домов; посмотреть отзывы о компа-
нии в прессе; обязательно обратить внимание на 
наличие разрешительной документации, соблю-
дается ли 214-ФЗ, а также с какими кредитными 
организациями сотрудничает — крупные банки 
обычно проводят дополнительную проверку, дабы 
исключить нежелательные риски», — перечисляет 
эксперт.

Также следует обратить внимание на темпы 
строительства интересующего объекта, добавляет 
директор по маркетингу «Пересвет-Инвест» Ирина 
Кирсанова: если проекты успешно реализовались, 
то вряд ли покупателя ждут проблемы. 

Самый сложный способ — запросить у ком-
пании годовой отчет (у клиента есть такое право), 
рассказывает Перлин. «Если в нем значится огром-
ная задолженность перед банком — это плохо: 
денег не хватит, чтобы достроить дом. Также стоит 
проверить, нет ли компании в реестре проблемных 
застройщиков, и убедиться, что с ней никто не 
судится. Хороший сигнал, если в Интернете можно 
следить, как строится дом (на площадке установ-
лены камеры). Другой положительный момент — 
застройщик заручился финансовой поддержкой 
крупного банка», — говорит эксперт.

Среди документов, которые рекомендует-
ся проверить, — разрешение на строительство, 
документы на земельный участок, проектная 
декларация, отмечает президент ГК «Гранель» 
Ильшат Нигматуллин.  Покупателю важно обратить 
внимание на структуру бизнеса застройщика: на-
дежны вертикально-интегрированные компании с 
собственным производством строительных мате-
риалов, подрядчиками и строительной техникой, 
добавляет заместитель гендиректора Urban Group 
Леонард Блинов.

Но, к сожалению, гарантией безопасности 
покупки эти меры не являются, сокрушается 
директор проектного управления ГК «Сапсан» 
Дмитрий Иванов: «Мы очень хорошо помним про-
шлый кризис, когда некоторые очень крупные 
застройщики ушли «в небытие», хотя именно от 
них этого ожидали меньше всего», — предупре-
ждает эксперт.

Татьяна РЫБАКОВА.

Конкурентные бои местного значения
Новостройки Подмосковья настроились на детей

1 «квадрат» для строителей  
стоит 49,6 тыс. рублей
В январе 2016 года в Московской области за счет всех источников финанси-

рования ввели в эксплуатацию 2567 новых квартир общей площадью 230,9 тыс. 
кв. м, что на 35,2% меньше, чем в январе 2015 года, сообщили в Мособлстате. При 
этом 128,3 тыс. кв. м жилья было введено в сельской местности (55,6% от общего 
ввода). Средняя фактическая стоимость строительства 1 кв. м жилых домов (без 
индивидуального строительства), построенных в январе 2016 года, составила для 
застройщиков 49,6 тыс. руб. (в январе 2015 года — 57,5 тыс. руб.). 

В Подмосковье назвали самых надежных 
застройщиков
Министерство строительного комплекса Московской области обнародовало 

список крупнейших холдингов, выполняющих в срок свои обязательства перед 
участниками долевого строительства. В перечень попали компании с наибольшими 
объемами ввода и количества заключенных договоров долевого участия.

В десятку благонадежных компаний, ведущих активное строительство в 
Московской области, вошел концерн «КРОСТ». «Компания всегда придержива-
ется плана строительства. У нас нет ни одного проекта, который мы не успели 
реализовать согласно плану прошлого года», — подчеркнула заместитель гене-
рального директора концерна «КРОСТ» Марина Резвова. С ее слов, в текущем 
году застройщик планирует увеличить эти показатели и ввести в эксплуатацию 
объекты общей площадью 330 тыс. кв. м. «Несмотря на непростую ситуацию в 
экономике компания реализует свои проекты не просто в срок, а часто опережая 
их. Этому способствует и то, что у концерна существуют собственные промыш-
ленные заводы, которые обеспечивают строительство в минимальные сроки. 
Мы ни от кого не зависим. Поэтому у наших покупателей не должно быть никаких 
опасений на этот счет», — отметила Марина Резвова.

В феврале квартиры  
подорожали на 2,8%
По оценке информационно-

а н а л и т ич е с ко г о ц е н т р а 
«Пересвет-Инвест», в февра-
ле 2016 года средний уровень 
цены одного квадратного метра 
на рынке вторичного жилья Под-
московья составил $1296/кв. м 
или 96,00 тыс. руб./кв. (база не-
движимости WinNER). В течение 
последнего зимнего месяца по 
сравнению с минувшим янва-
рем  один «квадрат» готового 
жилья подорожал в среднем 
на 2,8%. При этом за год цена 1 
кв.м. снизилась на 8,8%. Сред-
няя цена однокомнатной квартиры на рынке вторичного жилья Московской области 
в феврале составила 3,9 млн. руб., двухкомнатной – 5,34 млн руб., трехкомнатной – 
7,17 млн руб. В феврале на вторичном рынке Московской области было выставлено 
на продажу 28,5 тыс. квартир. За месяц объем предложений сократился на 1,0%. 
За год увеличился на 3,3%. 

Дольщики смогут следить  
за стройкой через Интернет 
Подмосковные дольщики с конца апреля смогут наблюдать за строительством 

своих домов онлайн с помощью камер видеонаблюдения, которые устанавливаются 
на стройплощадках, сообщил заместитель председателя правительства Московской 
области Герман Елянюшкин. С его слов, в первую очередь планируется оборудовать 
камерами видеонаблюдения, подключенными к системе «Безопасный регион», 
бюджетные стройки. То есть те, строительство на которых ведется с привлечением 
средств бюджета Московской области или муниципальных бюджетов. Кроме того, 
камерами будут оборудованы стройки, которые ведутся за счет частных средств в 
крупных городах, таких как Балашиха, Видное, Домодедово, Красногорск, Мытищи, 
Одинцово, Раменское и Химки. Реализация госпрограммы по безопасности рас-
считана до 2018 года. За это время в Подмосковье планируется ввести в действие 
порядка 30 тыс. видеокамер, в том числе и на объектах строительства.  

Бизнес-класс покидает Подмосковье 
За последние 12 месяцев доля предложения бизнес-класса выросла только в 

Красногорске — с 2% до 28%, сообщила компания Est-a-Tet. На сегодняшний день 
больше всего проектов бизнес-класса представлено в городском округе Химки — 6 
комплексов, там же отмечен и наибольший объем предложения в сегменте — порядка 
970 квартир. Максимальная доля бизнес-класса зафиксирована в Одинцове — 30% 
от общего объема предложения в городе, минимальная — в Щелкове — всего 3%. 
За год доля бизнес-класса значительно сократилась в Одинцове — с 62% до 30%, 
Химках — с 51% до 23% и больше всего в Мытищах — с 79% до 16%. 

7 городов, привлекательных  
для строительства торговых центров

По оценке Knight Frank, сейчас в Московском регионе насчитывается 11 го-
родов, привлекательных для развития торговой недвижимости. Большинство из 
них расположены в среднем поясе Подмосковья (на удалении не более 30 км от 
Москвы): Пушкино, Жуковский, Раменское, Ногинск, Балашиха, Подольск, Долго-
прудный, Воскресенск, Лобня, Королев и Дзержинский. К 2019 году этот список 
могут покинуть Пушкино, Жуковский, Раменское и Ногинск, поскольку в настоящее 
время в этих городах заявлены к открытию торговые центры, которые удовлетворят 
текущий спрос. По мнению экспертов, востребованным форматом для большинства 
из этих городов станет качественный ТЦ с центральным местоположением пло-
щадью 25–35 тыс. кв. м. В Московском регионе в пределах МКАД и за пределами 
МКАД функционирует примерно одинаковое количество качественных торговых 
центров. Однако за границей МКАД сумма арендопригодных площадей почти в 2 
раза меньше (2,9 млн кв. м против 5 млн кв. м).

По итогам I квартала 2016 года наиболее обеспеченным качественными торго-
выми площадями стал город Котельники (6,06 тыс. кв. м на 1 тыс. жителей). В топ-5 
также вошли Красногорск (2,28 тыс. кв. м на 1 тыс. жителей), Реутов (1,77 тыс. кв. м 
на 1 тыс. жителей), Мытищи (1,19 тыс. кв. м на 1 тыс. жителей), Химки (905 кв. м на 
1 тыс. жителей). Наименее обеспеченным стал Красноармейск (75 кв. м на 1 тыс. 
жителей), где функционирует один небольшой торговый центр.

К 2019 году в топ-5 самых обеспеченных торговыми центрами городов могут 
войти Пушкино (3,1 тыс. кв. м на 1 тыс. жителей) и Наро-Фоминск (2,42 тыс. кв. м 
на 1 тыс. жителей). В 27 городах Московской области, суммарная численность 
населения которых составляет около 600 тыс. человек, качественные объекты тор-
говой недвижимости отсутствуют. В большинстве случаев рынки данных городов 
оказались непривлекательными для девелоперов из-за недостаточного спроса 
или наличия крупного конкурирующего торгового центра в соседнем городе. 
Необходимо отметить, что более чем в 20 из этих городов реализация торговых 
центров представляется нецелесообразной.

За пределами МКАД заброшено или заморожено строительство более десятка 
торговых объектов, суммарная площадь которых составляет около 600 тыс. кв. м. 
Формат подмосковных торговых центров меняется в зависимости от удаления 
от Москвы. Так, зону до 10 км от столицы можно назвать поясом гипермаркетов 
и суперрегиональных ТЦ, в среднем поясе преобладают районные и микрорай-
онные торговые центры. На удалении более 30 км от Москвы (третий пояс) также 
в большей степени представлен формат районных и микрорайонных торговых 
центров, при этом здесь функционирует большое количество некачественных 
торговых объектов.

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ЖИЛЬЯ НА 
ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ ПОДМОСКОВЬЯ

1 кв.м

96  тыс.
 рублей

По данным ИАЦ «Пересвет-Инвест».

1 578 370 руб. стоит самая дешевая 
сданная в эксплуатацию новая квартира  
в Московской области: студия- «однушка» общей 
площадью 24 кв.м. в Ленинском районе.
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Новый взгляд 
на Новую Москву
Оператор связи заявил о своем намере-

нии переехать в бизнес-центр за МКАД еще 
в 2013 году. В то же время был выбран район 
для переезда и определена примерная пло-
щадь, которую займет «Ростелеком». Руко-
водство компании решило, что их новый офис 
будет расположен на территории Троицкого и 
Новомосковского административного окру-
га (ТиНАО), недалеко от деревни Румянцево, 
в офисном парке Comcity. Выбор был обу-
словлен экологичностью и транспортной до-
ступностью района, в том числе близостью к 
планируемым станциям метро «Тропарево» и 
«Румянцево». 

Реализация такого проекта потребовала 
от руководства «Ростелекома» большой ме-
неджерской работы. Необходимо было макси-
мально рационально использовать площади, 
сохранив при этом высокую функциональность и 

комфортную среду для сотрудников. Было при-
нято решение организовать офис в виде open 
space, что позволило обеспечить оптимальное 
размещение сотрудников. 

«При разработке дизайн-проекта офиса 
компании «Ростелеком» перед нами стояла ам-
бициозная задача — объединить в одном здании 
департаменты и подразделения, которые ранее 
находились в разных частях города, создать 
комфортное, эффективное и эргономичное 
рабочее пространство, которое способство-
вало бы установлению бизнес-коммуникации 
внутри компании и отвечало всем современ-
ным требованиям, в том числе международным 
стандартам экологической эффективности зда-
ний BREEAM», — рассказывает Анна Дыханова, 
партнер Aurora Group, главного архитектора и 
проектировщика проекта.

«Ростелеком» провел большую рабо-
ту по сокращению затрат, в том числе было 
предусмотрено применение различных инже-
нерных технологий, позволяющих сократить 
расходы при дальнейшей эксплуатации офи-
са, например, использование светодиодного 
освещения и современной системы кондици-
онирования офисных помещений «холодная 
балка». 

Всего за год был реализован проект по 
созданию нового офиса «Ростелекома». При-
оритетом планировочного решения стало раз-
мещение рабочих мест вдоль больших окон, 
обеспечивающих много дневного света, а все 
вспомогательные помещения вынесены в зону 
ядра здания. Open space спланирован таким об-
разом, что в каждой рабочей зоне предусмотрен 
весь необходимый функционал — принтерные, 
кухни (кофе-поинты), переговорные зоны, гар-
деробные, туалеты.

Учитывая, что большинство сотрудников 
компании привыкли к более традиционным по-
мещениям и кабинетной системе, архитекто-
рам пришлось искать решения для создания 
комфортной рабочей среды в зонах open space. 
Для уменьшения шума на рабочих столах были 

установлены акустические экраны, разделяю-
щие рабочие места сотрудников. В качестве 
напольного покрытия использовали ковровую 
плитку, которая поглощает звук шагов. Даже сама 
планировка офиса с разделением пространства 
на отдельные зоны способствует уменьшению 
«гулкого эффекта». Создание нескольких клима-
тических зон, равномерное освещение и шумо-
поглощающие технологии создают оптимальную 
среду для офисной работы.

«Ростелеком» часто реализует крупные про-
екты, при выполнении которых необходимо на-
ладить взаимодействие как между различными 
подразделениями компании, так и с заказчиками 
и подрядчиками. В офисе необходимо было соз-
дать не только удобное рабочее пространство, 
но и располагающие к общению, мотивирующие 
зоны. Для выполнения этой задачи все вспомо-
гательные помещения офиса были оформлены 
так, чтобы они могли использоваться в качестве 
неформальных переговорных — от кофе-поинтов 
в стиле городских кафе до зон ожидания с «до-
машними» диванами и уютным приглушенным 
светом. Для формальных переговоров в новом 
офисе «Ростелекома» предусмотрено большое 
количество переговорных комнат, для офици-
альных мероприятий и тренингов — большой 
современный конференц-зал, а для презентаций 
— мультимедийная зона-хаб.

Переезд
В начале этого года в новый офис переехали 

сотрудники одного из крупнейших подразделе-
ний «Ростелекома» — макрорегионального фи-
лиала «Центр», в зону ответственности которого 
входят 16 регионов Центрального Федерального 
округа, Москва и Московская область, а так-
же дочерние и зависимые общества компании. 
Более трех тысяч сотрудников приступили к ра-
боте в офисном парке Comcity. Даже скептики 
отметили превосходство нового офиса перед 
всеми прежними: много света, уютные кофе-
поинты и современные переговорные, а также 
множество кафе, где можно пообедать или про-
вести неформальные переговоры. «Новый офис 
для всех структурных подразделений отвечает 
высочайшим требованиям по организации ра-
бочего пространства, как каждого сотрудника, 
так и всего коллектива в целом, и является при-
мером качественной и эффективной работы по 
оптимизации деятельности компании. При этом 
внешний вид офиса отражает основные ценности 
«Ростелекома» — открытость, прозрачность и 
инновационность», — говорит вице-президент, 
директор макрорегионального филиала «Центр» 
ПАО «Ростелеком» Александр Абрамков.

Андрей КАСАТКИН.

Несколько лет назад Правительство 
РФ приняло решение о том, что 

крупные компании и государственные 
учреждения должны перенести 

свои офисы на территорию Новой 
Москвы. Это позволило бы снять 
транспортную нагрузку на центр 
города, где находятся головные 

офисы крупнейших российских и 
зарубежных компаний, а кроме того, 

стало бы драйвером роста районов 
Новой Москвы. Проект был запущен 
в конце 2000-х и сейчас выходит на 

новый этап: в марте 2016 года один из 
крупнейших российских операторов 

связи «Ростелеком» заявил о 
переезде ряда своих структурных 

подразделений в новый офис, 
расположенный в офисном парке 

Comcity в двух километрах от МКАД.

Более 3 тысяч сотрудников «Ростелекома» 
переехали в новый офис в Румянцево

Крупный бизнес 
осваивает Новую Москву
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На рынке страхования квартир 
и загородных домов можно 

предусмотреть практически все 
риски, начиная от банальной кражи 

и заканчивая падением летательных 
аппаратов. Но чем капризней 

страхователь — тем дороже обойдется 
ему полис.

Рынок страхования квартир и загородных 
домов постепенно становится антикризисной 
соломинкой для страховщиков: опрошенные участ-
ники рынка утверждают, что именно этот сегмент, в 
отличие от ряда других ниш, развивается довольно 
высокими темпами.

Причин несколько: возросшая активность 
самих продавцов, тиражирование «коробочных» 
продуктов по страхованию имущества через банки 
и агентские сети и, наконец, повышенная тревож-
ность собственников, обострившаяся в период 
кризиса.

Кризис не помеха
Страхование жилья (квартир и загородных 

домов), по оценкам экспертов, формирует от 50 
до 80% рынка страхования имущества физических 
лиц, а потому статистика этой ниши объективно 
отражает происходящие в сегменте страхования 
жилой недвижимости процессы.

«Рынок страхования имущества граждан — 
один из наиболее перспективных для страховщи-
ков видов страхования. Плюс ко всему на фоне 
стагнации страхового рынка в целом этот сегмент 
продолжает расти: по данным ЦБ, по итогам 2015 
года прирост всего рынка страхования физических 
лиц составил 13,7%, и есть основания полагать, 
что рост продолжится», — рассказывает первый 
заместитель гендиректора «ВТБ Страхование» 
Олег Меркулов. При этом, отмечает директор 
департамента андеррайтинга «Зетта Страхование» 
Иван Колупаев, в Москве рынок страхования квар-
тир и загородных домов растет опережающими 
темпами по сравнению со средними цифрами по 
России. «По результатам наших исследований и 
данных ЦБ, более половины проданных продуктов 
на рынке пришлось на классические виды страхо-
вания, 25% — на продажу «коробочных» продуктов, 
10% — на ипотечное страхование. Причем самыми 

быстрыми темпами растут именно продажи «ко-
робок», — подчеркивает эксперт.

Управляющий директор по розничному стра-
хованию компании «СОГАЗ» Антон Воронцов кон-
статирует, что на столичный регион приходится 
40% рынка имущества страхования имущества 
физлиц, при этом сборы по классическому стра-
хованию квартир, домов и строений занимают 
70–80% ниши. Оставшаяся же часть приходится 
на ипотечное страхование, страхование бытовой 
техники и электроники и некоторые другие под-
виды. По его оценкам, в Москве договоры стра-
хования имущества в среднем имеет около 90% 
совершеннолетних (например, во многих субъек-
тах ЮФО и СКФО такие полисы имеет от 0,3% до 
3% «физиков» старше 18 лет): «Столь высокий по 
меркам России уровень охвата объясняется тем, 
что в Москве уже 18 лет действует муниципальная 
программа страхования жилья, благодаря которой 
60% жилого фонда города обеспечено страховой 
защитой».

Как объясняют эксперты, в целом рынок стра-
хования квартир и загородных домов растет в 
основном за счет активности самих страховщиков. 
«В условиях падения продаж по другим направ-
лениям (например, автоКАСКО) страховщики в 
последние годы развернули продажи недорогих 
«коробочных» продуктов по страхованию имуще-
ства, главным образом через агентские сети и 
офисы банков-партнеров. Такие продукты име-
ют фиксированные страховые суммы и просты в 
оформлении», — отметил Воронцов. 

«Именно продажи через банки показывают 
самый динамичный рост — 23% в 2013-м и уже 
32% — в 2015 году. Почти вдвое выросла за два 
года и доля нестраховых посредников — с 5% до 
9%», — уточняет Колупаев.

Классика или «экспресс»?
Чем отличается классический страховой по-

лис и «коробочный» продукт? В первом случае 
клиент может самостоятельно выбрать набор 
рисков, которые войдут в договор, дополнить стра-
ховку дополнительными пунктами и сформиро-
вать страховой продукт под себя. Его финальная 
стоимость будет зависеть от портфеля рисков, 
попадающих под действие полиса, особенно-
стей страхуемого жилого объекта, количества 

документов, подтверждающих стоимость жилья. 
«Коробка» — это уже готовая к употреблению 
страховка с фиксированной стоимостью. 

В первом случае оформление полиса займет 
больше времени: скорее всего, придется пооб-
щаться с оценщиком, съездить в офис, пригото-
вить фотографии имущества и документарные 
«вещдоки». Во втором — полис часто можно купить 
онлайн, без общения со страховым агентом. Но 
естественно, что при классическом индивиду-
альном страховании собственник квартиры или 
дома может покрыть практически любые риски, 
а в экспресс-страховании — довольствоваться 
небольшой суммой, которая чаще всего учитыва-
ет стандартные риски (например, пожар, взрыв, 
стихийное бедствие) и не отражает стоимость 
именно вашего жилья и имущества.

По оценкам гендиректора страхового обще-
ства «Помощь» Александра Локтаева, в среднем 
годовой тариф по страхованию квартиры состав-
ляет 0,1–1,5% от стоимости застрахованного иму-
щества, а премия рассчитывается страховщиком 
в зависимости от страховой суммы, перечня ри-
сков, срока страхования, вида застрахованного 
имущества. 

При страховании квартиры существует че-
тыре основных параметра: несущие конструкции 
(стены), отделка (ремонт), имущество внутри дома 
(мебель, техника), а также гражданская ответ-
ственность (например, залив соседей). Тарифы 
на страхование загородных домов колеблются в 
среднем диапазоне от 0,2% до 1% от стоимости 
строения, при желании можно застраховать и 
землю на участке (0,8–1,15% от ее стоимости). На 

конечную цену «загородного» полиса влияют раз-
ные факторы: хозяйственное назначение строения 
(жилой дом, баня, сарай), тип строения (камень, 
кирпич, дерево), год постройки и тип материалов 
стен, крыши фундамента и отделки.

Советы специалистов
Начальник управления андеррайтинга имуще-

ства физических лиц и ипотечного страхования СК 
«Согласие» Любовь Кононенко отмечает, что квар-
тиру можно застраховать как в целом (конструк-
тивная отделка, внутренняя отделка, инженерное 
оборудование), так и выборочно (например, только 
внутреннюю отделку или инженерное оборудова-
ние). По ее словам, дачные и садовые дома чаще 
страхуются в целом, но в редких случаях владель-
цы кирпичных домов заявляют на страхование 
только внутреннюю отделку. Цена вопроса может 
отличаться для разного типа жилья в зависимости 
от вероятности реализации того или иного риска. 
Например, тариф на страхование для деревянного 
дачного летнего домика на неохраняемом участке 
садового товарищества может составить около 
0,5% от страховой суммы, а для каменного дома 
для постоянного проживания в охраняемом кот-
теджном поселке — в 1,5–2 раза меньше.

Увеличит стоимость страховки тот факт, 
что подлежащее страхованию жилье, например, 
сдается в аренду или же на земельном участке 
проводятся строительно-монтажные работы. А 
вот владельцам сигнализации, металлической 
двери, домофона, камер видеонаблюдения, ре-
шеток на окнах первого этажа полис обойдется 
дешевле, если, скажем, включен риск кражи. 
Также можно сэкономить, приобретая полис с 
франшизой — частью расходов на возмещение 
причиненного ущерба, которую клиент берет на 
себя. Франшиза снижает стоимость страховки, но 
мелкие повреждения при наступлении страхового 
случая владельцу жилого помещения придется 
оплачивать самому.

Эксперты также советуют в случаях с инди-
видуальным страхованием квартир и загородных 
домов отказываться от включения в полис мало-
вероятных рисков, это существенно удешевит 
продукт. Так, при страховании городской квартиры 
можно спокойно исключать риск стихийных бед-
ствий, падения летательных аппаратов и терактов, 
считает Локтаев. По мнению Воронцова, если 
строение находится в зоне, где нет сейсмиче-
ской опасности, то нет смысла страховать дом 
от землетрясения.

Но есть риски, о которых позаботиться нуж-
но обязательно. Так, по оценкам страховщиков, 
более 50% страховых случаев в квартирах — это 
заливы, а более 70% в загородных домах — по-
жары, поэтому риски аварии газопровода и воз-
горания нужно обязательно учесть в наполнении 
страхового полиса. 

Впрочем, бывает и наоборот. Так, например, 
недавно владельцы двухэтажного загородного 
дома обратились к своему страховщику за воз-
мещением, когда приехали отдохнуть на выходные 
и увидели, что первый этаж «плавает». На шланге в 
сливном бачке туалета обнаружились характерные 
повреждения: оказалось, что домашний кот любил 
играть со шлангом, особенно когда под напором 
воды шланг дергался, но никто не заметил опас-
ного пристрастия зверька, и котик порвал шланг, 
который за пять рабочих дней затопил помещение. 
Случай был признан страховым, клиенты компании 
получили возмещение.

Говоря об ипотечном страховании, участ-
ники рынка выделяют его в отдельное направ-
ление, обращая внимание на заметные отличия 
от классического индивидуального страхова-
ния и экспресс-продуктов. «Основное отличие 
ипотечных страховок заключается в том, что 
чаще всего страховая сумма равна не полной 
стоимости квартиры или дома, а соответствует 
остатку задолженности по кредиту», — обращает 
внимание Колупаев. «В ипотечном страховании, 
как правило, не страхуют внутреннюю отделку, а 
только конструктив», — уточняет Меркулов. «Кроме 
страхования имущества ипотечное страхование 
может включать в себя страхование жизни за-
емщика, а также страхование титула (т.е. права 
собственности на имущество), которое может 
быть актуально при покупке жилья на вторичном 
рынке», — резюмирует Воронцов.

Екатерина АЛЕКСАНДРОВА.

Страховые виды на жилье
Как снизить риски собственнику недвижимости?
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новости

Общедомовые расходы появятся в платежках  
за ЖКХ с 2017 года 

Депутаты Госдумы приняли во втором и третьем, окончательном, чтении 
поправки, откладывающие начало включения в состав коммунальных платежей 
расходов на общедомовые нужды в многоквартирном доме. Закон переносит 
с 1 апреля 2016 года на 1 января 2017 года срок вступления в силу положений 
Жилищного кодекса РФ, согласно которым в состав платы за содержание жилого 
помещения включаются расходы на оплату коммунальных услуг, необходимых 
для содержания общего имущества в многоквартирном доме. Кроме того, закон 
переносит с 1 сентября 2015 года на 1 ноября 2016 года срок установления субъ-
ектами РФ нормативов потребления коммунальных услуг на общедомовые нужды, 
необходимых для расчетов размера платы на содержание жилого помещения.

120 тыс. москвичей получили льготы  
на капремонт

Мосгордума расширила список льготных 
категорий москвичей по оплате взносов за ка-
питальный ремонт. Одинокие неработающие 
пенсионеры старше 70 лет будут платить на 50% 
меньше взносов за капремонт, пенсионеров 
старше 80 лет предполагается освободить от 
уплаты взносов. Соответствующий закон при-
нят депутатами единогласно в окончательной 
редакции и вступил в силу с 1 января 2016 года. 
Теперь одинокие пенсионеры старше 70 лет 
будут платить 7,5 вместо 15 руб. за 1 кв. м жилья. 
«Благодаря новым льготам материальное поло-
жение улучшится более чем у 120 тыс. одиноких 
пожилых москвичей. Деньги на реализацию 
закона, а это 383 млн руб. на год, уже выделены 
городским бюджетом», — сообщили в Мосгор-
думе. Добавим, что сейчас в Москве льготами 
по оплате услуг ЖКХ пользуется каждый третий 
москвич (около 4 млн человек). Последний раз 
список льготников был расширен в конце про-
шлого года. С 1 января 2016 года ветераны Вели-
кой Отечественной войны, многодетные семьи, 
москвичи, награжденные медалью «За оборону 
Москвы», и еще семь категорий граждан платят 
50% от суммы сборов за капремонт.

Столичные квартиры 
подорожали на 4,4% 

По итогам 2015 года Москва заняла 72-е 
место в мире по росту цен на жилую недви-
жимость, сообщил Knight Frank. За прошед-
ший год цены на квартиры в Москве выросли 
на 4,4%. Лидером рейтинга стал китайский 
город Шенчжень, где цены за год выросли 
на 47,5%, замыкает индийский Чандигарх на 
севере страны с показателем падения цен на 
7,7%. Санкт-Петербург занял 157-е место — там 
цены на жилье упали на 4,2%. Всего в рейтинге 
учитывались данные официальной статистики 
цен по 165 городам мира.

Около 1,5 млн кв. м 
недвижимости ввели в 
эксплуатацию в Москве 
за первый квартал 2016 
года, по итогам года будет 
введено около 8 млн кв. м 
недвижимости

Марат ХУСНУЛЛИН, заммэра Москвы  
по вопросам градостроительной политики  

и строительства
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Казалось бы, экономическая ситуация в 
стране далеко не безоблачна, доходы населения 
снижаются — откуда взяться ажиотажу на товар 
явно не первоочередной необходимости? Между 
тем эксперты говорят о существенном спросе 
в столичном регионе на квартиры за 4—5 млн 
рублей. Отсутствие таких предложений в Москве 
всегда уводило его в ближайшее Подмосковье, 
и в ответ на это девелоперы, работающие в 
границах старой Москвы, предложили за по-
следний год целый ряд новых проектов с более 
чем доступным бюджетом. Цены в этих проектах 
на старте продаж начинаются от 120—140 тысяч 
рублей за квадратный метр — это беспрецедент-
ный для московского рынка уровень. 

Немалую роль сыграла и программа ипо-
теки с господдержкой, благодаря которой ты-
сячи людей получили реальную возможность 
решить свой «квартирный вопрос» на прием-
лемых условиях. Но застройщики не останав-
ливаются на достигнутом и изобретают все 
новые инструменты комфортной покупки: 
дополнительно субсидируемая ипотека, раз-
нообразные варианты рассрочки. Например, 
недавно «Донстрой» представил программу 
длительной рассрочки сежемесячным взно-
сом от 30 000 рублей. Еще год-два назад такие 
условия покупки в новостройках центральной 
части Москвы невозможно было даже пред-
ставить. По словам застройщика, длительная 
рассрочка является интересным вариантом 
для тех людей, которые имеют накопления для 
первоначального взноса за квартиру, но по 
каким-либо причинам не могут или не хотят 
воспользоваться инструментом ипотечного 
кредитования. 

При этом усиливающаяся борьба за кли-
ента заставляет девелоперов конкурировать 
не только в ценовом диапазоне, но и в качестве 
— и здесь также можно говорить, что кризис 
сыграл в пользу покупателей недвижимости. 
Сегодня предложить типовые безликие дома в 
неблагоустроенном районе — значит, проиграть. 
Поэтому на рынке один за другим появляются 
проекты, отвечающие принципиально новым 
представлениям об удобном жилье, в центре 

которых — качественно новая среда обитания 
для человека. 

Практика квартальной застройки, когда в 
черте города возводится целый комплекс жилых 
домов с объектами социального, спортивного и 
досугового назначения, с торговыми центрами 
и обширным озеленением, существует в мире 
давно. В таких кварталах создается простран-
ство, в котором гармонично сочетаются природа 
и город, история и современность. Москов-
ские девелоперы охотно подхватили мировой 
тренд. Причем одной из важных предпосылок 
к качественному росту рынка стало наконец-то 
начавшееся активное освоение бывших про-
мышленных зон. Ведь комплексную застройку с 
грамотной концепцией, как правило, возможно 
реализовать только на больших территориях, 
а в Москве с ее вечным дефицитом свободной 
земли это как раз промзоны. 

Для города это объективно хорошая тен-
денция: на месте заброшенных заводских тер-
риторий растут современные жилые и деловые 
кварталы. «Символ», «Сердце столицы», «Зи-
ларт», «Тушино-2018» и целый ряд аналогич-
ных проектов возводятся по последнему слову 

мирового урбанизма, с привлечением лучших 
архитекторов и градостроителей, в том числе 
мирового уровня. Для того же «Символа» был 
проведен целый международный конкурс, в 
котором победило бюро LDA Design из Велико-
британии. По замыслу британцев, около 40% 
бывшей заводской территории займет озеле-
нение, а главной магистралью нового района 
станет «Зеленая река» — пешеходное парковое 
пространство, проходящее сквозь всю застрой-
ку с запада на восток. 

В свою очередь, для квартала «Сердце сто-
лицы» концепцию общественных пространств 
разработало архитектурное бюро Wowhaus, 
специализирующееся на программировании 
социальной среды. Москвичам Wowhaus из-
вестно как автор проектов обновления Крымской 
набережной, стрелки Болотного острова, части 
объектов Парка Горького, концепции развития 
парка Сокольники и др. Кстати, этот же квар-
тал стал одной из первых «ласточек» нового 
московского тренда: внимания к развитию на-
бережных Москвы-реки. Не секрет, что боль-
шая часть берегов реки в черте города заняты 
разнообразными полузаброшенными «гетто» 

и фактически закрыты для людей, а ведь это 
прекрасный ресурс для устройства мест от-
дыха для горожан. Девелопер проекта взял на 
себя благоустройство прилегающей к кварталу 
городской набережной и планирует создать на 
ней общественную парковую зону отдыха. Его 
примеру сейчас последовали и многие другие 
застройщики, и это позитивный процесс, ре-
зультаты которого сможет лично ощутить на 
себе каждый москвич.

Вообще новые проекты комплексной за-
стройки в Москве хороши тем, что ими можно 
будет не только любоваться через забор — парки, 
набережные, детские площадки и общественные 
зоны создаются открытыми для всех. Практиче-
ски каждый такой проект решает важные соци-
альные задачи через строительство спортивных, 
культурных, образовательных и даже научных 
кластеров. Например, в рамках проекта «Символ» 
анонсировано плотное сотрудничество с рас-
положенным неподалеку МГТУ им. Н.Э. Баумана. 
На территории нового района будет построен 
физико-математический лицей с углубленным 
изучением математики, физики и информати-
ки для подготовки учеников к поступлению в 
университет. Это хорошая новость для жителей 
строящегося квартала и прилегающих райо-
нов, мечтающих дать своим детям блестящее 
образование. Кроме того, на его территории 
будет создан Центр инновационных разработок 
Московского композитного кластера и кластера 
«Медицинская промышленность, новая химия 
и биотех», основными участниками которого 
являются МГТУ им. Н.Э. Баумана, Первый МГМУ 
им. И.М. Сеченова и МГУ им. М.В. Ломоносова. 
Центр ориентирован на проведение научно-
исследовательских и опытно-конструкторских 
работ, и хочется надеяться, что российская на-
учная мысль получит здесь хорошую базу для 
совершения прорывов и открытий.

Резюмируя все вышесказанное, можно 
сделать вывод: московский рынок недвижимо-
сти претерпевает сегодня глубокие, системные 
изменения. Их результатом становится, с одной 
стороны, глобальный рост качества новых про-
ектов жилой застройки, а с другой — максималь-
ная доступность этих проектов для широких 
слоев населения. Очевидно, эти процессы сти-
мулируют интерес потенциальных покупателей 
жилья, что и продемонстрировал ажиотаж на 
упомянутой в начале статьи выставке. 

Татьяна ФЕДОРОВА.

Прошедшая в конце марта 
традиционная выставка недвижимости 

в ЦДХ показала, что, вопреки всем 
прогнозам, столичный рынок жилья 

не утонул в кризисе. Больше того, 
количество людей, заинтересованных в 

приобретении жилья, приятно удивило 
даже организаторов: в ЦДХ было 

буквально не протолкнуться, число 
посетителей побило рекорды даже 

благополучных лет. 

Новые проекты комплексной застройки
Здесь будет город-сад, и недорого

ЖК «Сердце столицы». 


